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Radar

o prezado leitor já deu uma passadinha pelas vitrines da edu Artes, na Araucá-
ria? Se não, sugerimos que a visite. está com todo o estabelecimento decorado com mo-
tivos natalinos. Parabéns à Márcia pelo bom gosto! desejamos ótimas vendas.

A nossa homenagem a essa grande classe, 
de gente abnegada na missão do ensinar. da-
mos a todos os professores o nosso carinhoso 
abraço pela passagem do seu dia, ocorrido na 
quarta-feira (15), e o nosso sincero muito obri-
gado pela dedicação aos nossos filhos. Que 
todos reconheçam o grande e nobre trabalho 
executado por todos os queridos professores.

CLIMA DE NATAL

OBRIGADO, 
PROFESSOR!

Seguro-desemprego
A partir de 2015 as empresas só 

poderão preencher o seguro-desempre-
go pelo aplicativo empregador web, no 
portal mais emprego do Ministério do 
trabalho. Certamente isso evitará tantos 
e tantos golpes praticados por empre-
gadores e empregados desonestos.

FeLIZ ANIVerSÁrIo
Ao grande amigo Alcides Zatt, que 

aniversaria amanhã (19), desejamos 
muita saúde e felicidades junto a sua 
querida família. receba um abraço de 
todos nós, aqui da família Líder, e também 
de toda a comunidade maravilhense.

PESQUISAS NOVAMENTE
Curioso como todos duvidam do rigor científico dos institutos de pesqui-

sa depois dos erros no primeiro turno, mas roem unha à espera dos levanta-
mentos, numa espécie de: “não acredito nas bruxas, mas que elas existem, 
existem”. e os meios de comunicação dando a maior ênfase. A poucos dias 
da eleição, o candidato à presidência da república pelo PSdb, Aécio Neves, 
dispara e abre vantagem de 17 pontos sobre dilma rousseff. É o que mostra 
pesquisa Istoé/Sensus divulgada. de acordo com o levantamento, Aécio 
aparece com 58,8% dos votos válidos e a petista dilma rousseff com 41,2%. 
Para o cientista político e pesquisador do Centro de Políticas externas de 
Londres, Thiago Aragão, a queda de dilma na pesquisa pode estar associada 
às revelações feitas pelo ex-diretor da Petrobras Paulo roberto Costa, sobre 
o envolvimento de dirigentes do Pt no esquema de corrupção da Petrobrás.

PESQUISAS II
dois dias após a Vox Populi divulga a sua pes-

quisa mostrando empate técnico. Idêntica amostra-
gem Ibope e datafolha divulgados na quarta-feira 
(15). em qual acreditar? Não esqueça. os institutos 
de pesquisas são empresas comercias. São movidos 
por recursos de quem a contrata. o PSdb acredita 
que a primeira retrata a realidade e o Pt as poste-
riores,  logicamente. e, segundo os mesmos, o obje-
tivo da pesquisa não é acertar resultado de eleição, 
pois seu foco é sempre o que aconteceu e não o que 
vai acontecer. Sempre visão para trás e nunca o fu-
turo. Valem pra que? Só induzir os menos avisados.

LeI eXeMPLAr
essa é para os bêbados, os as-

sassinos em potencial que insistem 
em dirigir após beberem. Como a 
multa é pequena e os assassinos 
são em seguida liberados pela 
“Justiça”, está em fase final de apro-
vação o projeto de lei 7336/14, que 
determina a perda do veículo para 
o motorista que praticar homicídio 
culposo na direção e estiver sob 
efeito de álcool ou qualquer outra 
substância psicoativa que deter-
mina dependência. ele continuará 
sujeito à pena de detenção, de seis 
meses a três anos, multa e suspen-
são ou proibição da habilitação.

Deputado sujeito 
à cassação

A Procuradoria regional eleitoral de 
Santa Catarina ajuizou representação con-
tra Valmir Francisco Comin (PP), deputado 
estadual reeleito, sob a acusação de que ele 
teria utilizado verba da Assembleia Legisla-
tiva para produzir materiais de campanha 
para as eleições de 2014. Na representação 
de nº 1018-93.2014.6.24.0000, publicada 
nesta segunda-feira (13) no diário da 
Justiça eleitoral de Santa Catarina, é soli-
citada a cassação do registro ou diploma 
do deputado reeleito e também requerida 
a condenação ao pagamento de multa.

BRASEIRO
o amigo Leandro dall’Agnol esteve em 

nossa sede para expor suas ideias e seus 
objetivos no investimento de seu restau-
rante. Seu arrojo no empreendimento é 
elogiável e trás para Maravilha um local 
diferenciado, para encontros de família, 
de negócios e de amigos. estamos agra-
decidos pelo convite e pela sua agradá-
vel visita, e desejamos ao Leandro e sua 
esposa muito sucesso, e que a comunidade 
regional os prestigie, desfrutando de um 
ambiente com ótima culinária e decora-
ção de primeiríssima. Sucesso, amigo!

Divulgação

Fotos: Renata Mattia/O Líder
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LIÇÕeS de VIdA
ouÇA rÁdIo e MANteNHA-Se INForMAdo Sobre o Que 

ANdA ACoNteCeNdo PeLA SuA CIdAde...

Até a nossa próxima edição e bom fim de semana a todos os nossos leitores!

NoVAS PLACAS
Modelo de placa do Mercosul

os países integrantes do Mercosul - Argentina, brasil, Paraguai, Venezuela e uruguai - apro-
varam o modelo único para placas de automóveis, que terão uso obrigatório no bloco sul-a-
mericano. o novo modelo irá manter os atuais sete caracteres, porém, em vez de três letras em 
sequência e quatro números, a sequência será de duas letras, três números e mais duas letras. 
o departamento Nacional de trânsito (denatran) informou que o novo padrão deverá ser 
adotado a partir de 1º de janeiro de 2016 para veículos novos. o órgão não deu mais detalhes.

Divulgação/Ministério das Relações Exteriores Argentina

Horário brasileiro 
de verão entra em 
vigor amanhã

o horário brasileiro de verão entra 
em vigor amanhã. A partir da zero hora 

de 19 de outubro, moradores de estados das 
regiões Sul, Sudeste e Centro-oeste têm de adiantar 

os relógios em uma hora. em 22 de fevereiro de 2015 os relógios vol-
tam a ser atrasados em uma hora, com o fim do horário de verão.

O GRANDE LÍDER ESTÁ FORA?
o senador Luiz Henrique, pelo jeito, não vai com dilma. ele tentará sal-

var sua própria pele. Primeiro ele vê dificuldades em dar vitória a ela. Segun-
do, ele quer ser o presidente do Senado. e isso poderá uni-lo a Aécio neste 
segundo turno. Luiz Henrique é um grande líder e excelente articulador.

Inicia hoje (18) a 6ª 
edição desta grande festa 
germânica. o início será 
nesta tarde, às 17h30, com 
carreata, e às 21h apresen-
tação de grupos de danças 
com o grandioso baile logo a 
seguir. todos estão convida-
dos, com certeza será uma 
das maiores já realizadas. 
A programação foi ampla-
mente divulgada na rádio 
Líder FM e no nosso jornal.

debAte NA 
bANdeIrANteS

Na reta final da campanha eleitoral 
para o segundo turno, os dois candida-
tos à presidência da república fizeram 
o primeiro debate rumo às eleições 
do próximo dia 26. Acompanhamos 
atentamente o desdobramento do 
mesmo, as argumentações e ques-
tionamentos dos candidatos. de um 
lado, a calma e a ponderação, e de 
outro a agressividade. São lados muito 
diferentes. A opção é somente sua, mas 
uma coisa é certa, não altera resulta-
dos, pois quem o assiste, acreditamos, 
já tem seu candidato escolhido.

DIA DO 
MÉDICO

A todos os médicos, 
a nossa homenagem, e 
obrigado pela dedicação 
nas 24 horas do dia em 
favor da humanidade. 
A nossa admiração e o 
eterno reconhecimen-
to. Parabéns, médicos, 
pelo seu dia, que hoje 
(18) se comemora!

HOMENAGEM 
NA CÂMARA DE 
VEREADORES

Clésio dall’Agnol receberá, na Câmara de 
Vereadores, a Medalha de Honra ao Mérito 
do Poder Legislativo, em reconhecimento aos 
relevantes serviços prestados à comunidade 
maravilhense, na próxima segunda-feira (20) 
às 19h. Parabenizamos aos vereadores pelo 
reconhecimento a esse grande caráter, o nos-
so amigo Clésio, ao qual transmitimos o nosso 
afetuoso abraço. Agradecemos ao convite, cujos 
atos serão registrados pela nossa imprensa.

Prefeito de Anchieta 
tem bens bloqueados 
pela Justiça

o prefeito de Anchieta, Ari 
Prestes de oliveira (PMdb), teve 
seus bens bloqueados pela Justiça 
por suspeita de improbidade admi-
nistrativa e enriquecimento ilícito. 
também foram alvo da medida um 
secretário municipal e empresários 
da região. Virou moda. Há poucos 
dias foram indisponibilizados os 
bens do ex-presidente e vereador 
de descanso Valdecir Casagrande, 
bem como do seu assessor jurídico.
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  66.675                      250.000
20   88.860                   16.300 
30   91.418              16.000
40  09.666                 15.800
50    13.011                     15.220

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas
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quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

tIMe do CorAÇÃo
VITÓRIA/BA
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terças e sextas
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 Concurso 1324
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Numa campanha política, quando o candidato se apresenta ao eleitor, o “debate político” é quem deve-
ria prevalecer. Ao invés disso, o que verificamos na mídia, com maior contundência nessa campanha elei-
toral, é o “embate político”. diz-se que o “debate” tem por meio a troca de ideias com vista a uma conclusão. 
ou seja, o objetivo é esclarecer o eleitor, apresentando os prós e os contras em cada proposição. o “debate” 
é propositivo. o objetivo é apresentar algo novo à solução de um problema ou diferente daquilo já existente. 
Nessa discussão o eleitor tende a comparar e assimilar o que de melhor pode ser feito. Já o “embate” é exa-
tamente diferente. ele não é propositivo, é destrutivo. É um encontro violento de palavras, com o objetivo 
de confundir. o primeiro objeto no “embate político” é estigmatizar o adversário. A candidata Marina Silva, 
quando de sua apresentação, sempre enfatizou da necessidade de um debate de ideias, ao invés de um em-
bate. Foi dessacralizada. Prevaleceu o embate. Agora, em segundo turno, há uma última oportunidade para 
que o eleitor se centre no debate de ideias, de proposições. Mas será que o eleitor é propositivo ao debate ou 
prefere, mesmo, o embate? diz-se que o brasileiro é “ávido por sangue”. onde existe uma desgraça, o público 
está consagrado. do que gosta mesmo é selvageria. então, que coloquemos os dois candidatos num ringue 
e, guardadas as devidas proporções em respeito ao gênero, deixemos que se digladiem, pois, ao final, o “soco 
no estômago” será mesmo no povo brasileiro! o foco do debate político não é ampliar a quantidade de elei-
tores que concordam com determinadas propostas, mas sim elevar o número de pessoas que rejeitam seus 
adversários. o resultado é uma eleição no qual quem ganha é o menos pior e não o que possui as melhores 
propostas. outro ponto negativo desse tipo de estratégia é o acirramento dos conflitos na sociedade, que 
alimenta um patrulhamento ideológico e a destruição das pontes que permitem o diálogo. está na hora de 
repensarmos a forma da propaganda eleitoral. Quem ganha com isso que aí está? os marqueteiros e grandes 
empresas de publicidade, além dos políticos em exercício de mandato, que conseguem dividir de forma não 
salomonica os dividendos do fundo partidário. Quem perde com isso? A sociedade brasileira que, além de 
ter de deparar-se com esse desfilar de agressividades inúteis, em muitos casos, senão na maioria, indireta-
mente acaba pagando a conta dessas campanhas. Fim aos debates!
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Acordei às 6 do dia 9 de outubro, tomei 
café e banho (nessa ordem) e fui do hotel ao 
aeroporto de Sinop (Mt). o local se parece 
mais com uma rodoviária. Às 7h30 o calor já 
era insuportável. Nenhum ar-condicionado 
funcionava.

o voo da Azul sairia de Sinop às 8h10 e 
chegaria, se tudo desse certo, às 9h10 em Cuia-
bá. Mas nada deu certo.

eu precisava treinar uma turma a partir 
das 13h. Só depois das 10h um funcionário da 
Azul falou, no sistema de som mais ruim que 
eu já vi e ouvi, que o voo havia sido cancelado. 
e pediu para que todos se dirigissem ao balcão 
de check-in. esse é o protocolo de um voo can-
celado?

Nesse instante, toda a gentileza terminou: 
pessoas se atropelavam para pegar um lugar 
melhor na fila. eu derrubei duas senhoras e 
consegui ficar lá pela metade. estou brincan-
do: fiz amizade com algumas pessoas e elas 
guardaram meu lugar na fila. Lá pela metade.

um detalhe curioso: antes do aviso do 
cancelamento, os funcionários sumiram! uma 
mulher desesperada entrou na área de che-
ck-in, e bateu várias vezes na porta: ninguém 
atendia. estavam escondidos, provavelmente 
sem saber o que fazer. ou era essa a recomen-
dação da Azul?

o treinamento de Cuiabá foi cancelado. 
tive que cancelar a passagem da Azul e com-
prar uma da Passaredo para chegar em Cuiabá 
em tempo do meu voo para Ji-Paraná (ro), ci-
dade do treinamento seguinte.

escrevo este breve relato durante esse últi-
mo voo do dia. Agora faltam 15 minutos para as 
23h do horário local.

Sei que essas coisas acontecem. No entan-
to, como consumidor, não questiono fatalida-
des, mas julgo a maneira que uma empresa 
resolve seus problemas. difícil entender o que 
aconteceu com a equipe da Azul em Sinop. eu 
admiro a Azul, e esse foi o detalhe: só nos de-
cepcionamos com quem admiramos. Será que 
perdemos, assim como já se perdeu a tAM, 
mais uma companhia aérea focada na exce-
lência dos serviços?

essa história, por pouco, não teve um final 
diferente. Após essa manhã e tarde caóticas, o 
funcionário da Azul em Cuiabá me disse o se-
guinte, lá pelas 19h: “Sorte que você fez o check
-in pelo celular. ou não teria lugar para você no 
voo para Ji-Parana”. Nem respondi. realmente 
foi sorte, pois não costumo fazer check-in pelo 
celular. o pior é que ultimamente o fator sorte 
tem sido decisivo nos aeroportos do brasil.

um dia azul
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Luciane Mozer
Fique por Dentro

o deSPertAr do GIGANte

Até quando...?

o brasil é um país fabuloso onde tudo é 
grande, desde a sua extensão territorial, as 
suas riquezas naturais e a sua população que 
não para de crescer. triste é constatar que os 
seus problemas também são grandes e fre-
quentemente agravados por governantes e 
políticos inescrupulosos que mais visam inte-
resses pessoais do que o  seu desenvolvimen-
to e o bem-estar da nação.

As recentes eleições evidenciaram que o 
povo brasileiro está cansado dos conchavos 
políticos feitos pelos que se julgam poderosos 
e não hesitam em distribuir benesses com o 
dinheiro do contribuinte, usar mentiras para 
desconstruir adversários e se valer de um 
marketing enganador para camuflar incom-
petência, tudo para atingir os seus propósitos. 
É essa má política, criada e alimentada por 

legisladores que não se engrandecem, que 
arquiteta os feudos e constrói os castelos, tor-
nando legal até o que é condenável.

Compare-se, a propósito, em um pleito 
eleitoral, o princípio constitucional da “igual-
dade de todos perante a lei” com o instrumen-
to da reeleição de um mandato presidencial e 
veja a incoerência gritante quando um tem 
tudo a seu dispor, desde o uso da máquina 
administrativa a favorecer os seus desloca-
mentos de campanha até a exposição gratuita 
na mídia onde e quando lhe convier. Some-se 
ainda a existência de ministérios loteados não 
para agilizar a ação de governo, mas apenas 
para garantir apoio político e acomodar mili-
tantes amigos.

A consequência são obras que não pas-
sam de promessas, como um trem-bala li-

gando rio de Janeiro a São Paulo, a transpo-
sição das águas do rio São Francisco, o uso 
da energia eólica com usinas prontas, mas 
inoperantes pela inexistência de linhas de 
transmissão e, ainda exemplificando, o uso 
de grandes empresas públicas como fonte 
corruptora destinada a fortalecimento finan-
ceiro de uma base aliada do mal. e haja ousa-
dia de querer justificar! em outro diapasão, é 
triste constatar a inovação do sistema eleitoral 
com a introdução de uma suposta identifica-
ção biomédica que exige explicações do tipo: 
“não serve para os idosos porque eles têm 
desgastados os sinais digitais”, “não serve para 
os agricultores porque têm as mãos calejadas”, 
“não serve para as pessoas que se deslocam 
muito porque ficam com as mãos gordurosas” 
e “não funcionou bem pela inexperiência dos 

mesários”.
o resultado recente das urnas foi um sinal 

da reprovação feita pelo eleitor aos políticos 
que têm a política como um meio de acres-
cer patrimônio familiar e de grupos sem pre-
ocupação com a ética e a dignidade. Assim 
pensando, creio que o candidato desafiante 
ao status quo reinante continuará colhendo 
frutos por anunciar o desejo de mudança e 
proclamar que a mais perversa das heranças 
de um governo é a baixa qualidade das rela-
ções políticas e o absurdo aparelhamento da 
máquina pública para servir a interesses que 
não são os dos brasileiros, mas sim de grupos 
que convivem dentro do governo.

José Carlos Leite Filho, 
general de Exército

estamos em época de outubro rosa, uma campanha de conscientização que tem como 
objetivo principal alertar as mulheres e a sociedade sobre a importância da prevenção e do 
diagnóstico precoce do câncer de mama. Mas se o diagnóstico for positivo, é fundamental co-
nhecer os direitos do paciente com câncer, porque eles podem amenizar algumas dificuldades, 
principalmente do ponto de vista financeiro, já que diversos cuidados essenciais ao longo do 
tratamento representam uma elevação dos gastos mensais e, consequentemente, uma redução 
do orçamento familiar.

Amparo Assistencial ao Idoso e ao Deficiente (LOAS – Lei Orgânica de Assistência So-
cial): renda Mensal Vitalícia/Amparo Assistencial ao deficiente/LoAS – Lei orgânica de Assis-
tência Social (Lei 8.742/93). É o benefício que garante um salário-mínimo mensal ao portador 
de câncer com deficiência física, incapacitado para o trabalho, ou ao idoso com idade mínima 
de 67 anos que não exerça atividade remunerada.  Alguns requisitos deverão ser atendidos. 

Aposentadoria por invalidez: de acordo com a Previdência Social, possui direito ao benefí-
cio o segurado que for considerado incapaz de trabalhar e não esteja sujeito à reabilitação para 
o exercício de atividade que lhe garanta o sustento, independentemente de estar recebendo ou 
não o auxílio-doença. Além de outros casos, o portador de câncer terá direito ao benefício, inde-
pendentemente do pagamento de 12 contribuições, desde que tenha a qualidade de segurado, 
isto é, que seja inscrito no regime Geral de Previdência Social (INSS). Não tem direito à aposen-
tadoria por invalidez quem, ao se filiar à Previdência Social, já tiver doença ou lesão que geraria 
o benefício, a não ser quando a incapacidade resultar no agravamento da enfermidade.

Auxílio-doença: têm direito ao benefício mensal os pacientes inscritos no regime Geral de 
Previdência Social (INSS), quando ficam temporariamente incapazes para o trabalho, condição 
que deve ser comprovada por exames realizados pela perícia médica do INSS. o portador de cân-
cer tem direito ao auxílio-doença, desde que fique impossibilitado de trabalhar para seu sustento. 
No caso do contribuinte individual (empresário, profissionais liberais, trabalhadores por conta 
própria, entre outros), a Previdência paga todo o período da doença ou do acidente (desde que o 
trabalhador tenha requerido o benefício).

FGTS: os pacientes com câncer podem sacar o Fundo de Garantia por tempo de Serviço. Na 
fase sintomática da doença, o trabalhador cadastrado no FGtS que tiver neoplasia maligna (cân-
cer) ou que tenha dependente portador de câncer poderá fazer esse saque. o valor recebido será o 
saldo de todas as contas pertencentes ao trabalhador, inclusive a conta do atual contrato de traba-
lho. No caso de motivo de incapacidade relacionado ao câncer, persistindo os sintomas da doença, 
o saque na conta poderá ser efetuado enquanto houver saldo, sempre que forem apresentados os 
documentos necessários. o paciente pode aproveitar para requerer a liberação do PIS/Pasep jun-
tamente com a liberação do FGtS. São basicamente os mesmos documentos e a solicitação é feita 
na mesma unidade da Caixa econômica Federal (CeF).
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existem ainda outros direitos, mas um merece maior destaque que o direito ao tratamento do 
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Painel do Leitor

Sou morador de Maravilha desde julho 
de 1986. Quando cheguei a esta acolhedo-
ra cidade, decidi que aqui seria o local que 
faria minha carreira profissional e criaria 
minha família. Logo nos primeiros dias, 
em conversa com os novos amigos, fui 
alertado que um dos grandes problemas 
eram os alagamentos que ocorriam na ci-
dade em virtude das chuvas. um dos pon-
tos mais atingidos estava localizado em 
frente à Farmácia Nossa Senhora de Fáti-
ma de propriedade do Sr. eloi Pedro bre-
da. Não lembro quantas vezes vi o seu eloi, 
dona tereza e demais funcionários aflitos 
com a precipitação de chuva e constante 
alagamento de sua farmácia. Lembro que, 
próximo ao rio Iracema, as casas também 
ficavam inundadas.

o que mudou daquela época para 
hoje? Piorou. Com o crescimento da cida-
de aumentaram os pontos de inundação, 
em virtude de não serem tomadas as me-
didas necessárias para resolver ou pelo 
menos para amenizar o problema. Na úl-
tima ocorrência de chuva, em torno de 50 
mm, diversos pontos da cidade ficaram 
alagados, tendo comerciantes e morado-
res das áreas atingidas que sofreram preju-
ízos financeiros e principalmente emocio-
nais. duas pessoas, idosas, foram retiradas 
de dentro de sua casa aos prantos. um mo-
rador falou que em menos de um ano é a 
terceira vez que perde todos os móveis de 
sua casa. um comerciante perdeu todo seu 
estoque e muitos outros que não foram en-
trevistados também tiveram perdas. 

eu pergunto: Será que existe algum 
culpado? Seriam os moradores da cidade 
que jogam lixo no rio, sendo encontrados 
desde pneus até sofá no leito do mesmo? 
Seriam os ribeirinhos que jogam seu esgo-
to no rio? A falta de um planejamento do 
uso ecológico das margens e leito do rio 
também seria outro fator, pois a Avenida 
27 de Julho que margeia o Iracema poderia 
ser um cartão postal de nossa cidade, com 
uma larga via, aonde os munícipes pode-

riam caminhar, passear, andar de bicicleta 
ou correr. este projeto de modernização é 
responsabilidade de todos os ocupantes de 
cargos eletivos e públicos de nossa cidade. 
Vejam bem, eu disse todos os ocupantes 
de cargos eletivos, pois quem hoje é situ-
ação já foi oposição um dia e quem hoje é 
oposição já foi situação. Já tivemos e temos 
homens públicos desta terra ocupando o 
cargo de senador, deputado federal, go-
vernador, deputado estadual, prefeito, ve-
reador e também secretários municipais e 
nenhum deles conseguiu ainda resolver o 
problema. Medidas paliativas foram toma-
das. Alguns dizem que são as pontes que 
foram feitas com um vão muito pequeno, 
outros dizem que são os proprietários dos 
terrenos que não deixam alargar as mar-
gens do rio e muitas outras conversas, mas 
solução para o problema ainda não existe.

Nós moradores de Maravilha, gostaría-
mos que as perimetrais já estivessem pron-
tas, que mais indústrias se instalassem na 
cidade para maior geração de empregos, 
enfim, queremos o crescimento sustentá-
vel de nossa cidade. Porém, estamos es-
quecendo-se de cobrar nossos políticos, 
afinal este é o nosso dever, do maior pro-
blema que teremos no futuro: o alagamen-
to cada vez mais frequente e maior devido 
às chuvas. Imaginem o que acontecerá se a 
chuva for três dias intermitentes chegando 
a 100 ou 120 mm? um caos.

Mas qual a solução para o problema? 
A união de todo as correntes políticas, de 
todos os moradores, de todas as entida-
des, para em reuniões programadas, com 
profissionais competentes chegarmos a 
uma SoLuÇÃo deFINItIVA. Chega de 
promessas. 

Ahh, ia esquecendo, a resposta para a 
pergunta do título deste artigo é... AtÉ A 
PrÓXIMA CHuVA.

Marcus Vinicius Ferrei-
ra D’Agostini, empresário
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Direto ao Ponto
REGIÃO BEM REPRESENTADA NA 
CÂMARA DOS DEPUTADOS

o site G1 publicou e repasso aos leitores: o oeste está bem representado na Câma-
ra dos deputados, pois é do oeste o maior número de deputados. Para ocupar as ca-
deiras da Câmara Federal, os catarinenses escolheram cinco representantes do oeste. 
Vale do Itajaí e Sul conquistaram três cadeiras cada. em seguida aparecem as regiões 
da Grande Florianópolis e Norte catarinense, com duas vagas. Por último está a Ser-
ra, com um deputado federal eleito. Não lembro de legislaturas anteriores, mas o cer-
to é que o oeste, como um todo, deve se beneficiar com isso. É o que esperamos.

NO ESTADO TAMBÉM ESTAMOS 
BEM REPRESENTADOS

e mais: dos 40 deputados que vão participar da bancada estadual a partir 
do próximo ano, 12 têm origem no oeste catarinense. em seguida aparece o 
Vale do Itajaí, com oito representantes. As regiões Norte e Sul terão sete de-
putados cada. Já a Grande Florianópolis e a Serra elegeram o menor número 
de políticos, cinco e um, respectivamente. Isto computando o Grande oeste 
inteiro, inclusive com o Vale do Contestado. Para quem se preocupava com 
a falta de representatividade, e muitas vezes aliado ao número de eleitores, 
menor do que na região litorânea como um todo, e com muitos candidatos 
vindos de fora para buscar nossos já minguados votinhos, agora estamos 
aprendendo a lição. e o bom é que nossos candidatos é que buscaram votos 
em outras regiões. Confesso que me sinto não apenas feliz e aliviado, inde-
pendente de cores partidárias. Sinto-me, de certa forma, dando o “troco” 
nas outras regiões do estado. temos certeza que os eleitos trabalharão muito 
aqui por nossa região. e precisamos. Precisamos de melhores estradas, de 
melhor infraestrutura, de incentivo a instalação de novas indústrias. Pro-
jetos como a ferrovia da integração devem ser levados adiante. e tantos 
outros que vão exigir trabalho e disposição dos novos parlamentares. 

eStrAdAS: uM doS PrIMeIroS trAbALHoS
Precisamos considerável “força” política na questão de nossas estradas. Na semana passada 

fui de São Miguel a Chapecó, e o que vi me deixou preocupado. uma péssima estrada, em más 
condições, completamente esburacada. Só melhora adiante da comunidade de Sede Figueira, 
praticamente chegando a Chapecó. entre os dois trevos de Pinhalzinho é onde estão as piores 
condições da rodovia. Não sei se há medida emergencial a ser tomada, mas imagino que seja 
urgente uma operação tapa-buracos. É um paliativo necessário, porque não há tempo hábil para 
que se faça um trabalho completo de recapeamento. e mais: precisamos lembrar também que a 
temporada de veraneio vem aí, e a br-282 é um corredor para atravessar o estado rumo às praias 
catarinenses. Se as condições da rodovia estão melhores a partir de Chapecó (ao menos meses 
atrás estava), isto não é justificativa para que aqui no extremo-oeste as condições estejam tão 
horríveis. Aí que conclamo a classe política. Precisamos obras urgentes, porque o verão e um trá-
fego muito maior vêm aí. As condições da rodovia não podem propiciar insegurança aos usuários.

PONTE ENTRE IRAÍ E PALMITOS – 
INFELIZMENTE ACERTEI A PREVISÃO

tem vezes que não precisa “bola de cristal” para adivinhar. Quando acenaram com a li-
beração da ponte na primeira quinzena de outubro para carros pequenos, caminhões leves 
e ônibus, vi (e ouvi) com descrença. Aí veio outra enchente, outros problemas diversos, e 
lá se foi literalmente por água abaixo o prazo que inicialmente se desenhava. Não foi no-
vidade. e obtive informações precisas de que as obras não serão concluídas nas próximas 
semanas. A tentativa agora já é para concluir parte da obra neste finalzinho de outubro e no-
vamente visando liberar apenas para carros pequenos, caminhões leves, ônibus, etc. então, 
nem adianta os amigos motoristas que dirigem caminhões pesados aguardarem liberação 
para logo. Cobrem-me, caros leitores. Liberação completa vai demorar bastante ainda. 

ForÇA NACIoNAL NA reGIÃo
É bom que o pessoal fique “ligado”, 

principalmente aqueles que gostam de 
transportar algumas mercadorias ilícitas. 
o trabalho feito pela Força Nacional tem 
se concentrado de maneira contundente 
no tráfico de entorpecentes e nos crimes 
de contrabando e descaminho. Portan-
to, aqueles que gostam de transportar, 
comercializar ou ganhar um “extra”, 
saibam que vocês têm grande chance 

de serem pegos. ou seja, façam a coisa 
certa, evitem o ilícito, não tentem passar 
pelas barreiras, pois vocês fatalmente 
serão detidos. As matérias que publica-
mos já estão dando conta dos resultados 
desta operação. e mais: os policiais têm 
feito excelente trabalho, e inclusive as 
abordagens estão sendo conduzidas 
com precisão e cortesia pelos policiais. 
um belo trabalho em nossa região. 

Divulgação/ PRF

Arquivo/O Líder
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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Cantor nacional trouxe seus clássicos, como “Secretária” 
e “Meu ex-amor”

Show de Amado 
batista atrai mais 
de três mil pessoas  

Família Kaufmann se reúne em 
três Passos (rS)

MARAVILHA 

Confraternização 

o cantor Amado batista este-
ve em Maravilha, na noite de sex-
ta-feira (10), para apresentar seu 
show nacional. Mais de três mil 
pessoas acompanharam todo o ro-
mantismo do cantor, que trouxe as 
suas músicas de mais de 39 anos de 
sucesso.

Amado rodrigues batista é 
cantor, compositor e empresário 
brasileiro. Sua trajetória tem um 
enredo parecido com o de muitos 
artistas brasileiros: origem humil-
de, o sonho de ficar famoso e os 
percalços enfrentados até chegar 
ao topo. Amado batista nasceu em 
fevereiro de 1951, em uma fazenda 
de davinópolis, em Goiás, na épo-
ca distrito de Catalão.

Ao longo de seus 38 anos de 
carreira, gravou 39 discos, sendo 
28 inéditos. Vendeu mais de 25 mi-
lhões de discos, recebeu centenas 
de prêmios, entre eles, 28 discos 
de ouro, 28 de platina e um de dia-
mante.

o evento foi promovido pela 
Gdo Produções. Conforme os 
organizadores, o objetivo foi pro-
porcionar algo diferente para Ma-
ravilha e região, com um show na-
cional.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Cantor nacional já gravou mais de 39 discos

Público cantou junto com Amado Batista seus clássicos 

A família Kaufmann realizou mais 
um encontro em três Passos (rS), no 
sábado (11). os 13 filhos de João e Cris-
tina Kaufmann, sendo seis homens e 
sete mulheres, somam 1.040 anos vi-
vos, em uma média de 80 anos.

Conforme Claudio e sua esposa, 
Iraci Kaufmann, que residem em Ma-
ravilha, o irmão mais velho tem 89 anos 
e a irmã mais nova tem 69. “Foi feita 
uma pesquisa e não existe uma famí-
lia com tantos integrantes ainda vivos”, 
afirmam. 

o encontro da família Kaufmann 
reuniu cerca de 330 pessoas e contou 
com celebração religiosa, carreata, 
apresentação de fotos antigas, almoço 
e muita música. Os 13 filhos de João e Cristina Kaufmann no encontro da família   

Divulgação

CASoS PerdIdoS?
elas são casos perdidos. São? elas que decidam, mas 

olhando-as de fora, parece que sim, que são casos difí-
ceis, não digo perdidos. Seria generalizar. e você sabe 
que o ser humano não é equação matemática, com rela-
ção ao ser humano tudo por ser e tudo pode não ser.

Aonde vou com esta charla? Vou a duas reportagens, uma 
mundial e outra aqui de perto. A que vem de longe, vem dos 
estados unidos, umas estonteadas estão chutando o pau 
da barraca do feminismo, não querem saber de biquinhos, 
dizem que se bastam e que não precisam de ajuda. duvido.

uma das líderes do exército das amuadas com o feminis-
mo diz que: - “Não preciso culpar o patriarcado por minhas 
inseguranças”. Não sei, não, baby. o patriarcado histórico e 
religioso e os pais, os homens dentro de casa, criaram as religi-
ões, onde mulheres e o rabicho do cachorro valem parecido...

Não, não sou desrespeitoso, sou um furibundo dian-
te da história de que Adão estava aborrecido pela solidão 
e de uma de suas costelas alguém inventou eva. Quer di-
zer, costela que não vale nada ou vale muito pouco re-
sultou na mulher, é isso? ora bolas, vou ao banheiro.

e o que dizer desta passagem bíblica, Colossenses, ca-
pítulo 3, versículo 18: - “Mulheres, sede submissas a vossos 
maridos”! Hein, o que dizer? Será que essa corda no pescoço 
das mulheres não as sentenciou ao longo dos séculos a calar 
a boca e a seguir os patriarcas? diachos, vergonha cara, boa 
educação e liberdade não fazem mal a nenhuma mulher...

e por que nas eleições elas votam quase sempre 
pelo voto indicado pelo marido e os maridos raramen-
te votam pelo voto das esposas? o feminismo tem que 
ser defendido contra o asqueroso patriarcado familiar 
e religioso. Argh!. Que pais e mães eduquem suas filhas 
para o “ser” e não para o altar, altar dos sacrifícios...

ELAS
Queres ver duas “melhores” amigas brigaram? As duas, por 

exemplo, estão sozinhas, sem namorado, sem um boia-fria por 
perto. uma delas arruma namorado, um cara bonitão e tal... 
Pronto, babaus amizade. Se você duvidar, observe. Como dizia 
a publicidade de xampu: - a melhor amiga já destruiu mais 
romances que a melhor amiga. elas são terríveis. entre elas...

INFELIZ
Lá em cima, disse que iria tratar de duas reportagens, 

uma de fora, outra daqui. A daqui é esta: “Não sou feliz, mas 
tenho marido”. Quem contou essa loucura foi uma colunista 
da Folha, ela ouviu esse “suspiro” de uma mulher após uma 
palestra. e pensas que essa mulher está sozinha? Multidões 
de mulheres pensam por igual. Coitadas. Vão continuar 
infelizes pensando assim, isto é, em marido para ser feliz.

FALTA DIZER
Quando é que este país vai ter Homens e Mulheres para 

pô-lo em ordem e respeito e dar um fim aos odiosos zoológi-
cos? bichos em cativeiro, sofrendo até ao fim da vida e só para 
divertir crianças patetas e adultos boçais. Chega de zoológicos.
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Vice-prefeito, Sandro donati, comandou os trabalhos durante 43 dias, período de licença sem remuneração da prefeita 

Prefeita, rosi Maldaner, retorna aos trabalhos 
no executivo

MARAVILHA

RENATA MATTIA 

Foi realizada na manhã da segun-
da-feira (13) a transmissão de cargos 
do até então prefeito em exercício, 
Sandro donati, para a prefeita, rosi 
Maldaner, na sala de reuniões da pre-
feitura de Maravilha. o ato contou com 
a presença dos vereadores eder Moraes 
(PMdb) e doraci Felisiak (PSd), além 
dos secretários, diretores, agentes de 
saúde e público em geral. 

em seu pronunciamento, o ve-
reador e vice-presidente da Câmara 
de Vereadores, eder Moraes (PMdb), 
enalteceu os trabalhos realizados pelo 
prefeito em exercício e pela equipe da 
administração. “todos sempre com 
muita capacidade, realizando com 
eficiência os trabalhos em prol da nos-
sa população”, disse. eder destacou o 
compromisso da prefeita, rosi Mal-
daner, por ter se ausentado para traba-

lhos de cunho particular, demonstran-
do sempre a ética e responsabilidade 
nos seus trabalhos. 

o prefeito em exercício, Sandro 
donati, destacou o prestígio de poder 
assumir por 43 dias os comandos na 

Cidade das Crianças. “Primeiramente 
quero agradecer a prefeita rosi por este 
ato de responsabilidade e por me per-
mitir trabalhar como prefeito por este 
período em que esteve licenciada sem 
remuneração. Quero agradecer a toda 

equipe que esteve conosco, trabalhan-
do com muita garra, para que possa-
mos desenvolver ações e projetos para 
que avançarmos em todos os setores 
em Maravilha”, salientou donati.

A prefeita, rosi Maldaner, destacou 
que em todas as suas ações prioriza 
trabalhos de ética e responsabilidade. 
“Gostaria de salientar que todos os 
meus atos são de muita ética e trans-
parência, jamais estaria à frente do 
executivo e trabalhando em uma cam-
panha política. então, este foi um dos 
principais motivos da minha licença 
sem gratificação. durante esses mais de 
40 dias estivemos ajudando as pessoas 
que também irão ajudar a Cidade das 
Crianças, com a liberação de recursos, 
para que possamos a cada dia desen-
volver os nossos trabalhos, melhoran-
do sempre todos os setores em nossa 
cidade”, destacou.

rosi destacou as críticas do seu 

afastamento. “Somos criticados prin-
cipalmente nos dias de muita chuva e 
que sofremos um grande alagamento 
em Maravilha. Porém não temos como 
prever as intempéries do tempo. esses 
são projetos que envolvem milhões de 
reais, e com certeza os nossos repre-
sentantes em nível estadual e federal 
estarão empenhados para nos auxiliar 
financeiramente com os projetos”, afir-
mou. 

Por fim, a prefeita agradeceu o em-
penho de todos. “obrigada aos nossos 
secretários, diretores e colaboradores 
pelos trabalhos desenvolvidos duran-
te este período, estendendo os agra-
decimentos também ao Sandro e aos 
vereadores, que não mediram esfor-
ços para desempenhar os trabalhos e 
projetos para a Cidade das Crianças. 
Agora, estaremos juntos, todos os dias, 
trabalhando novamente para Maravi-
lha”, finalizou. 

Prefeita, Rosi Maldaner, reassumiu os comandos do Executivo no início 
da semana

Renata Mattia/ O Líder

Eleições 2014
Lideranças de vários partidos definem apoio para Aécio Neves

o deputado estadual reeleito Mar-
cos Vieira coordenou uma reunião de 
mobilização em prol da candidatura 
de Aécio Neves à presidência da re-
pública. o evento, neste sábado (11), 
em Maravilha, reuniu integrantes do 
PSdb, PMdb, PSd, Pdt, PP, deM e 
PPS.

Cerca de 100 lideranças das re-
gionais de Maravilha, São Miguel do 
oeste, Palmitos, dionísio Cerqueira e 
Abelardo Luz estiveram presentes no 
evento para pegar material de cam-
panha e para reforçar os trabalhos de 
mobilização para o segundo turno das 
eleições presidenciais. “o sentimento 
da mudança é muito forte na popula-
ção e uma prova disso é a mobilização 
que estamos vendo nas ruas, onde 
muita gente nos pede material de pro-
paganda do próximo presidente do 
brasil, Aécio Neves”, disse o deputado 
Marcos Vieira.

o deputado salientou que as pes-

soas precisam ir às urnas no dia 26 de 
outubro. “está em nossas mãos o futu-
ro do brasil. estamos vendo todos os 
dias na imprensa as denúncias de cor-
rupção no atual governo federal e isso 
tem que parar”, reforça o deputado.

o roteiro de Maravilha fez parte 
de um cronograma que se iniciou na 
quinta-feira (9) pelo Grande oeste, 
onde também acontece uma reunião 
de mobilização em Xanxerê, e outras 
duas, em São Miguel da boa, onde 
Vieira foi o mais votado entre os depu-

tados, e em romelândia, cidade que 
deu a maior votação proporcional do 
estado para Marcos Vieira. 

Partidos de Maravilha se reú-
nem em apoio à candidatura de Aé-
cio Neves

estiveram reunidos, na noite da 
segunda-feira (13), representantes de 
diversos partidos políticos de Mara-
vilha. o objetivo foi a mobilização de 
apoio à candidatura de Aécio Neves 
no segundo turno da eleição presi-

dencial. 
Na ocasião foi enfatizado pelo pre-

sidente do PSdb de Maravilha, Genuir 
bassani, que Aécio Neves, agora no 
segundo turno, deixa de ser candidato 
do PSdb e passa a ser o representante 
de todos os brasileiros que querem a 
mudança. em Maravilha, no primeiro 
turno, Aécio Neves fez 48,8% dos votos 
válidos.

os partidos políticos de Maravilha 
que sinalizaram apoio a Aécio Neves 
neste segundo turno, além do PSdb, 
partido do presidenciável, são: deM, 
PSd, PSb, PPS, Solidariedade, Pr, Ptb 
e PP, que pretendem, hoje (18), a par-
tir das 15h, promover, na Praça Padre 
José bunse, a “Mateada do Aécio”. Na 
ocasião haverá adesivação de veículos 
e bandeiraço.Encontro de lideranças foi realizado em Maravilha

Ascom/ Deputado Marcos Vieira

Representantes políticos de Maravilha estiveram reunidos na segunda-feira (13)

Isabel Müller/O Líder
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A meta de uma discussão ou debate não 
deveria ser a vitória, mas o progresso”

JOSEPH JOUBERT

RELATÓRIOS CONTáBEIS, MAIS 
QUE OS EXIGIDOS PELO FISCO 
em um estudo realizado por Joice Haag, 
divulgado pela Merlo Assessoria de Gestão 
empresarial, a partir de uma pesquisa 
direcionada a empresas de pequeno e médio 
porte da região, apurou-se que as empresas 
utilizam-se dos serviços básicos oferecidos 
pelos contadores, como registros fiscais, 
folha de pagamento, Livro diário, Livro 
razão, balancetes e balanço Patrimonial. 
Por se tratarem, em sua grande maioria, 
de empresas administradas pelos sócios-
proprietários, caracterizavam-se como 
empresas familiares, com atuação entre 
dois e 20 anos no mercado, e apenas 30% 
delas contavam com um administrador, 
ou bacharel em Administração, ou 
estudante de Administração no comando 
das operações. Coincidência ou não, 
cerca de 30% dos entrevistados utilizam-
se efetivamente das informações geradas 
pela contabilidade para dirigirem seus 
negócios. A contabilidade, além de registrar, 
classificar, demonstrar, auditar e analisar 
as variações patrimoniais das empresas, 
deve fornecer informações para auxiliar na 
tomada de decisão dos administradores, 
permitindo elaborar projeções para o 
futuro, analisar tendências e fazer um 
planejamento mais próximo da realidade.

SC CAMINHA PARA OCUPAR 
A QUARTA POSIÇÃO 
NO RANkING NACIONAL
Santa Catarina deve atingir em 2014 a 
produção recorde de 3 bilhões de litros 
de leite, o que representa um crescimento 
de 92% em dez anos. o setor tem crescido 
8,6% ao ano no estado, contra uma média 
nacional de 4,5%. o oeste representa 73% 
da produção catarinense. Na última década 
a região tem recebido novos investimentos, 
como o da laticínios Piracanjuba, em 
Maravilha, e a transformação da fábrica 
de sucos da Aurora em Pinhalzinho em 
uma indústria de leite, que já industrializa 
2 milhões de litros por dia. o engenheiro 
agrônomo do Centro de Socioeconomia e 
Planejamento Agrícola de Santa Catarina, 
Francisco Heiden, afirmou que em dois 
ou três anos o estado deve passar Goiás 
e se tornar o quarto maior produtor do 
país. Hoje, Santa Catarina já responde 
por 8,4% da produção nacional de leite.

Santa Catarina mantém indicadores 
econômicos acima da média nacional

Conforme o boletim de Indicadores 
econômico e Fiscais, elaborado pela diretoria 
de Planejamento orçamentário da SeF, os 
últimos indicadores econômicos mostram 
que o estado continua crescendo acima da 
média brasileira, apesar da desaceleração na 
economia. A taxa de crescimento do emprego 
vem caindo desde fevereiro em Santa 
Catarina, mas ainda assim o estado gerou 
9,4% dos empregos no país de agosto de 2013 
a julho de 2014. A taxa de crescimento é duas 
vezes superior à nacional. A projeção de 

crescimento do PIb catarinense vem caindo, 
mas ainda é bem superior ao que se espera 
para o PIb brasileiro em 2014. A estimativa é 
de 3,1%, crescimento três vezes maior do que 
o nacional. Já a intenção de consumo das 
famílias catarinenses teve pequena melhora 
em agosto, mantendo-se em patamares 
otimistas. o endividamento teve alta no 
mesmo período, porém o comprometimento 
da renda e as condições de pagamento são 
considerados adequados para manter um 
bom nível de adimplência.

SAíDA DE DÓLARES DO PAíS 
SUPERA ENTRADA EM US$ 2 

BI NESTE MÊS ATÉ DIA 10
A saída de dólares do país supera a 

entrada em uS$ 2,070 bilhões, neste mês, 
até o último dia 10, de acordo com dados 

divulgados na quarta-feira (15) pelo banco 
Central. o saldo negativo, no período, vem 

do fluxo financeiro (investimentos em 
títulos, remessas de lucros e dividendos 
ao exterior e investimentos estrangeiros 

diretos, entre outras operações), com uS$ 
2,470 bilhões. o saldo comercial (operações 

de câmbio relacionadas a exportações e 
importações) positivo (uS$ 400 milhões) não 

foi suficiente para compensar o déficit do 
fluxo financeiro. de janeiro a 10 de outubro 

o fluxo cambial ficou negativo em uS$ 727 
milhões. Nesse período o fluxo financeiro 

ficou negativo em uS$ 4,615 bilhões e o 
comercial, positivo em uS$ 3,888 bilhões.

JUNIOR ACHIEVEMENT 
INCENTIVA JOVENS 

EMPREENDEDORES EM SC
 A organização sem fins econômicos 

foi fundada em 1919 e hoje está presente 
em 121 países com a missão de promover 

o empreendedorismo juvenil. em Santa 
Catarina, desde 1997, quando iniciou suas 

atividades, mais de 350 mil jovens já foram 
beneficiados em 52 cidades. É da Junior 

Achievement o Programas Miniempresa, 
que proporciona a estudantes do 2º ano 

do ensino médio a experiência prática 
de criar e administrar uma empresa na 

própria escola. os alunos aprendem 
conceitos de livre iniciativa, mercado, 

comercialização e produção. “É o programa 
pioneiro da entidade e alvo de nossa maior 

responsabilidade e orgulho. A ação acontece 
durante 15 semanas e é acompanhada de 

perto por profissionais voluntários das 
áreas de marketing, finanças, recursos 

humanos e produção”, cita evandro 
badin, diretor executivo da entidade. 

SERVIÇO DE COACHING à DISPOSIÇÃO DA GERAÇÃO Y
A competitividade e a pressão cada vez maior para ser bem sucedido fazem com que muitos 
jovens, apesar da boa formação técnica, fiquem ansiosos e não consigam enxergar seus próprios 
objetivos. Para ajudá-los na tarefa de se encontrar profissionalmente, a chamada geração Y tem 
recorrido cada vez mais aos serviços de coaching. essa realidade foi apontada em um estudo 
recente feito e divulgado pela consultoria YCoach (http://exame.abril.com.br/carreira/noticias/
emocoes-sao-o-principal-obstaculo-para-geracao-y-diz-estudo). Não é à toa que o número de 
pessoas que frequentam formações para ser coach tem crescido progressivamente. em Santa 
Catarina, começa no último fim de semana deste mês, em Florianópolis um curso reconhecido 
pela International Coaching Community (ICC), organizada pela empresa Meta Insight. 

QUEDA DO EURO
No início de outubro a moeda europeia ficou abaixo de uS$ 1,28, um nível que só havia 
sido registrado antes em julho de 2013. desde que o bCe surpreendeu o mercado com 
uma redução das taxas em 4 de setembro, o euro se desvalorizou 3% ante o dólar. Se 
forem levadas em conta as máximas registradas em maio, muito próximas de uS$ 1,40, 
fica claro que o euro perdeu 9% do seu valor em comparação com sua concorrente norte-
americana. o banco Central europeu (bCe) surpreendeu com o rebaixamento das taxas 
de juros ao seu valor histórico mínimo de 0,05% no início do mês de setembro. Além 
disso, em sua última reunião mensal (outubro), a instituição apresentou seu plano para 
introduzir mais moeda na economia mediante a compra de ativos bancários. tudo isso 
tem como objetivo a recuperação, de uma vez por todas, da frágil atividade da região.

 E-mail: raquel@jornalolider.com.br
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Economia & Negócios
Raquel Basso Hübner
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Não pense em fugir, aceite a situa-
ção com a mente livre de temor.

enquanto você temer algo e só pensar em fugir, sua mente 
estará tolhida pelo medo e, como reflexo desse estado mental, 
surgirão várias coisas que lhe causam temor. doenças e in-
fortúnios são “sombras” projetadas pela mente tolhida pelo 
medo. essas “sombras” desaparecem rapidamente quando a 

pessoa se livra do medo e do desejo de fugir e alcança o estado 
de espírito transcendental, que lhe possibilita aceitar qualquer 

situação com serenidade.
Livro Shinri Nyumon 25 Shõ – Seicho taniguchi

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

Prazo de conclusão é de 22 meses. depois disso será 
licitada a obra entre dionísio Cerqueira e o litoral de SC

Assinada ordem de serviço 
para estudo e projeto da obra

FERROVIA DO FRANGO

A CdL/Associação empresarial de 
Maravilha sediou, na noite da segun-
da-feira (13), o seminário “Gestão da 
inovação como estratégia de competi-
tividade”. o evento faz parte da Semana 
Nacional de Ciência e tecnologia, rea-
lizada pelo Sebrae, em parceria com o 
Ministério da Ciência e tecnologia, de 
13 a 16 de outubro, e tem o objetivo de 
fomentar a cultura da inovação entre 
empreendedores e pequenas empresas 
de todo o país.

A programação iniciou com pales-
tra do professor e consultor de Inova-
ção e Marketing estratégico do Sebrae 
Lucas Miguel Gnigler, que enfatizou a 
importância da cultura da inovação nas 
organizações. “A inovação precisa de 
um ambiente propício para acontecer. 
Se uma empresa é aberta às opiniões 
de seus colaboradores, se eles têm uma 
comunicação aberta com seus líderes 
e se sentem bem no ambiente de tra-
balho, terão, consequentemente, uma 
maior produtividade”, afirmou.

um dos pontos destacados foi a 
necessidade de valorizar os fatores in-
tangíveis que fazem a inovação acon-
tecer: marca da empresa, profissionais, 
parceiros e clientes. “Gerar relaciona-
mentos deve ser o principal objetivo 
do marketing nas pequenas empresas”, 
ressaltou o palestrante. Segundo ele, a 
tecnologia é apenas uma ferramenta 
de inovação, mas as grandes mudanças 
ocorrem a partir de comportamentos.

Além disso, a existência de lojas fí-
sicas só se justifica se ela agregar valor 
à experiência de compra do cliente. “A 

loja precisa de pessoas informadas e 
capacitadas para vender, onde haja um 
ambiente agradável para o consumi-
dor”, disse Gnigler, afirmando que as 
empresas que dão certo são as que “en-
sinam o consumidor, facilitam a vida 
das pessoas e economizam seu tempo”.

 
Aliando a teoria à prática
Após a explanação, o público 

acompanhou a apresentação do case 
de empreendedorismo do vice-presi-
dente regional extremo-oeste da Fe-
deração das Indústrias do estado de 
Santa Catarina (Fiesc), Astor Kist, que 
está desde 2005 no cargo. Natural de 
Santa Cruz do Sul/rS, ele veio para São 
Miguel do oeste após concluir as gra-
duações em Física e engenharia Civil, 
abrindo a primeira construtora da cida-
de em 1978.

ele relatou as diversas tentativas 
de empreendimentos que fracassa-
ram e as dificuldades enfrentadas ao 
longo de sua trajetória. entretanto, sua 
palestra enfatizou, principalmente, as 
conquistas alcançadas por meio do 
associativismo, com a participação em 
sindicatos, associações e federações do 
setor, sendo por várias vezes presidente 
dessas organizações.

“Quem está à frente de uma asso-
ciação, de um sindicato, aprende muito 
mais que os outros participantes, pois é 
constantemente desafiado”, frisou. de 
acordo com Kist, é essa busca por infor-
mações e o contato com outros profis-
sionais que permitem a uma empresa 
inovar e se destacar no mercado.

Palestras fazem parte da programação da Semana Nacional de Ciência e 
Tecnologia, realizada pelo Sebrae

Angela Batisti/ CDL/ Associação Empresarial

Semana Nacional de Ciência e 
Tecnologia 
Seminário aproxima inovação 
das pequenas empresas

Quase um ano e meio depois 
do lançamento do edital de lici-
tação, nesta quarta-feira (15) foi 
assinada a ordem de serviço para 
o estudo de Viabilidade técnica, 
econômica e Ambiental (eVteA) 
e o Projeto básico do Corredor 
Ferroviário Catarinense, tam-
bém conhecido como Ferrovia do 
Frango ou Ferrovia da Integração.

A assinatura foi no Centro 
de Cultura e eventos Plínio Ar-
lindo de Nês, em Chapecó, com 
a presença da ministra do Pla-
nejamento, Miriam belchior, do 
ministro dos transportes, Paulo 
Sérgio de oliveira Passos, da se-
cretária especial dos direitos Hu-
manos, Ideli Salvatti, e do gover-
nador, raimundo Colombo, entre 
outras lideranças.

A obra de 862 quilômetros 
vai ligar o oeste ao litoral cata-
rinense. Há um traçado prévio 
indicando que a ferrovia sairia 
de dionísio Cerqueira e passaria 
por São Miguel do oeste, Chape-
có, Herval d’oeste, Ponte Alta, 
blumenau e Itajaí. Mas também 
existe um movimento para que 
ela passe pelo Planalto Norte, 
chegando a porto de São Francis-
co do Sul.

o presidente da Frente Par-
lamentar das Ferrovias, deputa-
do federal reeleito Pedro uczai, 
defende que a obra passe pelo 
centro do estado, próximo das 
brs-282 ou 470, pois as rodovias 
ajudariam a “alimentar” a ferro-
via. ele também defendeu que o 
traçado garanta uma velocida-
de de 80 a 100 quilômetros por 
hora, para viabilizar não somente 
o transporte de cargas, mas tam-
bém de passageiros. o ministro 
Paulo Sérgio Passos disse que o 
estudo de viabilidade é que vai 
indicar o traçado. o governador, 
raimundo Colombo, também 
disse que não tem preferência 
por trajeto. “o traçado tem que 

ser definido por critério técnico”, 
afirmou.

“Vamos estudar vários tra-
çados”, completou o empresário 
Wilfredo brillinger, presidente 
da Prosul, empresa que integra o 
consórcio Prosul/Setepla/urba-
niza/Hansa, vencedor da licita-
ção.

o ministro dos transportes 
informou que o estudo deve de-
morar dez meses e, o projeto, 
mais 12. Com o projeto deve ser 
licitada a obra em si, que tem cus-
to estimado em r$ 6 bilhões.

A ministra do Planejamento, 
Miriam belchior, disse que o re-
curso de r$ 46,5 milhões para o 
projeto estão garantidos. “Para o 
projeto está tudo certo”, disse. A 
expectativa é que a obra em si seja 
licitada no final de 2016 e demore 
cerca de cinco anos.

“em sete a oito anos o trem vai 
apitar”, disse o deputado Pedro 
uczai. o presidente da Federação 
das Indústrias do estado de Santa 
Catarina (Fiesc), Glauco Côrte, dis-
se que a ferrovia é muito importan-
te para reduzir os custos de trans-
porte e dar competitividade para a 
indústria catarinense.

o presidente da Aurora Ali-
mentos, Mário Lanznaster, afirmou 
que sem ferrovias as agroindústrias 
continuarão e ir para o Centro-o-
este, onde tem milho. “Lá o milho 
está 12 e aqui, r$ 24”, disse.

Por isso, além da Ferrovia do 
Frango ele defende a Ferrovia do 
Milho, a Norte Sul, que também 
já está em estudo o traçado entre 
Panorama (SP)/Chapecó (SC)/rio 
Grande.

Lanznaster, Glauco Côrte e o 
presidente da Associação Comer-
cial de Chapecó, bento Zanoni, 
pediram também a duplicação da 
br-282.

o ministro dos transportes 
disse que o dNIt deve concluir 
em novembro um estudo de via-
bilidade técnica que já vai indicar 
trevos e terceiras faixas na br-282. 
disse que a atual empresa que está 
fazendo a recuperação da rodo-
via terá o contrato suspenso e será 
contratada uma nova empresa.

Passos espera para maio de 
2015 a inauguração da Ponte de 
Laguna. em dezembro ele espera 
licitar a Via expressa de Florianó-
polis e publicar o edital do túnel 
do Morro dos Cavalos.

Ideli, Passos, Colombo, Uczai e Miriam Belchior participaram da 
assinatura da ordem de serviço

Sirli Freitas/Agência RBS



 -  MARAVILHA  -  S C, 18  de ou t ubro de 2014

 E-mail: redação@jornalolider.com.br

a/13

Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

C
omemoramos dia 18, 
mais uma vez, o dia do 
Médico. data represen-
tativa para todos aqueles 
que exercem a profissão 

com zelo e ética. data representati-
va para a população, que deposita 
em nós os maiores índices de satis-
fação profissional. 

Sempre nesta data somos aco-
lhidos pelos nossos pacientes, ami-
gos e pela sociedade de uma forma 
muito calorosa, onde as pessoas 
mostram a sua alegria em poder 
nos parabenizar. Isso torna a nos-
sa profissão cada vez mais digna e 
nos reforça o pensamento de tra-
balharmos sempre com ética, e 
termos pelos nossos pacientes o 
mais profundo respeito. 

Sinto-me feliz em poder fazer 
parte de um grupo de médicos 
que em nossa região tratam a Saú-
de de maneira séria e dedicam-
se aos seus pacientes com muito 
profissionalismo. Se analisarmos 
com carinho a situação do extre-
mo-oeste catarinense, nos depa-
raremos com uma Medicina de 
qualidade, onde os profissionais 
buscam constantemente o seu 
aprimoramento técnico-cientifi-
co, mas acima de tudo acolhem o 
seu paciente como um amigo. A 
relação médico-paciente ainda é 
construída com uma boa conversa 
e defendemos que o melhor remé-
dio para o tratamento de nossos pa-
cientes não se encontra nas farmá-
cias, sendo composto por respeito, 
carinho e dedicação.

Gostaria de deixar a todos os 
colegas médicos a nossa oração 
para que possamos refletir e con-
tinuar zelando por todos os nosso 
pacientes.

Ó Mestre,
eu te agradeço porque 
me entregaste a missão 
de exercer a medicina,

restituir a alegria  de vi-
ver às pessoas que me 

são confiadas a qualquer 
hora, momento e lugar.

ofereço-te a minha vocação
de servir a sociedade 

como instrumento
de tua providência

Grandes são os avan-
ços da ciência,

mas também são inú-
meros os desafios

à limitação humana que 
exige de mim seriedade,

equilíbrio, sabedoria e fide-
lidade ao juramento que fiz.

Ó deus da vida!
Ilumina-me e faça de mim 
um mensageiro de mise-

ricórdia e esperança.
Que no final de cada jor-
nada eu possa celebrar 

o renascer da vida,
fruto do trabalho e entregar-

te às situações da minha limi-
tação quando não tiver êxito.

Senhor, que vieste trazer 
vida e vida em abundância,
tornar-me um instrumen-

to de tua misericórdia.
Amém.

D
iv

ul
ga

çã
o
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Muitos pais desconhecem - e crianças e jovens menos ainda - as consequências legais do uso incorreto da net

RENATA MATTIA  

Quase a metade (47%) dos brasileiros entre 
seis e 16 anos usam a internet todos os dias 

ou quase todos os dias no brasil. A maioria dos 
acessos ocorre na escola (42%), em casa (40%), na 
lan house (35%) e pelo celular (18%). e a ativida-
de preferida da turma é acessar as redes sociais 
– mais de 70% têm perfil próprio em pelo menos 
uma delas. os dados são da primeira pesquisa tIC 
Kids on-line brasil, feita pelo Comitê Gestor da 
Internet no brasil. 

Casos de adolescentes que transmitiram cenas 
íntimas ao vivo por meio da ferramenta de relacio-
namentos virtuais vêm causando transtornos aos 
jovens e adolescentes, bem como às famílias. em 
Maravilha, de uns tempos para cá, casos como es-
tes vêm sendo registrados com muita frequência, 
o que está causando preocupação nas autoridades 
de Maravilha e região.

Situações com este teor começaram a pipo-
car pelo país, e tudo em detrimento de uma nova 
moda, o sexting (sex, de sexo, e texting, de envio 
de mensagens), fenômeno recente no qual ado-
lescentes usam seus celulares, câmeras, contas de 
e-mail, salas de bate-papo, comunicadores instan-
tâneos e sites de relacionamento para produzirem 
e enviarem fotos sensuais. Com os 
hormônios à flor da pele e estimu-
lados pelos apelos midiáticos 
dos realities shows, sinalizam 
que querem ser vistos e re-
conhecidos. Assim, tornam 
suas experiências sexuais 
um espetáculo na rede.

o que muitos pais desconhecem - e 
crianças e jovens menos ainda - são as 
consequências legais do uso incorreto da 
net. No exemplo, cita-se as postagens dos 
filhos na web, quando ofensivas às outras 

pessoas, podem configurar o que o esta-
tuto da Criança e Adolescente chama de 
“ato infracional”, quando uma conduta 
prevista como crime é praticada por ado-
lescente. “Ao menor pode ser atribuída 

uma medida socioeducativa. os pais po-
dem vir a ser acionados, principalmente 
civilmente, como já ocorreu no brasil”, 
afirma o Comitê Gestor da Internet no 
brasil. 

estão os jovens preparados para lidar com o grau de abertura proporcionado pela internet? Segundo pesquisa realizada 
pelo Laboratório de estudos em Ética nos Meios eletrônicos (Leeme) da universidade Mackenzie, com 2.039 jovens entre 
11 e 18 anos, de escolas públicas e particulares, a resposta é não. de acordo com o estudo, coordenado pela professora So-
lange barros, os adolescentes estão suscetíveis a problemas como exposição à pornografia, divulgação indevida de imagem 
e dados pessoais, boatos, pedofilia e incitação à violência. “Quarenta e cinco 
por cento dos entrevistados já tiveram medo em algum tipo de acesso que 
fizeram na rede”, destacou.  

Nas escolas pública e particular o comportamento dos alunos se as-
semelha em alguns pontos. “Ambos acessam o computador mais de 
cinco vezes por semana e 99% sabem dos riscos”, fala Solange, lem-
brando que a maior parte dos entrevistados faz uso da internet sem 
nenhum controle dos pais. “desde tenra idade, os pais devem 
acompanhá-los de perto e, depois, devem fazer parte das redes 
sociais deles”, salienta. 

Aos pais, recomenda, o caminho não é proibir, nem ser um 
expert em informática. “Internet tem educação, lazer e bandido. É 
como uma praça pública, e a orientação é navegar com eles, da in-
fância à adolescência. Para prevenir casos de “sexting”, um caminho 
é convidar os filhos a refletirem sobre as consequências da superex-
posição. Imagine esses jovens daqui a dez anos, como pais e profissio-
nais, vendo o filme que fizeram quando adolescentes circulando por 
aí. Não há como remover, pois, caiu na rede, as pessoas fazem down-

load no Hd, celular, pen drive”, destaca barros. 

A psicóloga maravilhense Marcia Vogel 
destaca os principais pontos do uso incontro-
lável da internet pelos jovens, bem como ao 
que os pais devem ficar atentos para evitar que 
seus filhos sejam alvo de crimes na internet. 

“A adolescência é um momento em que a 
socialização é algo de extrema importância. O 

adolescente quer se sobressair e ser reconhe-
cido a qualquer custo, quer encontrar a sua 
‘tribo’ e o mundo virtual, de alguma ma-
neira, proporciona que isso aconteça, sem 
que ele precise de fato encarar o mundo. Há 
nesta fase uma ‘crise de poder’, é a fase do 

‘ninguém manda em mim’, em que o adoles-
cente acredita que pode e consegue fazer tudo 
e ainda, acredita que os pais é que o frustram 
quando tentam impor regras e limites. Na 
internet tudo é possível, é o mundo na ponta 
dos dedos, e como acreditam que sabem tudo, 
acabam não tendo noção dos perigos desse 
mundo virtual.

Em dez anos o Facebook, por exemplo, 
conta com mais de um bilhão de usuários em 

todo o mundo, ele funciona o tempo todo, sem 
parar, você entra e sai quando quer, perde-se 

nele a noção de tempo, o que o torna viciante, 
por ser prazeroso e gratificante, pois sempre ha-
verá algum retorno imediato do que ali se colo-

ca. As redes sociais saciam uma necessidade 
que é instintiva do humano, a de se relacionar 

e, então, basta estar conectado para entrar em mun-
dos absolutamente novos, interessantes, fascinantes... 
Se gostar, permanece, participa, se não gostar, é só 
deletar!

Penso que a não prudência tem um pouco a ver 
com a inconsequência da adolescência, com o pen-
samento de que ‘nada vai acontecer comigo’, ou com 
‘eu sei me cuidar’, que acaba deixando o adolescente 
muito vulnerável ao mundo virtual. Muitos ainda 
não têm noção do poder das redes sociais, que podem 
muito bem construir ou destruir em minutos aquilo 
que ali é postado. 

Quanto aos sinais que os pais devem atentar, vejo 
que o estar mais próximo aos filhos, ter conhecimento 
do que eles acessam, prestar atenção aos comporta-
mentos, como por exemplo, se o filho passa a ter mais 
amigos virtuais do que reais, se deixa de fazer coisas 
que lhe davam prazer para ficar no computador, 
mente sobre o tempo que fica navegando na internet, 
esconde o que está fazendo quando os pais estão por 
perto... Enfim, resumidamente, é saber o que e quem 
está em contato com o seu filho, o que não é tarefa 
simples, pois as redes sociais são uma grande novida-
de e o que vemos é que inclusive os pais ‘se perdem’, 
ou se deixam levar pelo fascínio do mundo virtual, 
e se pensarmos que educação é exemplo, fica a per-
gunta: o que estamos dando de exemplos aos nossos 
filhos? De nada adianta impor limite de tempo, por 
exemplo, se quando os filhos saem da internet quem 
se conecta é o pai/mãe”. 
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Segundo relatório Norton on-line Fa-
mily report, elaborado em julho deste ano, 
as crianças brasileiras são as que mais fi-
cam on-line, passando, em média, 18,3 ho-
ras por semana. e mais: 79% das crianças 
brasileiras já tiveram alguma experiência 
negativa on-line.

dessas 79%, 58% adicionaram um des-
conhecido na rede social; 53% baixaram al-

gum vírus no PC da família; 34% viram ima-
gens violentas ou de nudez. Só 65% dos pais 
acham que os filhos tiveram uma experiên-
cia negativa. 51% das crianças afirmaram 
que estão mais cuidadosas quanto ao uso 
da internet. 17% das crianças brasileiras 
acham que os pais não sabem o que elas 
fazem on-line. 84% das crianças dizem que 
seguem as regras de utilização da web na 

família. 19% não usam nenhuma referência 
de segurança. eles simplesmente clicam no 
que recebem. 

Conforme a pesquisa, apenas 31% 
dos pais entrariam em contato com 
os pais das crianças que cometeram o 
bullying contra seu filho, caso tomassem 
conhecimento de uma experiência nega-
tiva on-line.

Uma foto com um rosto “parecido” causa grandes constrangimentos a maravilhense Fernanda Grando

De acordo com o delegado da Polícia Civil de Maravilha, Daniel Régis, no município ainda não há muita 
incidência desses casos de crimes cibernéticos 

“A história começou assim, certo dia um 
amigo meu mandou uma foto através do 
WhatsApp perguntando se aquela pessoa era 
eu. Já na pergunta sentia-se um ar de intencio-
nalidade para que eu confessasse a verdade. 
Ao ver a foto, me desesperei. A foto não era 
minha, aquela pessoa não era eu, e eu sabia 
que eu poucas horas a foto já estaria nos celu-
lares, e-mails e redes sociais de muitas pesso-
as”, conta a vítima, Fernanda Grando. 

os dias posteriores ao acontecimento cau-
saram-lhe muitos constrangimentos. “Antes 
mesmo de essa foto chegar à boca do povo, eu 
corri contar para a minha família, namorado 
e amigos. todos eles foram essenciais, deram-
me forças no sentido de que me apoiariam e 
iriam desmentir as acusações. eu não teria au-
dácia de fazer uma foto nua e sair espalhando 
para todos os cantos. tenho uma integridade 
para zelar, uma família para respeitar”, afirmou. 

Fernanda conta que naqueles dias os nú-
meros de notificações de novas amizades no 

Facebook cresceu muito. “Lógico, eram as 
pessoas querendo saber quem era aquela pes-
soa, porque ela fazia isso, além daqueles que 
queria adicionar por pura curiosidade. Pensei 
em ir atrás pra descobrir quem era a menina, 
ou escrever alguma declaração no Facebook. 
Mas, depois que pensei melhor, vi que não me 
levaria a lugar nenhum, que as pessoas acre-
ditariam no que convinha para elas, e isso só 
daria mais ‘ibope’ para o fato. eu estava mui-
to mal com essa situação toda, estava ficando 
paranoica, quando eu ia em algum lugar pú-
blico, se alguém me olhava, eu já me sentia 
um lixo, já achava que a pessoa estavam me 
olhando por causa da foto, me julgando. os 
amigos do meu namorado comentando, as 
amigas da minha mãe querendo contar para 
ela, mas não sabiam como contar. eu que só 
chorava e sentia raiva”, lembra. 

Por onde tudo começou, foi o fim desta 
história que durou algumas semanas na vida 
da maravilhense. “Até que uma noite o mesmo 

amigo que me mandou a foto – no início de 
toda a história - me falou que havia recebido 
pelo WhatsApp o perfil da verdadeira menina 
da foto. Aí ele me mandou e eu fui conferir e 
vi que realmente era ela. No Facebook dela 
havia fotos com amigos naquele mesmo ba-
nheiro da foto, e tive a certeza de que real-
mente era ela. Porém a menina não tinha 
nada a ver comigo, não era nem um pouco 
parecida. Nesse momento, fiquei muito feliz, 
e comecei mandar para todos os meus gru-
pos no Whats, e para as minhas amigas, des-
mentindo todas as histórias e disseminando 
a verdade”, afirmou.  

“depois de toda esta confusão, resolvi 
escrever uma declaração no ‘Face’ e agrade-
cer aos que acreditaram em mim, sem pre-
cisar ficar me olhando para conferir se era 
mesmo ou não. Mas ainda têm pessoas que 
acham que sou eu, mesmo tendo provas de 
que não é. As pessoas acreditam no que que-
rem”, finaliza.

Conforme a pesquisa do Comitê 
Gestor da Internet no brasil, para os 
jovens brasileiros, exibir o corpo e fazer 
sexo com transmissão ao vivo, segundo 
eles, só tem um motivo: ficar famoso. 
Porém, eles afirmam que não é só o 
sexo que faz a rede ferver, e mencionam 
sucesso daqueles que criticam e xingam 
os novos ídolos, falam palavrões e, com 
isso, conseguem milhares de acessos. 

Apesar de saberem das consequên-
cias e serem orientados em casa e nas 
escolas sobre as consequências do uso 
não ético da internet, o cyberbullig 
acaba acontecendo. o anonimato 
cria espaço para ofender, caluniar 
e fazer intrigas contra os colegas. 

o delegado da Polícia Civil de Ma-
ravilha, daniel régis, destacou que em 
Maravilha ainda são poucos os casos 
registrados envolvendo os crimes 
com usos indevidos de imagens e 
vídeos da internet. “Acreditamos que 
ainda há na sociedade certo receio e 
vergonha para procurar a Polícia nes-
tes casos. esses são crimes que é fácil 
chegar-se ao autor, visto que existem 
muitas possibilidades de rastrear de 
onde saiu a primeira divulgação de fo-
tos, vídeos e afins”, destacou. 

Ainda, conforme régis, como es-

ses casos vêm aumentando de ma-
neira gradativa no estado de Santa 
Catarina, a delegacia Geral de Santa 
Catarina já está com um projeto em 
andamento para a criação de uma 
delegacia especializada em crimes ci-
bernéticos. 

os crimes envolvendo a internet 
geralmente são crimes contra a honra. 
“existe uma similaridade entre esses 
crimes, em se tratando de fotos e ví-
deos, geralmente é a própria pessoa, 
que posteriormente se tornará vítima, 
que encaminha para os amigos das re-

des sociais as suas fotos, querendo um 
sigilo. e quando as mesmas acabam 
vazando na internet, configuram-se 
crimes contra a honra”, destacou.

daniel destacou que a Polícia 
Civil está à disposição daqueles que 
sofrerem qualquer situação de des-
conforto na internet. “Cabe à Polícia 
Civil a investigação com inquérito 
policial, então, é importante res-
saltar que procurar as autoridades 
competentes é uma forma de coibir 
que esses crimes se repitam com 
muita frequência”, finalizou. 

outros casos comuns que acon-
tecem na internet são os de pedofilia. 
Nesta semana a Polícia Federal cum-
priu cerca de 93 mandados de busca, de 
prisão e de condução coercitiva em 18 
estados e no distrito Federal. A opera-
ção darknet tem como objetivo confir-
mar a identidade dos suspeitos e buscar 
elementos que comprovem os crimes 
de armazenamento e divulgação de 
imagens e abuso sexual de crianças e 
adolescentes.

Pela primeira vez a Polícia Federal 
rastreou o ambiente conhecido como 
deep Web em operações de combate 
à pornografia infantil. A rede é conside-
rada um meio seguro para que usuários 
da internet divulguem anonimamen-
te conteúdos variados. A arquitetura 

desse ambiente impossibilita a identi-
ficação do ponto de acesso (IP), ocul-
tando o real usuário que acessa a rede. 
Através de metodologia de investigação 
inédita e ferramentas desenvolvidas, os 
policias federais conseguiram quebrar 
esse paradigma e identificar, na ope-
ração darknet, mais de 90 usuários que 
compartilham pornografia infantil. Até 
o momento, somente as polícias dos 
estados unidos e da Inglaterra realiza-
ram investigações de crimes praticados 
através da deep Web.

No decorrer da investigação, inicia-
da há um ano, pelo menos seis crianças 
foram resgatadas de situações de abuso 
ou de iminente estupro, em diversos 
locais do brasil. em um dos casos, um 
pai relatava que iria abusar da filha as-

sim que ela nascesse. Nesses episódios, 
policiais federais agiram e evitaram que 
as crianças permanecessem ou se tor-
nasse vítima, prendendo quatro inves-
tigados.

A operação darknet foi deflagrada 
simultaneamente por 44 unidades da 
Polícia Federal nos estados do Amazo-
nas, Amapá, bahia, Ceará, espírito San-
to, Goiás, Minas Gerais, Pará, Pernam-
buco, Piauí, Paraná, rio de Janeiro, rio 
Grande do Norte, rio Grande do Sul, 
rondônia, Santa Catarina, São Paulo e 
Mato Grosso do Sul e no distrito Fede-
ral. As informações obtidas durante as 
investigações que envolvem suspeitos 
de outros países foram repassadas para 
autoridades de Portugal, Itália, Colôm-
bia, México, Venezuela.

Santa Catarina foi um dos estados investigados através do Deep Web em 
operações de combate à pornografia infantil

 Divulgação/ Diário Catarinense

depoimento de um familiar: “Ficamos sabendo do 
caso pela Fernanda, que nos mostrou o vídeo. Perce-
bemos que não era ela e comentamos sobre a irres-
ponsabilidade das pessoas fazerem esse tipo de coisa. 
Depois entramos em pânico, por que a Fernanda estava 
desesperada com a proporção do caso. Ficava difícil 
provar que não era ela, tamanha a semelhança, mas o 
rosto não aparecia direito. O mais triste era saber que 
tantas pessoas sabiam e estavam passando a foto para 
tantos outros, inclusive em vários órgãos da socieda-
de, e apenas duas pessoas tiveram a bondade de nos 
contar. É muito fácil passar uma foto assim quando 
não envolve a sua família. Quase um mês depois 
descobrimos quem era a menina da foto, tinha 14 anos 
e era de São Miguel do Oeste. E ao final, ficou apenas 
a indignação. Estamos vivendo  numa situação em 
que a sociedade está indiferente, parece que acostuma-
mos com o caos. Somos indiferentes à dor do outro. Só 
quem vive a situação para saber o quanto isso dói”.
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H
á 28 anos os maravilhenses contam com o trabalho, bom humor 
e criatividade de Geni banaceski, a Xuxa, como é conhecida. 

Assim como muitas pessoas, Xuxa também iniciou sua 
atividade de cabeleireira como funcionária, em Chapecó. 
“Voltei a Maravilha para abrir o meu salão junto com mi-

nhas duas irmãs, onde estamos há 28 anos e permanecemos no mesmo 
endereço, com inúmeras clientes que estão conosco desde então. te-
mos orgulho de termos sido o suficiente por tantos anos”, frisa Xuxa.

o Salão de beleza Xuxa está localizado na rua duque de Caxias, 
697, Centro, e é referência no ramo. “Gosto de dizer que já nasci ins-
pirada. trabalhando no salão em Chapecó que descobri que era essa 
a profissão que queria para mim. onde há a possibilidade de exer-
cer a criatividade e poder estar perto das pessoas”, justifica.

Jornal O Líder – Na trajetória da empre-
sa, quais foram as principais inovações?  

A interminável busca pelo aperfeiçoamento, inúmeros cursos e feiras 
nacionais e internacionais. Aproveitei grandes oportunidades e também fiz 
acontecer, saindo da zona de conforto e participar de eventos grandiosos.

Jornal O Líder – Qual o público-alvo e quais produtos a empresa oferece? 
 Meu publico-alvo são todos. Afinal, em Maravilha não existe dis-

tinção de classes, somos todos iguais. o poder aquisitivo não significa 
personalidade, beleza ou caráter. Quem me dera um dia poder trans-
mitir de alguma maneira tudo que vi e aprendi relacionado ao meu 
trabalho. este seria o público-alvo, que não faz parte da nossa reali-
dade, mas que permanecerá para sempre em minha memória. 

Jornal O Líder – Qual sua maior conquista na profissão? 
Conquistar a confiança das pessoas baseado nos padrões de honestida-

de, ética e confiabilidade, repetir, repetir e repetir, como faz um ator. depois 
é preciso pensar positivo e acreditar no seu trabalho e no seu talento. o 
profissional tem de saber usar o seu dom e usar a motivação a seu favor.

Jornal O Líder – Quais as maiores dificuldades neste ramo?  
É difícil obter um alto grau de excelência. Quando buscamos coisas novas, é 

natural que surja em nós o temor da rejeição. usar novas soluções e correr ris-
cos, mas penso que no meio de toda dificuldade encontramos a oportunidade.

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da empresa?
este é o grande desafio do profissional da beleza: ter origi-

nalidade fantástica do artista sem esquecer-se do lado empre-
sarial, da vontade de crescer. temos que aprender a posicionar-
mos como líderes e saber atrair a atenção na hora certa. 

Jornal O Líder – Qual é o diferencial da empresa? 
 A corrida nunca acaba. Por isso não se pode parar de forta-

lecer, inovar e questionar se é possível fazer melhor. Sair da roti-
na e fazer tudo que estiver ao meu alcance, para conseguir iden-
tificar os comportamentos na nossa sociedade globalizada. 

Jornal O Líder – O que falta para melhorar ainda mais os negócios? 
Manter a qualidade é um processo inesgotável. Manter o foco no 

cliente, antecipar suas necessidades além de surpreendê-lo. Propor-
cionar um ambiente humano, amigável, e o resto é consequência.

Jornal O Líder – Quais os planos que a empresa tem?
Sempre se preparar muito bem, manter-se inspirado (ah, isso de-

pende de várias coisas). Pode ser a natureza, as minhas viagens, tem 
a ver, antes de qualquer coisa, com tudo aquilo que me rodeia. em 
2015 vou participar novamente do grande evento para cabelereiros, 
o IbS - International Beauty Show, em Nova Iorque e Las Vegas. 

Jornal O Líder – Na visão de vocês, qual o segredo para o sucesso? 
As grandes conquistas vêm de pequenas mudanças, entender o dese-

jo das clientes e não fazer o óbvio. observar suas características e trans-
mitir segurança. ter vontade de mudar e acreditar que esse é o momen-
to. e principalmente o compromisso que você tem com a profissão.

Jornal O Líder – Algo mais que gostaria de destacar sobre a sua empresa?
estamos num momento em que o clássico volta a ser hit. e este 

retorno à elegância representa, sim, feminilidade, mas nunca fra-
gilidade. os profissionais que trabalham diretamente com as pes-
soas também devem encarar a si mesmos como únicos, manten-
do a mente aberta, além de um espontâneo sorriso no rosto.

SALÃO DE 
BELEZA XUXA
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evento faz parte da programação do calendário do outubro rosa

Caminhada rosa movimenta 
as ruas de Maravilha

OUTUBRO ROSA

RENATA MATTIA 

As ruas de Maravilha tiveram tom 
cor-de-rosa na manhã do sábado (11). 
Guarda-chuvas, balões e apitos auxilia-
ram para chamar a atenção dos mara-
vilhenses sobre a importância da pre-
venção do câncer de mama e câncer de 
colo de útero pelo diagnóstico precoce. 
“esta é uma das principais ações desen-
volvidas em todo o mundo com o ou-
tubro rosa”, destacam as voluntárias da 
rede Feminina de Combate ao Câncer 
(rFCC) de Maravilha. 

Fazendo parte da programação das 
atividades do outubro rosa, a rFCC 
realizou a tradicional Caminhada rosa, 
reunindo dezenas de pessoas que per-
correram as principais avenidas de Ma-
ravilha, finalizando a movimentação em 
frente ao brechó rosa, nas proximida-
des da rPM Pneus. Participaram da Ca-
minhada rosa a prefeita de Maravilha, 
rosi Maldaner; a esposa do vice-prefei-
to, Marilene donati; vereadores doraci 
Felisiak (PSd), eder Moraes (PMdb) e 
eliana Maria Simionato (Pt); voluntá-
rias; e público em geral.

durante os pronunciamentos foi 
ressaltada a importância dos trabalhos 
realizados pelas voluntárias da rede Fe-
minina em Maravilha. representando o 
Poder Legislativo, o vereador e vice-pre-
sidente, eder Moraes, enfatizou que os 
edis estão à disposição das voluntárias 
da rede Feminina. “o trabalho reali-
zado em nosso município é admirável. 
Por isso a Câmara de Vereadores sem-
pre será uma grande parceira. Parabéns 
por este belo trabalho de prevenção que 
é realizado há muitos anos”, destacou. 

A enfermeira-chefe dos eSFs de 
Maravilha, Sandra bortolanza, destacou 
a parceria entre a Secretaria da Saúde de 
Maravilha e rede Feminina de Comba-
te ao Câncer. “durante o mês de outu-
bro estamos desenvolvendo ações para 
mobilizar as mulheres para a prevenção 
do câncer de mama, importância dos 
exames periódicos e do autoexame. 
todos os sábados estamos trabalhando 
nos postos de saúde, fazendo a coleta 
de materiais para realizar os exames pa-
panicolau. Certamente essas são ações 
que trazem benefícios para toda a po-
pulação”, afirmou.

A prefeita, rosi Maldaner, ressaltou 
os trabalhos desenvolvidos pela rede 
Feminina de Maravilha. “Para Maravi-

lha é um orgulho contar com o trabalho 
voluntário de todas as mulheres da rede 
Feminina, que com certeza trazem a 
nós certeza de possibilidades de cura, e 
principalmente, a prevenção do câncer 
de mama. o Poder executivo é parcei-
ro da instituição, e se tudo der certo, no 
próximo ano estaremos auxiliando para 
a realização de um grande sonho, que é 
a sede própria. Parabéns, mais uma vez, 
pelo belo trabalho realizado na Cidade 
das Crianças”, finalizou. 

A presidente da rede Feminina, 
Anna Zanoto, disse estar muito satisfei-
ta com o comprometimento de todos 

nesta causa tão nobre. “obrigada a todos 
pelo apoio à rede Feminina e à campa-
nha outubro rosa. A caminhada foi um 
verdadeiro sucesso graças a todos”, des-
tacou.

Chá Rosa Beneficente será amanhã 
Anna destacou as demais atividades 

que serão realizadas pela rede Femini-
na. “o próximo evento é o tradicional 
Chá rosa beneficente, que ocorre no 
domingo (19), a partir das 16h, no salão 
da comunidade evangélica. os ingressos 
já estão à venda com as integrantes da 
rede no valor de r$ 20,00”, finalizou.  

Dezenas de mulheres 
estiveram presentes 
da Caminhada Rosa

Famílias se 
mobilizaram 
pela causa

Prefeita, Rosi Maldaner, destacou os trabalhos realizados pelas voluntárias

Presidente da Rede Feminina, 
Anna Maria Zanoto, agradeceu às 
pessoas que estão empenhadas na 
campanha do Outubro Rosa Vereadores prestigiaram a caminhada

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

o jantar dos ansiosos
o brasil tem fama mundial de ser o País da alegria, da capacidade 

de ser feliz. talvez essa tenha realmente sido uma realidade brasileira, 
isto na época em que o desafio era sobreviver e não crescer. Porem é 
evidente como, atualmente, a nossa região seja devastada por proble-
mas de ansiedade, depressão, ataque de pânicos, etc. os dados Avira 
confirmam que o oeste catarinense seja um dos lugares que consuma, 
proporcionalmente por população, mais antidepressivos e ansiolíticos 
do mundo. Aposto que quem está lendo a coluna conhece pelo me-
nos uma pessoa fortemente ansiosa. talvez ela mesma. Mas o que é 
exatamente a ansiedade? e o que fazer para superá-la? um dos limites 
de nós, psicólogos, é, às vezes, a nossa linguagem e maneira de expli-
car, que parecem complicar mais do que simplificar. então, após mais 
do que 15 anos que trato problemas de ansiedade, hoje me permito 
a licença de sair da linguagem técnica e pomposa típica de nós, psi-
cólogos, e usar palavras comuns para ajudar você, que está lendo, a 
entender de maneira simples e clara o que é essa maldita ansiedade. 

uso uma metáfora. Imagine convidar várias pessoas para jantar. 
Cada uma delas está esperando à mesa com o seu prato vazio à frente. 
e aí chega você, o anfitrião, com uma panela de pinhão, que coloca 
no centro da mesa. Agora, imagine que ao invés de servir cada um, 
você coloca toda a panela no prato de só um convidado. em um úni-
co prato. ou dois. Imagine, também, que há um cachorro ao lado, 
latindo forte, não dando sequer para escutar os pedidos dos outros 
convidados que continuam sentados, deixando você acreditar que 
está fazendo tudo certo. Que tipo de jantar imagina que terá? ruim, 
não é? bom, na verdade, todos os participantes do jantar são você 
mesmo. São todos parte de você: a sua criança interior, o seu juiz 
interior, o pai e a mãe introjetados, a necessidade de sentir-se reco-
nhecido, amado, realizado, protegido, etc. todos em você mesmo. A 
ansiedade é o sinal de alarme que algo não está dando certo, porque 
não está sendo justo e honesto com aquelas partes, com você mes-
mo. Até aqui então, é um alarme que uma vez escutado é útil, porque 
avisa que a parte que representa o anfitrião vai sentir-se um fracasso 
e as outras vão sair esfomeadas e chateadas por terem sido desco-
nhecidas e desvalorizadas, ou seja, não servidas durante o jantar. e 
tudo isso vai se repetir porque você, na confusão dos convidados e no 
barulho do cachorro, não tinha como dar-se conta dos acontecimen-
tos e não conseguiu escutar e reparar. o jantar, obviamente, vai ser 
um desastre. e o jantar é o dia a dia, somos nós no mundo, é a vida. 
Ah, o cachorro é o fármaco, o remédio. É o barulho. o psicólogo seria 
o mordomo, que permite ao anfitrião sentar-se com os outros, que 
cuida de servir, escutar e deixar todos os convidados falar de maneira 
justa e satisfatória. Assim, no próximo jantar, vão todos saber o que 
fazer e não vão mais precisar do mordomo e obviamente de alarmes. 

resulta, evidente, então, como a ansiedade seja um símbolo, 
um sinal e lembrete que algo (a própria vida?) está sendo desper-
diçado. e o alarme que a energia da nossa vida que quer entrar em 
contato com a nossa consciência está chocando-se com o nosso eu 
demasiado rígido. Nesse sentido, como vimos, é positiva, é um des-
pertador. Quando, no entanto, este mecanismo continua a persistir, 
mesmo após o fim dos eventos pertinentes, as causas da ansiedade, 
falamos de ansiedade patológica, que é caracterizada por um esta-
do permanente de tensão que afeta a capacidade operacional e de 
julgamento. o ponto é que com o crescer da civilização surgiu uma 
ansiedade de sucesso pessoal ou de raça; de poder e de conquista 
para ganhar prestígio e riqueza. Hoje, o boom econômico introduziu 
a ideia de bem-estar baseado na posse, a preocupação é desacopla-
da das necessidades reais e é focada no efêmero. Ansiedade cresce 
descontroladamente e pega a forma de ansiedade de posse. Hoje nós 
temos tudo e muitas vezes a ansiedade tem a ver com a superação 
dos próprios limites. A comparação e a competição sobre os salários, 
que tem ser mais altos dos outros. o passar o concurso. o ter sempre 
o melhor, inclusive quando se fala de família e relacionamento, etc. 
Quando estes se tornam os únicos valores em torno do qual gira a 
nossa vida, aqui vem a ansiedade, ou seja, o medo de perder tudo, 
inclusive o que não se tem.  

Aí vem a ansiedade, a voz interior que te murmura: “espera aí. 
está certo que tudo isso tem sentido? onde tu estás indo?”.

resumindo: a ansiedade é o símbolo de uma vida que talvez seja 
desperdiçada; estamos ansiosos porque estamos perdendo o sentido 
da vida; porque não reconhecemo-nos úteis, necessários; porque não 
servimos a alguém ou algo; porque nós não sabemos para onde esta-
mos indo; porque talvez não haja um sentido nas coisas que fazemos. 
A ansiedade é a testemunha de que você está procurando ser alguém 
que, no fundo e de fato, não é. Não vale a pena viver assim, sem escu-
tar-se.
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Lucros serão destinados para aquisição de duas cadeiras de rodas com suporte para as penas, 
além de materiais para manutenção das cadeiras dos associados 

Sucesso total na 2ª edição do jantar-dançante 
da Aspma 

RENATA MATTIA 

A Associação dos Portadores de 
Necessidades especiais de Maravilha 
(Aspma) realizou, no sábado (11), 
o 2º Jantar Aspma. o evento contou 
com homenagem para lembrar o dia 
Nacional do deficiente Físico e reu-
niu mais de 500 pessoas no salão da 
Comunidade da Sagrada Família, no 
bairro Floresta. 

o cardápio foi à base de macarro-
nada, galeto, carne suína, pães, cucas 
e saladas diversas. A animação do 
baile ficou a cargo da dupla de Nestor 
& Alan. Para a realização do jantar, os 
integrantes da Aspma contaram com 
o auxílio do Lions Clube Maravilha 
oeste e Clube de Lions Maravilha. 

Conforme o presidente da As-
sociação, Marcos Ferrari, os lucros 
serão revertidos para aquisição de 
duas cadeiras de rodas com suporte 
para pernas. “essas são as cadeiras de 

rodas para pessoas que realizaram ci-
rurgias no joelho e necessitam de cui-
dados especais. estaremos doando 
uma para o Hospital São José e uma 
ficará para a nossa associação”, desta-
cou Ferrari. 

Ainda, a associação estará ad-

quirindo materiais para manutenção 
das cadeiras de rodas dos associados. 
“temos também o objetivo de reunir 
sempre, e cada dia mais, os deficien-
tes físicos da nossa região, para que 
eles possam viver uma vida integrada, 
com os mesmos direitos e oportuni-

dades”, afirmou o presidente. 
os coordenadores do evento 

agradecem de maneira especial aos 
apoiadores. “Muitas foram as pessoas 
e empresas que estiveram apoiando 
o nosso evento, dentre eles, a Co-
munidade da Sagrada Família, Coo-

perativa Aurora, Cooper Auriverde, 
AnnaKai, os meios de comunicação 
e os integrantes do Lions Clube Ma-
ravilha oeste e Clube de Lions Ma-
ravilha. Sem eles, nada disso seria 
possível”, salientou o coordenador 
Itamar tonini. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Integrantes do Lions Clube Maravilha Oeste e Clube de Lions Maravilha 
auxiliaram no jantar 

Mais de 500 pessoas prestigiaram o evento 

Shows do Natal Luz e Magia 
é pauta de reunião 

Eventos do final de ano

o Núcleo de desenvolvimento 
Comercial, ligado à CdL/Associa-
ção empresarial de Maravilha, está 
preparando mais uma edição do 
Natal Luz e Magia. Na manhã de 
terça-feira (14) o presidente da en-
tidade, Jeovany Folle; a diretora de 
Marketing e eventos, Caroline Mal-
daner; a secretária executiva, San-
dra duarte Heinz; e a consultora 
do Programa empreender, Sabryna 
bortoncello tarouco, se reuniram 
com a prefeita, rosimar Maldaner, 
para repassar mais informações.

A programação do Natal Luz e 
Magia inicia dia 14 de dezembro, na 
Praça Padre José bunse, com show 
natalino da orquestra Municipal de 
Violões de Itapiranga e apresenta-
ção de alunos da Musicarte. o en-

cerramento será no dia 17, na Pra-
ça dos Motoristas, com encenação 
de Natal seguida de show da dupla 
oswaldir & Carlos Magrão. Nas duas 
oportunidades haverá a chegada do 
Papai Noel, enaltecendo o espírito 
de Natal.

os eventos, gratuitos e abertos 
à população, serão realizados pelo 
Núcleo, por meio de recursos fi-
nanceiros do projeto empreender 
Competitivo. A administração mu-
nicipal confirmou que novamente 
será apoiadora da iniciativa, cola-
borando na contratação da infraes-
trutura para o evento. Além disso, 
a prefeitura será a responsável pela 
iluminação e decoração natalina 
nas ruas, avenidas, rótulas e praças 
da cidade.

Reunião para definir a programação e apoio da administração municipal 
foi realizada nesta semana  

Angela Batisti/CDL-AE
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SUCESSO 

Credibilidade, ética, resultado e atendimento são os 
diferenciais da empresa, que conta com sete colaboradores

espaço Fitness Academia 
comemora um ano 

o que era um sonho para as 
irmãs Cinara e Simone Furst 
desde a época de faculda-
de completou um ano na 

quarta-feira (15). “Sempre admiramos 
e gostamos desta área. Fomos nos es-
pecializando, aí surgiu a oportunidade 
e com a ajuda da família começamos”, 
contam as irmãs.

A espaço Fitness Academia iniciou 
suas atividades no dia 15 de outubro 
de 2013 e desde então está localizada 
no mesmo endereço, na Avenida Anita 
Garibaldi, 1280, Centro de Maravilha.

Cinara e Simone destacam que o 
objetivo da empresa é atender os alu-
nos sempre com ética, profissionalis-
mo e satisfação, alcançando o objetivo 
dos alunos. buscamos sempre o novo, 
o diferencial para o aluno”, ressaltam.

Para as irmãs, o essencial na busca 
pelo sucesso é a credibilidade, ética, 
resultado e o atendimento, que é o 
principal foco dos colaboradores da 
academia. “tudo isso conquistamos 
neste primeiro ano e pretendemos se-
guir trabalhando desta forma, aperfei-
çoando e buscando inovar sempre que 
possível para melhor atender nosso 
cliente”, frisam. 

“Aquilo que se faz com amor, mo-
tivação e dedicação sempre levará a 

atingir as metas propostas. Agradece-
mos primeiramente a deus e a nossa 
família pelo apoio e aos nossos cola-
boradores, que estão sempre ajudando 
e que são de grande importância para 
o sucesso da academia. Agradecemos 
também a todos os nossos alunos, pela 
confiança no nosso trabalho prestado, 
e a todos os parceiros que sempre estão 
colaborando conosco” salientam Cina-
ra e Simone. 

Trabalho com amor
A espaço Fitness Academia atende 

todos os públicos, desde adolescentes 
até a terceira idade, mulheres grávidas, 
buscando sempre o objetivo e a neces-
sidade de cada pessoa.

Atualmente a empresa conta com 
sete colaboradores, sendo seis profis-
sionais de educação física e uma admi-
nistrativa.  

o atendimento é realizado pela 
manhã, das 6h às 10h, nas terças e quin-
tas-feiras, e das 7h às 10h nas quartas e 
sextas-feiras, e todas as tardes, sendo de 
segunda a sexta-feira das 15h às 22h, e 
aos sábados das 14h às 16h.

A espaço Fitness Academia presta 
serviços como musculação, fortaleci-
mento muscular, alongamentos, resis-
tência aeróbica e muscular, definição 
e emagrecimento. “temos aulas de 
jump, step, localizada (glúteo, abdome, 
coxa), ginastik e terá novidades chegan-
do para o verão”, comentam. 

Benefícios dos 
exercícios físicos

A preocupação de promover e manter e saúde deve ser ressaltada 
para as pessoas de todas as idades, que cada vez mais necessitam, em 
sua rotina diária, da prática de exercícios regulares para combater os 
efeitos nocivos da vida sedentária. 

Confira os benefícios dos exercícios: 
- Combate o estresse e a indisposição
- Melhora a elasticidade e a flexibilidade do corpo
- Melhora a autoestima 
- Aumenta a qualidade e a expectativa de vida 
- Previne e reduz os efeitos de doenças, como cardiopatias, estres-

se, obesidade, hipertensão arterial
- Melhora seu sistema imunológico; o coração trabalha de forma 

mais segura e eficiente
- Viver melhor e com mais qualidade

Aulas diferenciadas são oferecidas na Espaço Fitness

Equipe de profissionais da Espaço Fitness 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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FESTAS TRADICIONAIS 

evento teve início na sexta-feira (10), seguindo com as festividades tradicionais até a noite 
de domingo (12) 

Milhares de pessoas prestigiam o 
Kerbfest de Cunha Porã 

RENATA MATTIA 

No último dia 10 quem chegava 
ao município de Cunha Porã já sen-
tia o clima de festa. durante a ma-
nhã os organizadores da 19ª edição 
do Kerbfest, acompanhados das 
soberanas e demais autoridades, 
realizaram as sangrias dos primei-
ros barris de chope para dar início 
a uma tradicional festa, que é espe-
rada durante todo o ano. A festivi-
dade, que é realizada em três dias, 
reúne milhares de pessoas e a cada 
edição supera o número de partici-
pantes. Quem esteve no município 
pôde saborear os pratos típicos e o 
chope gelado e ainda curtir as fa-
mosas músicas da cultura alemã. Público expressivo superou as expectativas dos organizadores 

SANGRIA DO PRIMEIRO BARRIL DEU INÍCIO àS FESTIVIDADES ALEMÃS

A abertura oficial da 19ª edição 
foi realizada nas proximidades do 
banco do brasil, aonde autoridades 
e público em geral acompanha-
ram a sangria do primeiro barril de 
chope, além do pronunciamento 
das autoridades presentes. Para o 
prefeito, Jairo eberling, este é um 
momento de festa. “Cunha Porã 
está no clima desta festa há meses, 
quando os organizadores iniciaram 
os trabalhos para realizar a maior 
festa do nosso município. Quere-
mos agradecer a todos os integran-
tes da Comunidade evangélica pelo 
empenho de sempre”, destacou. 

representando o Poder Legis-
lativo, o presidente, roberto Alff 
Correa (PSd), salientou a impor-
tância de eventos culturais para o 
município. “Além de movimentar o 
nosso município, o Kerbfest nos faz 
lembrar detalhes da cultura alemã. 
Parabéns a todos os organizadores”, 
afirmou. 

o organizador e divulgador do 
evento, elestor Albrecht, destacou 
a alegria de iniciar as festividades. 
“depois de muito trabalho, esta-
mos realizando a abertura oficial do 
nosso evento, tradicional no muni-
cípio. obrigado a todos àqueles que 
estiveram nos preparativos”, finali-
zou. 

Sangria do primeiro barril deu-se em frente ao Banco do Brasil

Sicredi recebeu as autoridades para a sangria do segundo barril de chope

JULIA ZIMMERMMAN é ELEITA RAINHA DO KERBFEST DE CUNHA PORÃ

o tradicional Kerbfest de 
Cunha Porã na sua primeira noi-
te, no dia 10, já foi sucesso. Com 
jantares e apresentações típicas, 
quem esteve em Cunha Porã pôde 
prestigiar a verdadeira alegria 
das festas tradicionais. o ponto 
alto do evento foi a escolha das 

soberanas do Kerbfest 2014. Mui-
ta beleza e simpatia foram apre-
sentadas pelas candidatas. Após 
o desfile coletivo e individual, a 
mesa julgadora, composta por 
autoridades da região de Cunha 
Porã, elegeu as representantes 
da festa no próximo ano: rainha, 

Julia Zimmermman; primei-
ra-princesa, daniele Graeff; se-
gunda-princesa, Caroline Jaeger; 
e miss simpatia, Suellen Pauline 
Cornellius.

A animação musical da noite 
de sábado ficou a cargo da banda 
Choppão e banda Fritz 4.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Soberanas do Kerbfest 2014 

Apresentações culturais marcaram a noite de sexta-feira 

Bandas animaram o primeiro dia de festa  



 -  MARAVILHA  -  S C, 18  de ou t ubro de 2014

Geral
a/21

DESFILE CULTURAL ATRAI GRANDE PúBLICO PARA AS RUAS

No sábado as festividades ini-
ciaram às 10h com a quarta san-
gria do barril de chope no Posto 
Auriverde. Às 17h teve desfile cul-
tural pela rua Moura brasil, con-
tando com o bierwagen. Grande 
público se fez presente, animado 

para a segunda noite de festas. 
o baile, que iniciou às 22h, 

reuniu milhares de pessoas para 
o pavilhão da Comunidade evan-
gélica. Foram oito horas de ani-
mação, com as bandas Choppão e 
Happy brass.

Fotos: Divulgação

ALVORADA FESTIVA REUNIU MULTIDõES
No domingo os atrativos inicia-

ram às 6h, com alvorada festiva e 
desfile do bierwagen pelas ruas da 
cidade. Às 10h foi realizado o culto 
festivo alusivo ao Kerbfest 2014; após, 
foi servido o tradicional almoço.  

À tarde foi realizada matinê 
com animação das bandas Happy 
brass e Hopus. e por fim, às 23h30 
foi realizado o encerramento ofi-
cial do 19º Kerbfest de Cunha Porã. 
“Agradecemos a todos que estive-
ram conosco nesses três dias de 
festa. encerrando esta edição, já 
iniciamos a preparação da nossa 
20ª edição. obrigado a todos os 
apoiadores, que auxiliaram para 
que a nossa 19ª edição fosse um 
verdadeiro sucesso, reunindo mi-
lhares de apaixonados pela cultu-
ra alemã”, finalizaram os organiza-
dores. 

Multidão acompanhou a alvorada festiva, às 6h de 
domingo (12) 

Divulgação
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PRIMAVERA/VERÃO 2015

Clientes e amigos acompanharam as tendências e desfrutaram de coquetel com drinks em 
evento realizado no sábado (11)

A duetto Modas realizou, no sábado 
(11), o lançamento Primavera/Verão 
2015 com tema intitulado “Frescor”. 
A inspiração da campanha surge 
dos lugares paradisíacos, elementos 
naturais, boas energias, a harmonia 
das cores e das estampas, a natureza 
e o clima tropical, que transmitem a 
sensação de movimento e frescor.
Para a equipe da duetto, foi um dia 
especial, repleto de amigos e clientes. 
Na ocasião foram apresentados looks 
femininos e masculinos, conhecendo a 
leveza, suavidade e o frescor presentes 
na moda desta estação, em tecidos, 
estampas e cores que encantaram 
o público presente. todos puderam 
degustar coquetel com drinks.
A equipe da duetto Modas agradece 
pela participação no evento, em especial 
aos modelos, fornecedores, amigos e 
clientes. “esperamos que os clientes 
e amigos venham conhecer a coleção 
Frescor Primavera/Verão 2015. Venha 
sentir na pele essa sensação. A cor 
transforma, a brisa toca e o frescor con-
tagia”, afirmam as sócias-proprietárias.

Equipe Duetto Modas apresentou as novidades Primavera/Verão

Divulgação/Foto Zanotto

Coquetel foi servido aos amigos e 
clientes presentes

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Divulgação

Tradicionalismo 
Cavalgada percorre 240 quilômetros até chegar em Maravilha

Com o objetivo de percorrer o mes-
mo trajeto dos antepassados, descen-
dentes das famílias de Vitório bizotto, 
Florêncio beduschi, Candido Julian e 
Pedro dal Pizzol, que em 1946 vieram 
até essas terras buscando novas frontei-
ras, e depois de algum tempo as famí-
lias Lamb, Sbardelotto, rintzel, Jandt, 
Kriezer, Zanivan, engel, Seco e dal’Ag-
nol, andaram 240 km a cavalo na última 
semana.

o grupo de cavaleiros “desgarra-
dos do Pampa”, de Charrua (rS), co-
ordenado pela diretoria de João Vitor 
dal’Agnol, eleandro Zanivan, Algacir 
Caldato e o responsável pela cavalga-
da, Paulo dal Pizzol, e o patrão Antonio 
dal Pizzol, do CtG unidos do Pampa, 
iniciaram em 2011 a Cavalgada da Paz, 
percorrendo o interior do município, 
quando o integrante André Caldato 
levantou a ideia de refazer o trajeto de 
seus ancestrais, de quando realizaram 

as primeiras vindas até as proximida-
des de Maravilha por estradas e piques 
abertos a facão, para comprar terras 
nesta região. 

Conforme depoimentos gravados 
em um vídeo de Vitorio bizotto, hoje fa-
lecido, depois da aquisição de algumas 
áreas de terra na região pelas famílias 
acima citadas e outras mais, muitas 
mudanças foram trazidas com uma 
junta de bois e uma carroça. Mudanças 
de diversas famílias, que buscavam no-
vos caminhos nessa terra, que sonha-
vam com uma vida melhor. Muitas des-
sas famílias saíram de Charrua apenas 
com a roupa do corpo e um pouco de 
carne de porco mergulhada em banha, 
assim, quando batia a fome durante o 
trajeto, comiam pedaços desta carne 
cozida com polenta, e para alimentar 
as crianças laçavam as vacas xucras do 
trajeto e tiravam leite.

devido a esta brava história, entre 

outras, resolveram fazer o trajeto como 
prova de amor aos seus antepassados, 
que muito contribuíram para o desen-
volvimento de Maravilha e municípios 
ao redor.

o grupo de cavaleiros saiu de Char-

rua/rS no último dia 6, passando por 
Getúlio Vargas, erebango, barão de 
Cotegipe, Itatiba do Sul, Porto Mauá, 
Chapecó, Nova Itaberaba, Nova ere-
chim, Pinhalzinho e Modelo, chegan-
do ao destino no final da tarde de sá-

bado (11).
de acordo com os organizadores, 

durante o percurso os cavaleiros para-
ram em vários municípios para fazer 
as refeições e pernoitar, sendo este o 
quarto ano da Cavalgada da Paz. em 
Maravilha o grupo foi recepcionado e 
acompanhado por cavaleiros do Clube 
do Cavalo Freio de Prata, próximo à Li-
nha Água Parada, desfilando por ruas 
e avenidas da cidade e seguindo até o 
CtG Juca ruivo, onde houve recepção 
por familiares, amigos, integrantes do 
Clube do Cavalo e da diretoria do CtG 
Juca ruivo.

o grupo agradece em especial às 
famílias Polazzo e dal Pizzol, ao Clube 
do Cavalo e ao CtG Juca ruivo pela or-
ganização e recepção. Após o grupo se 
acomodar foi servido jantar, com mú-
sica tradicional gaúcha, além de decla-
mação de poesia e entrega de lembran-
ças e agradecimentos.

Grupo de cavaleiros saiu de Charrua (RS) no dia 6 e chegou em Maravilha 
no final da tarde de sábado (11)

Divulgação
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

dona Antoninha se dedica há mais de 40 anos na organização dos documentos que provam todo o desenvolvimento de 
Maravilha desde o ano 1959  

A dedicação de quem zela pelos 
documentos públicos  

DIA DO ARQUIVISTA 

ISABEL MüLLER

em uma sala com pouco espaço 
de circulação e milhares de documen-
tos, Antônia teresinha de Matos ribei-
ro, conhecida como dona Antoninha, 
de 70 anos, define como sua segunda 
casa. É lá, no segundo andar do prédio 
da prefeitura, no almoxarifado, que ela 
passa a maior parte do tempo. 

em 1970 dona Antoninha come-
çou a trabalhar como arquivista, após 
passar no concurso público.  Com mais 
de 30 anos de serviço, seis anos como 
professora e 24 na prefeitura, ela se apo-
sentou. depois de um tempo afastada, 
retornou ao almoxarifado por oito anos, 
ficou quatro anos fora da prefeitura e 
este ano completou um ano e oito me-
ses na profissão.

o coração de Maravilha, como ela 
define o lugar, guarda documento des-
de a lei 01 de 1959, portaria e decreto 
de 1959, tempos em que a cidade dava 
indícios de crescimento. A imagem das 
caixas etiquetadas, datadas, exempli-
ficadas, vistas na maioria dos arquivos 
também é evidente no local. “São três 
salas de arquivos dentro da prefeitura 
de Maravilha, onde são divididos por 
setores: administração, recursos huma-

nos, processos de licitação, contabilida-
de, planejamento, tributação, trânsito, 
funcionários ativos e já desligados, 
entre outros setores menores, mas que 
pertencem à prefeitura. Somente da 
contabilidade, em uma sala, são mais 
de 1.250 caixas de documentos”, afirma 
Antônia.

o trabalho da arquivista é realizado 
por meio de pedidos e solicitações dos 
documentos acumulados nas caixas. 
os originais são preservados e as soli-
citações são atendidas com cópias dos 
mesmos. 

Mas não basta acumular informa-
ções. A servidora pública destaca que 
é importante o arquivo estar sempre 
atualizado e ser dotado de informações 
completas, detalhadas. “Somente a do-
cumentação do último ano fica na sala 
de cada setor. No final do ano, cada fun-
cionário traz a sua documentação para 
arquivar. Quando necessitam de algum 
documento que já está no arquivo, eu 
faço a pesquisa e devolvo para o setor, 
por isso tenho que ter tudo em termos 
de documentação organizado”, diz. 

Além dos documentos, todo o ma-
terial de expediente é controlado por 
ela. “eu faço a lista do que precisa ser 
comprado e passo para o setor de com-

pras, que faz a ordem de compra. Após, 
confiro todo o material com as notas e 
distribuo para os setores conforme as 
necessidades”, salienta.

Para Antônia, a prefeitura sempre 
foi o seu segundo lar, por isso, mesmo 
aposentada, continua na atividade, fa-
zendo o seu trabalho com muito amor. 
“eu me esforço e faço o que eu posso, 
sempre dentro dos meus limites, cuido 
meu setor como se fosse a minha casa. 
Muitos podem vir aqui e não se achar 
em meio a tantas caixas, mas eu vivi isso 
e estou aqui desde o começo. Quando 

solicitam um documento que já está 
arquivado, posso demorar um tempo, 
mas sempre consegui encontrar e en-
tregar para quem fez a solicitação, nun-
ca fiquei devendo um documento para 
alguém”, enfatiza.

Agora Antônia ainda está colocan-
do em ordem muitas coisas que não 
foram organizadas no período em que 
ficou fora da prefeitura. “estava muito 
difícil, muitos documentos mistura-
dos, mas com todo amor e carinho que 
eu tenho pelo meu trabalho consegui 
organizar. Ainda não esta tudo 100%, 

acredito que vai mais um tempo para 
deixar tudo em ordem”, afirma.       

Dia do Arquivista
No dia 20 de outubro é comemora-

do o dia do Arquivista. A arquivologia 
tem por finalidade gerenciar informa-
ções que possam ser registradas em 
documentos de arquivos. São utiliza-
dos normas, técnicas e procedimentos 
diversos para processos de composição, 
coleta, análise, identificação, organiza-
ção, processamento, desenvolvimento, 
utilização, publicação, fornecimento, cir-
culação, armazenamento e recuperação 
de informações. 

A arquivologia teve origem funda-
mentada na revolução Francesa e gera a 
informação de forma a provar, evidenciar 
que algo ocorreu de fato. ela é considera-
da por especialistas como um campo de 
conhecimento e a denominam de órgão 
de documentação. A profissão - o ar-
quivista é o profissional responsável por 
executar as funções frente ao arquivo, po-
pularmente conhecido como “arquivo 
morto”. organização e responsabilidade 
são qualidades fundamentais a quem 
desenvolve a profissão. existem profissio-
nais que desenvolvem a arquivologia em 
ambientes privados e particulares.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Depois de um tempo afastada, Antônia completou um ano e oito meses 
na prefeitura 

Em meio a tantas caixas, 
dona Antoninha sabe onde 
estão os documentos de 
cada setor da prefeitura e 
seu respectivo ano  
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MARAVILHA

Muitas atrações foram proporcionadas 
às crianças no domingo (12). o evento 
foi organizado pelas entidades, com o 
apoio da administração municipal 

Milhares de pessoas passaram 
pela Praça Padre José bunse, no 
Centro de Maravilha, durante o do-
mingo (12), em virtude do evento 
“Criança, a festa é sua!” – realizado 
em comemoração ao dia das Crian-
ças. A programação iniciou pela 
manhã, com o 7º Passeio Ciclístico, 
promovido pela JCI Maravilha, com 
apoio do grupo Pedal Maravilha. À 
tarde a JCI realizou o 10º Festival do 
Sorvete, enquanto o Núcleo do Jo-
vem empreendedor, ligado à CdL/
Associação empresarial de Maravi-
lha, promoveu a 6ª Gincana Cidade 
das Crianças.

demais atrações foram realiza-
das no local, em parceria com as 
secretarias de educação, Cultura e 
desporto, Ser Aurora e Fundação 
Aury Luiz bodanese. entre as ati-
vidades, as crianças se divertiram 
com a pintura facial, brinquedos 
infláveis, piscina de bolinhas, cama 
elástica e mateada, oferecida pela 

ervateira boqueirão. Conforme 
os organizadores, a programação 
veio ressaltar o título de Cidade das 
Crianças ostentado pelo município 
e conseguiu atingir o objetivo de 
oferecer um dia diferenciado aos 
pequenos e seus familiares.

7º Passeio Ciclístico abriu as festividades do dia das Crianças 
A primeira atra-

ção do domingo foi 
o 7º Passeio Ciclísti-
co. o evento deste 
ano foi em parce-
ria com o Grupo 
Pedal Maravilha, 
com apoio da JCI 
Maravilha e Núcleo 
do Jovem empreen-
dedor. A largada foi 
em frente à Praça 
Padre José bunse, 
às 9h, e contou com 
a distribuição de 
fichas para sorvete 
aos 100 primeiros 
inscritos. Além 
disso, foi realizado o 
sorteio de diversos 
brindes, bem como 
de uma bicicleta 
patrocinada pela 
empresa Zanivan 
bikes, parceira do 
Grupo Pedal Mara-
vilha. o percurso 
do Passeio Ciclís-
tico foi de aproxi-
madamente 3,5km, 
passando pelas 
principais ruas do 
município até a 
chegada de volta no 
local da largada. 

Fotos: Angela Batisti/ CDL/Associação Empresarial
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JCI Maravilha e Núcleo do Jovem empreendedor realizam eventos tradicionais
durante o Passeio Ciclístico 

crianças e adultos pedalaram pelas 
ruas do Centro, em um trajeto de-
terminado pelos organizadores. Ao 
final, foram sorteados diversos equi-
pamentos de segurança para ciclis-
tas, patrocinados pelo grupo Pedal 
Maravilha. o maior prêmio foi uma 
bicicleta oferecida pela bicicletaria 

Zanivan, que contemplou a partici-
pante Simone tonello.

o Festival do Sorvete, por sua 
vez, entregou milhares de sorvetes 
ao público. Parte das fichas foi adqui-
rida pela administração municipal e 
entregue a todos os alunos da edu-
cação infantil até o 5º ano do ensino 
fundamental das escolas de Maravi-

lha. outras fichas foram adquiridas 
por empresas e também comerciali-
zadas durante o evento. Além do sor-
vete, a JCI Maravilha foi responsável 
pelos lanches e bebidas.

Já a Gincana Cidade das Crianças 
reuniu quatro equipes das escolas 
eeb João XXIII, Ce Mundo Infantil 
(CAIC), eeb Nossa Senhora da Salete 

e eeb Santa terezinha. Ao longo da 
tarde, estudantes e professores parti-
ciparam de diversas tarefas de cunho 
artístico, recreativo e esportivo.

A campeã desta edição foi a 
eeb Santa terezinha, que além do 
troféu e das medalhas, levou um 
projetor multimídia. os alunos ga-
nharam um curso da Microvip en-

sino Profissionalizante, uma sacola 
retornável, uma caneca e um jantar 
de confraternização. A premiação 
foi patrocinada pelas empresas 
Sicoob Credial, InfoPoint equi-
pamentos, Microvip, Pipoquinha 
baby & Kids, Auto Posto diamante 
II, FM Pneus, Ímpar Arquitetura e 
coach renata Mattia.
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 e-mail: simone@jornalolider.com.br
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É importante conhecer cada ocasião do dia para saber colocar a roupa certa. este não 
é um privilégio só das mulheres, mas os homens também devem saber se vestir bem. 

Formas de se comportar
Às vezes as audiências podem ser menores, demorar pouco tempo, mas mesmo assim é preciso in-

vestir em um look formal. Para as mulheres é um pouco mais fácil, já que existe mais variedade. Aos ho-
mens, resta o famoso terno e gravata, podendo variar entre um look com camisa social e calça, apenas.

LOOKS PARA HOMENS
os homens têm uma grande sorte, pois não ficarão confusos na hora de escolher o 

look ideal para a sua audiência. eles podem apenas alternar as vestimentas entre os clás-
sicos terno e gravata, para os dias mais frios. Porém, se estiver quente lá fora, invis-
ta em uma camisa social, usando uma calça também do mesmo estilo, só que com uma 
cor mais escura. No caso masculino, é sempre bom variar bem as tonalidades.

Cuidado com os listrados! eles não são proibidos de serem usados, mas são mais di-
fíceis de combinar com a parte de baixo do seu look. o ideal mesmo é escolher uma ca-
misa social lisa. Para os ternos, o ideal é o preto ou o azul marinho, usando uma gra-
vata mais clara para não contrastar demais com o seu look. Nos pés, use os clássicos, 
sem variar demais nas tonalidades escolhidas. use sempre sapatos sociais!

LOOK PARA AS MULHERES
As mulheres são as que mais ficam confusas na hora de escolher uma roupa, seja 

para um local mais formal ou não. Para elas, é um verdadeiro problema! Por isso é bas-
tante complicado escolher o look ideal para ocasiões formais, como as audiências.

1 - Terninho
o terninho é uma das opções para as mulheres que preferem estar mais sérias, sem criar algo 

de novo, usando algo mais clichê. os terninhos são ótimos para estas ocasiões, pois além de se-
rem elegantes, podem ser usados em cores mais escuras, contrastando com um salto ou uma 
blusa mais clara, criando diversas opções e combinações de cores. use o seu terninho em cores 
escuras e uma blusa bem básica por baixo. o cordão de pérolas costuma ser o acessório ideal.

2 - Saia e blusa
A saia e blusa é bastante diversificada. Você pode usar uma saia mais longa, em um te-

cido mais fino, como a seda, em tonalidades transparentes, mas sem exagerar nas cores cla-
ras para não aparecer demais. A saia lápis é uma opção bacana e que fica legal com blu-
sas básicas mais justinhas. Neste caso, a parte de cima pode ir por baixo da roupa e você 
ainda pode escolher um cintinho super moderno, mas simples, para combinar. Nos aces-
sórios, nada de exagero! use cordões simples e que não chamem a atenção.

3 - Calça social e blusa
As calças sociais também podem ser usadas para estas ocasiões mais formais, em diver-

sos modos diferentes. Para começar, você pode optar por um modelinho mais justo ou então 
com a boca larga. Neste último caso, invista pesado no salto, pode ser fino, mas nunca anabela, 
pois é um sapato mais informal. Para calças mais justas, o salto também é bem-vindo! Para esco-
lher a blusa ideal, use as mais simples e justinhas. Se a sua calça for listrada, nada de usar cami-
sas estampadas. escolha um modelo mais liso, básico e com alças finas. Coloque um maxi colar 
bem básico, em prata, e você já estará pronta para a sua audiência sem maiores problemas.

4 - Camisa social e blazer
o blazer é um dos favoritos das mulheres para se arrumar quando vão a algum local mais 

formal. Por isso, vale a pena investir em um deles em uma audiência. uma camisa social por 
baixo do blazer também é uma combinação ousada, mas que pode ser usada sem muitos abu-
sos. A blusa pode ser em uma cor mais chamativa, como o vermelho, laranja ou amarelo. Nes-
te caso, os acessórios ideais para usar são o relógio e um cordão comprido bem simples. use 
uma calça social para combinar ou então a famosa saia lápis, mais justinha, que dá um ar 
bem elegante para o look, sem deixar de fugir no formal. o ideal é escolher cores mais escu-
ras para o blazer, formando um conjuntinho com a calça ou a saia que você escolher. Espero que tenham gostado das dicas!

Por hoje é isso. Bom fim de semana a todos!

Looks para uma audiência judicial
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Em Destaque
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Idade: 26 anos

Hobbies: Gosto muito de acampar com 
minha família, me reunir com os amigos, 
dar boas gargalhadas e sair para dançar.

Música: Meu gosto musical é bastan-
te eclético. Vai de Jorge drexler à Cássia 
eller, Zeca baleiro, Chico buarque, Snow 
Patrol... Adoro aquelas playlists da in-
ternet que tocam de tudo um pouco.

Filme: Prefiro os romances. “diá-
rio de uma paixão” é um lindo filme. 
também gosto de filmes bibliográficos 
ou que tratam de períodos históricos, 
como “o menino do pijama listrado”.

Livro: tenho grande preferência pela 
literatura nacional e um dos livros que mais 
me tocou foi Capitães de Areia, do Jorge 
Amado. relata a vida de um grupo de meni-
nos de rua. É impossível ficar indiferente à 
causa e não se apaixonar pelos personagens. 

Esporte: Atualmente, pratico pilates e 
ginástica aeróbica. Apesar de não ser muito 
fã de atividades físicas, me identifico bas-
tante com a natação e a dança de salão.

Formação: Ingressei no curso de 
Arquitetura e urbanismo na universidade 
Federal de Santa Catarina (uFSC), no pri-
meiro semestre de 2006. Neste mesmo ano 
iniciei também o curso de design Indus-
trial na universidade do estado de Santa 
Catarina (udesc), no entanto, por serem 
os dois cursos em tempo integral, conse-
gui conciliá-los apenas por dois semestres. 
optei por dedicar-me integralmente à 
Arquitetura, concluindo o curso em 2011.

Cursos de especialização: Planejo 

fazer mestrado na área de planejamento 
urbano, mas enquanto isso não acontece, 
procuro estar em constante aprendiza-
do. Atualmente estou fazendo dois cursos 
oferecidos pelo Ministério das Cidades, 
através do Programa Capacidades.   

Profissão: Minha grande inspiração veio 
de casa. Cresci admirando o trabalho de meu 
pai, Walter, que é engenheiro civil, e de minha 
mãe, Silvana, que além de uma super vende-
dora de materiais de construção, sempre foi 
uma projetista. Somado a isso, meu fascínio 
por planos, projetos... o fato de se arqui-
tetar algo e aquilo sair do papel, tornar-se 
realidade. Acho que sempre soube que seria 
arquiteta, mas a confirmação veio mesmo 
quando acompanhei o primeiro ano de fa-
culdade de Arquitetura da minha irmã. Nem 
mesmo as noites que virei ajudando ela com 
suas maquetes me deixaram na dúvida. era 
isso mesmo que eu queria para a minha vida.

Carreira: Iniciei minhas experiên-
cias profissionais ainda no segundo ano 
de faculdade. durante os anos de 2007 a 
2009 tive a oportunidade de estagiar na 
Assembleia Legislativa do estado de Santa 
Catarina (Alesc), onde participei da elabo-
ração do projeto de acessibilidade externa 
e paisagismo para a Fundação Catarinense 
de educação especial (FCee). esse proje-
to foi uma parceria entre a FCee, a uFSC 
e a Alesc. Paralelamente, desde 2008 até 
a conclusão do curso, participei do Ateliê 
Modelo de Arquitetura (AMA ArQ/uFSC), 
um escritório-modelo com gestão estudantil, 
onde, entre outros projetos que participei, 
o principal foi a elaboração do projeto de 
reforma do Centro de Convivência da (uFSC).

do segundo semestre de 2009 até o 
início de 2011 fui estagiária da prefeitura de 
Florianópolis. No primeiro semestre traba-

lhei no departamento de obras e Secretaria 
Municipal de desenvolvimento urbano da 
Secretaria Municipal do Continente e no 
restante do tempo na diretoria de Infraestru-
tura da Secretaria Municipal de educação. 
Mesmo que já havia trabalhado com alguns 
arquitetos informalmente, resolvi que no 
último ano de faculdade precisava da prática 
de escritório. então, de fevereiro de 2011 
até o meu retorno a Maravilha, estagiei no 
escritório 03 Arquitetura de Florianópolis.

Assim que me formei, decidi aceitar 
o convite do meu pai, Walter, que neste 
momento também retomava sua carrei-
ra de engenheiro civil, e iniciar minha 
carreira profissional junto dele, em Ma-
ravilha. então, desde maio de 2012 venho 
atuando como arquiteta no município. 

Através desta parceria com meu pai e 
com minha irmã, Ana Paula, que também é 
arquiteta e reside em Florianópolis; nasceu 
a Ímpar Arquitetura e engenharia. Con-
tamos ainda com a colaboração de duas 
estagiárias de arquitetura - Vanuza Vivian e 
elis Steuernagel - para desenvolvermos os 
mais diversos projetos em toda a região.

Além do trabalho no escritório, atuo 
também no Setor de Planejamento da pre-
feitura de Maravilha, desde julho de 2013.

Clubes de serviço: Participo no Núcleo 
do Jovem empreendedor, ligado à Associa-
ção empresarial/CdL, onde sou diretora de 
AGos e tive a oportunidade de coordenar 
a 6ª Gincana Cidade das Crianças, reali-
zada no domingo (12). Participo também 
da JCI Maravilha. Nesta organização fui 
convidada a desempenhar a função de 
diretora Social, na próxima gestão - 2015.

Para o futuro: Profissionalmente, 
como já havia comentado, tenho planos 
de me especializar na área de planeja-

mento urbano, além de estruturar melhor 
nosso escritório. Quero conhecer muitos 
lugares também, como o Chile, Manaus, 
Paris, e as cidades históricas de Minas.

Maravilha no futuro: Maravilha é a 
cidade onde nasci, cresci e escolhi viver. 
Assim, espero que ela siga em pleno desen-
volvimento, criando cada vez mais opor-
tunidades de emprego e formação, opções 
de cultura e lazer, sem deixar de ser essa 
cidade tranquila, de um povo acolhedor.  
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V/06

Ilda Bourcheidt
Queremos te parabenizar por seu 
aniversário comemorado no dia 3 
deste mês, e deseja toda felicidade 
deste mundo. Queremos sempre o 
melhor para você, muita saúde, amor, 
alegrias, e que continue sendo essa 
pessoa de bem com a vida e alegran-
do todos a sua volta. Parabéns! Com 
carinho, sua irmã Inite Thedesco... 

O cantor maravilhense Edegar Costa teve a oportunidade de 
encontrar o cantor nacional Amado Batista durante a sua pas-
sagem pelo município de Maravilha. Na oportunidade, Edegar 
entregou o seu CD e aproveitou para fazer o registro do momento. 

 Divulgação

Parabéns a Karina Valer, pelo aniversário 
comemorado no último dia 15! Felicidades!

Parabéns a Fernanda 
Wappler, pelo aniversá-
rio comemorado no últi-
mo dia 16. Felicidades!!! 

Quem festejou o 
seu aniversário 
na sexta-feira 
(17) foi Flávia 
Cipriani. Para-
béns e muitas 
felicidades por 
este dia especial!

Os compa-
nheiros da JCI 
Maravilha 
parabenizam 
a Cláudia 
Regner pelo 
aniversário 
comemorado 
nesta sexta-
feira (17). 
Felicidades!

Quem completa mais um 
ano de vida neste domingo 
(19) é a Thais Aires da Silva... 
Parabéns e muitas felicida-
des por este dia especial! 

Rosana Dalmolin Vendrame, hoje 
(18) é dia de festejar o seu aniversá-
rio. Parabéns e muitas felicidades!!! 

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia
 e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

“Quem não observa e não entende os sinais que a vida 
manda, aprende a viver de maneira mais difícil” 

(Autor desconhecido) 

Aos nossos leitores, um excelente final de semana e até a próxima edição. 

PRIMEIRO DISCO DE OS LAZIES VEM Aí

Na última semana os integrantes da banda maravilhense Os Lazies estiveram 
no Estúdio Digi, onde trabalharam na finalização do seu primeiro disco, que 
deve estar disponível ao público em meados de novembro deste ano.
O CD contará com 11 faixas, sendo oito inéditas, mais os três singles 
já lançados “Uma taça de vinho”, “Garotas só querem transar” e 
“Inocência”, todas ao melhor estilo Rock Clássico e Rockabilly.
A banda, composta por Felipe Padilha (bateria e backing vocal), Jorge 
Silva (guitarra e backing vocal), Lucas Dal Sávio (guitarra solo e vocal), 
Lucas Sumar (baixo) e André Luiz França Oliveira (backing vocal e 
violão), começou a gravação das primeiras músicas e ao ver o resultado e 
principalmente a aceitação do público, optaram por seguir as gravações, 
que estão culminando em um álbum completo, produzido no Estúdio Digi, 
por Estevan Drumm e Michel Petry. 
Os trabalhos de divulgação já começaram, incluindo uma entrevista ao vivo 
para o blog A Prateleira, de Jaguaquara, Bahia.
Quem quiser ficar por dentro pode acompanhar tudo sobre a banda através 
da página no facebook.com/oslazies ou ainda ouvir uma amostra no 
palcomp3.com/lazies. 

Divulgação/ Os Lazies

Any Franciny e Carla!
 
Na última semana vocês realizaram a apresentação do Trabalho de Conclusão 
de Curso, e nós queremos parabenizar a dupla pelo excelente desempenho. 
Que a vida siga os caminhos do amor, eles são capazes de realizar grandes 
conquistas. Sem amor nada somos, pois a magia de amar e conquistar algo 
vem do prazer de construí-los. Sinto-me feliz por vocês e percebo uma 
felicidade sonhada por muito tempo, espero que esses sonhos nunca se acabem 
e que seus ideais sejam todos possíveis. Acreditamos que inúmeras vitórias vão 
surgir pela frente, e que inúmeras vezes vocês serão vitoriosas. Parabéns pela 
nota máxima, 10. Carinhosamente: Zenaide, Henrique, Ana e Maico. 

Hoje (18) é um dia especial 
para o Diogo e a Samanta. 

Dia de renovar o amor 
e a cumplicidade, de 

começar a dividir a vida 
e a felicidade. Desejamos 
a vocês tudo de especial 
neste dia e que os votos 

de hoje permaneçam 
para sempre com vocês! 

Parabéns pelo casamento! 
Com carinho, amigos e 

familiares! 

Natália Fotografias

A bela Mirela Biazi festejou o 
seu aniversário na última terça-
feira (14). Parabéns e muitas 
felicidades!!!

Parabéns a Liane 
Hubner pelo aniversário 

comemorado no último dia 
14... Muitas alegrias! 

Os companheiros do LEO Clube 
Maravilha parabenizam Dianne 
Bolfe pelo aniversário comemorado 
nesta sexta-feira (17). Felicidades, 
sempre!!! 

Fotos: Arquivo pessoal
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CINEMA EM CASA

Variedades
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

Quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

Agradecemos por você ser essa mu-
lher maravilhosa, exemplo de for-
ça e perseverança para nossa famí-
lia. Quereremos aproveitar o seu 
dia para dizer que Deus não pode-
ria ter nos dado uma mãe melhor, 
você é cuidadosa e amorosa. Que 
Deus lhe conceda muitos anos 
de vida. Amamos e admiramos 
muito você. Parabéns pelo ani-
versário comemorado hoje (18)! 
Com carinho de seus familiares.

tendência brasil! 
A moda para este verão vem mais 

suave e livre, com mais aproveitamen-
tos do que nos envolve hoje, do mo-
mento vivido no presente e no brasil.

talvez a influência da Copa do 
Mundo e de toda a revolta política, ano 
de eleições e protestos fez com que 
os ditadores de moda focassem mais 
na cultura e matéria-prima do país. 

Nas passarelas looks mais comerciais 
possíveis de vestir e menos conceito de 
moda, os tecidos de linho e o algodão 
em cores naturais (cor crua) aparecem 
em várias coleções, em rendas, gaze e 
bordados acompanhados de outros ma-
teriais regionais que já foram citados em 
matérias anteriores que falavam de ten-
dência, como as miçangas, palha e ráfia.  
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Livros
AI, MEUS DEUSES!
A vida de Phoebe Castro vira do avesso 
quando sua mãe anuncia que irá se 
casar com um estranho misterioso. 
Para completar, as duas terão que se 
mudar para o outro lado do mundo - a 
Grécia! Phoebe terá que dizer adeus ao 
sonho de cursar a mesma universidade 
que suas melhores amigas. Como se 
tudo isso não bastasse, ela ainda terá que frequentar uma escola 
superexclusiva na qual seu padrasto é o diretor. e os alunos são 
tudo, menos comuns - são descendentes dos deuses gregos e 
com direito a superpoderes! Se Phoebe achava o ensino médio 
difícil, ela já sabe que a vida ali vai ser um sofrimento de matar.

UM  PAíS CHAMADO FAVELA
o universo da favela real parece ainda 
invisível à grande mídia, aos intelectuais e 
a boa parte dos planejadores de negóci-
os, que ignoram e desprezam seu poder 
transformador. os autores desmistificam 
a favela de hoje apoiando-se em infor-
mações inéditas, mostrando que esse é 
um território não apenas importante e em 
desenvolvimento, mas também uma área 
de grandes e compartilhadas oportuni-
dades - o coração vibrante do brasil.

A ÚLTIMA CHANCE
ellie tem quinze anos e um melhor amigo - e amor - chamado Nolan. um dia antes 

de ellie se mudar para o outro lado do país com o pai, ela e Nolan escrevem cartas um 
para o outro e as enterram debaixo de um velho carvalho. o plano é se reencontrar no 
mesmo lugar dali a onze anos para ler o que cada um escreveu. Agora, conforme a data 
se aproxima, muita coisa mudou. ellie abandonou sua fé e luta para criar a filha sozinha. 
Na correria do dia a dia, ela sempre encontra tempo para ver na tV seu antigo amigo No-
lan, hoje um famoso jogador profissional de basquete, cuja fé em deus é conhecida pela 
nação inteira. o que poucos sabem é que as perdas que ele sofreu na vida pesam em sua 
alma. Mesmo com toda fama e sucesso, Nolan se sente sozinho, assombrado pelo vazio 
que domina seu coração desde que sua melhor amiga foi embora. tanto para a desiludida 
ellie quanto para o intenso Nolan, o reencontro é mais do que uma promessa de adoles-
cência - é a última chance de descobrir se é tarde demais para se entregar ao amor.

Games Henrique Hübner

Call of Juarez: Bound in Blood

Variedades
V/09

É um videogame estilo  Western  no forma-
to first-person shooter passado no ano 1864. desen-
volvido pela  techland  e publicado pela  ubisoft, sua 
história narra os fatos anteriores a seu predecessor Call 
of Juarez, que foi lançado em 2006 para PC e em 2007 
no  Xbox 360. o jogo foi lançado para as plataformas 
PC, PlayStation 3 e Xbox 360 em 30 de junho de 2009.

Jogabilidade
de acordo com seus criadores, Call of Juarez: Bou-

nd in Blood foi criado para trazer ao jogador a melhor 
experiência faroeste criada até então. o jogo deriva do 
gênero spaghetti-western: pistoleiros, criminosos, due-
los, fugas de prisão, assaltos a banco, perseguições de 
carruagem e conflitos com nativo-americanos, simila-
res a outro jogo do mesmo estilo, Gun. ele apresenta 
dois personagens principais, os irmãos ray e Thomas. 
o enredo do jogo se estabelece durante a Guerra Civil 
Americana e retrata as aventuras dos dois irmãos em 
diferentes cidades do México e estados unidos. 

Antes da maioria das missões, o jogador pode esco-
lher qual dos dois irmãos irá controlar. embora o modo 
História seja considerado curto, cada irmão desem-
penha papéis diferentes dentro do mesmo mapa: fre-
quentemente o jogador irá encontrar pontos onde os 
jogadores se dividem ou devem fazer ações em parti-
cular para permitir o progresso de ambos no cenário. 
Por exemplo, Thomas pode usar o laço para escalar 
em locais altos para proteger ray, enquanto ele ata-
ca ou joga dinamites em diferentes áreas. Cada irmão 
tem um modo história completamente diferente. o 
progresso linear dos mapas é interrompido por cená-
rios livres, onde o jogador pode fazer missões secun-
dárias como um caçador ou capanga contratado, ata-
cando, defendendo ou resgatando bens, para ganhar 
dinheiro e comprar novos equipamentos e munição. 

em todos os mapas podem ser encontrados bônus se-
cretos, que contém material adicional da história do 
jogo, além de fotos reais da Guerra da Secessão.

Ao final da maioria das missões, o jogador terá a 
oportunidade de duelar o líder do grupo rival ao estilo 
dos filmes clássicos  western, onde os dois permane-
cem em um círculo com o revólver preso ao coldre. Ao 
som de um sino, ambos tiram a arma simultaneamen-
te, restando aquele que mais rapidamente disparar um 
tiro letal no oponente.

É isso aí, galera. Espero que gostaram da minha 
dica. Até semana que vem. Fiquem com Deus!

Verdade. Gastamos energia para 
transmitir impulso nervoso, diz o pro-
fessor de biologia danilo Abranchez 
Safi. Para que o neurônio se reabilite 
para receber um novo impulso ner-
voso, o sódio é colocado para fora da 
célula através do processo chamado 
de transporte ativo (que ocorre contra 
a tendência natural do movimento), 
o que exige um gasto de energia. esta 
energia é retirada dos alimentos.

existem pontos-chave do corpo 
para passar o perfume?

os cães lambem feridas 
para curá-las?

Pensar queima 
calorias?

Verdade. Para aumentar a 
percepção do cheiro, aplique 
atrás das orelhas, pescoço e 
pulso. esses pontos têm 

maior irrigação 
sanguínea e 
temperatura le-

vemente mais alta, 
o que permite a eva-

poração da fragrância de 
forma mais intensa. Assim, 
é mais fácil de sentir no ar.

Mito. Se fosse verdade, não existiria 
o colar elisabetano. A médica veteri-

nária Claudia Farapo afirma que 
os cachorros lambem feridas 
porque elas incomodam, 
assim como nós coçamos uma 
picada de inseto, por exemplo. 
Contudo, a saliva canina não 

tem propriedades curativas 
e pode até piorar o ferimento 

- em caso de cortes mais sérios, 
pode até abrir a ferida. Para evitar 

isso, o colar elisabetano é utilizado.
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SáBADO (18)
6ª Oktoberfest in Maravilha - Parque de exposições Carlos Al-
berto begrow (tomatão) - inicio 22h - Centro Cultural 25 de Julho

DOMINGO (19)
Festa do Padroeiro - Salão Linha Central - Comunidade Católica

6ª Oktoberfest in Maravilha - Parque de exposições Carlos Al-
berto begrow (tomatão) - início 14h - Centro Cultural 25 de Julho

SáBADO (25)
Festa de Idosos - Salão barro Preto - Grupo de Idosos barro Preto

SEXTA (31)
Almoço da Reforma - Igreja evangélica de Confissão Luterana 
no brasil - Salão evangélico
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Sandra sugere que Paulo e Vitó-
ria testem sua compatibilidade 
através do exame de sangue. 
Diana pede a Elísio que Beatriz 
e Sandra se afastem de Paulo. 
Carlota comenta com Leonor 
que desconfia de que Júlia es-
teja evolvida na morte de Ivan. 
Júlia pede demissão da loja 
em que trabalhava e reforça a 
suspeita de Carlota de que foi 
ela quem atropelou Ivan. Paulo 
faz o exame de sangue e avisa a 
Rafael que em breve descobrirá 
se é pai da Vitória.

Maria Marta e José Alfredo 
fazem um pacto. Cristina e 
Xana elogiam o trabalho de 
Tuane. Jairo guarda as bolsas 
que roubou em seu armário. 
Cora tenta convencer Cristina 
a ir ao casamento de Maria 
Clara. Maria Marta recebe uma 
mensagem de Maurílio. Téo 
reclama por não ter recebido 
um convite para o casamento de 
Maria Clara e Enrico. Danielle 
discute com José Pedro. Orville 
e Jonas armam o esquema para 
a farsa no leilão. 

Herval descobre que Sandra 
teve alta do hospital. Jonas 
deixa Sandra na casa de Gláu-
cia. Megan desiste de sair com 
Danilo para sair com Arthur. 
Lara se emociona com o desem-
penho de Tomás no programa 
com Shin. Brian volta para 
casa. Davi revela a Rita que 
desconfia que Fred roubou o 
dinheiro do show. Megan e Ar-
thur se beijam. Jonas encontra 
informações sobre a família que 
adotou seu filho.

Sandra aceita ajudar Pedro 
a fazer com que Vicente 
conquiste Madalena. Beatriz 
descobre a verdade sobre 
Jussara e revela a Augusta. 
Ricardo concorda em fazer 
um desconto para Alessandra 
festejar seu aniversário na 
discoteca. Augusta desconfia 
de que Pedro e Jussara estejam 
mancomunados. Augusta avisa 
a Pedro que já sabe do plano 
dele com Jussara. Beto chega 
de viagem e afirma ao pai que 
sabe onde Susana está.

Enrico deixa o hotel e José 
Pedro e João Lucas tentam 
encontrá-lo. Téo fica animado 
com as fotos que recebe de Fre-
derico e pensa na notícia que 
lançará em seu blog. Amanda 
conversa com Maria Marta. 
Enrico entra em choque. Maria 
Clara se desespera ao ver as 
imagens do noivo. José Alfredo 
fala com Cláudio e decide 
procurar Enrico. Cristina 
sente compaixão por Maria 
Clara. Jurema visita Tuane no 
camelódromo. 

Arthur se enfurece com Megan 
por mentir sobre a cegueira. 
Herval vai à casa de Gláucia 
procurar Jonas. Arthur exige 
que Megan revele a todos 
que voltou a enxergar. Jonas 
enfrenta Herval. Danilo flagra 
Sandra em sua casa. Pamela 
ajuda Megan a inventar 
uma forma de contar para 
Davi que voltou a enxergar. 
Manuela pensa em Davi. Igor 
pede dinheiro a Fred, mas ele 
desconversa. Herval fala para 
Pamela que Jonas o agrediu. 
Jonas confirma que Davi é seu 
filho. Jonas procura Davi na 
Plugar.

Beto diz a Fernando que 
Susana está no Rio de Janeiro. 
Serginho conta a Rafael onde 
Vitória está morando. Luisa 
comenta com Ricardo que 
Fernando continua recebendo 
ligações de uma mulher miste-
riosa. Elísio e Beatriz contam 
que Pedro armou um plano 
para reconquistá-la. Sandra 
pede que Rafael a leve à Boogie 
Oogie para tirar satisfações 
com Jussara.

Maria Clara se arruma na 
casa de Cláudio com a ajuda 
de Amanda e Danielle. José 
Pedro lamenta o ocorrido 
na despedida de solteiro de 
Enrico. Beatriz não consegue 
convencer Enrico a manter o 
casamento. Tuane se insinua 
para Elivaldo. Cláudio avisa a 
José Alfredo que Enrico não 
irá ao casamento. Wilson abre 
um buraco na parede de sua 
cela. José Alfredo chora na 
frente de Maria Clara. Maurí-
lio chega para a festa. 

Davi fica transtornado com a 
revelação de Jonas. Dante e 
Rita confirmam a história de 
Jonas e confessam que Herval 
os convenceu a não contar para 
Davi sobre a adoção. Dorothy 
aceita almoçar com Moreira. 
Jonas tira satisfações com 
Herval, e Manuela descobre 
sobre adoção de Davi. Rita fala 
para Fred que Davi o viu com 
Douglas. Jonas conta para Me-
gan que é pai de Davi. Brian 
vê Shin fazer um movimento 
igual ao de Chang e desconfia. 
Davi vai ao encontro de Herval 
e exige que ele conte por que 
mentiu.

Sandra invade a Boogie Oogie 
e desmascara Jussara, que é 
demitida por Ricardo. Paulo 
é avisado pelo médico de que 
Vitória pode ser sua filha. 
Elísio comunica a Augusta 
que Pedro será expulso do 
exército. Fernando pede a 
Beto que vasculhe a cidade à 
procura de Susana. Sandra 
avisa a Beatriz que Paulo pode 
ser pai de Vitória, deixando a 
mãe desesperada. Elísio dá a 
oportunidade a Pedro de pedir 
sua saída do exército. Carlota 
aparece na loja de Vitória para 
falar com Gilda.

Josué não deixa José Alfredo 
atrapalhar a conversa entre 
Maria Clara e Enrico. Téo se 
anima ao saber que não haverá 
mais casamento. Fernando 
reclama da falta de ajuda 
de Cora para reconquistar 
Cristina. Maria Clara desiste 
de se casar com Enrico. Mag-
nólia reclama que Maria Ísis 
e Robertão não seguem seus 
conselhos. Enrico decide viajar. 
Antônio manda Vicente servir 
a comida aos convidados. Todos 
se comovem com o discurso de 
Maria Clara. 

Herval tenta se explicar para 
Davi. Arthur pensa em Megan. 
Moreira pede para ficar com 
Dorothy e ela pensa em Cidão. 
Barata sai de férias com Lu-
dmila e Elias fica responsável 
pelo Varejão. Jonas e Herval 
chegam juntos para contar a 
Pamela a verdade sobre Davi. 
Ernesto e Pamela ficam presos 
na nave Andrômeda, dentro 
da mansão Marra. Herval 
observa Jonas com os drones. 
Megan convida Arthur para 
sair. Ernesto e Pamela têm sua 
primeira noite de amor.

Davi pede para ficar com 
Manuela. Lara enfrenta Chang. 
A advogada de Jonas avisa 
que ele pode ser deportado e o 
ex-empresário procura Brian. 
Cidão e Dante compõem um 
samba. Jonas volta a atender 
em sua barraca de camelô. 
Davi termina o namoro com 
Megan. Igor se preocupa com 
o sumiço de Fred. Dorothy 
encontra Pamela e Ernesto 
juntos na nave Andrômeda. 
Danusa descobre que Matias 
mentiu para ela. Shin procura 
Lara após um confronto com 
Chang. Davi vai ao encontro 
de Jonas.

Jonas e Davi conversam. Edna 
sugere que Verônica retome a 
biografia de Jonas. Davi conhe-
ce Sandra. Cidão avisa a Dante 
que Douglas foi preso. Thales 
e Janaína revelam a Manuela 
que Fred pegou o dinheiro da 
Navegabeat. Dorothy decide 
contar sua história para Cidão. 
Pamela se decepciona com 
a recusa de Herval em vê-la. 
Herval avisa a Zac que quer 
acabar com a Marra Brasil e, 
se for preciso, colocará a culpa 
em Manuela.

Gilda diz a Carlota que não 
está com Fernando e confessa 
arrependimento por ter se 
envolvido com ele. Paulo dá 
um prazo para Beatriz fazer o 
exame de sangue, ameaçando 
contar para Vitória. Pedro 
resolve pedir sua saída do 
exército. Cristina espera Mário 
para jantar sem saber que o 
marido se diverte com Gilda. 
Carlota recebe uma ligação 
anônima que diz que Ivan não 
foi para o Marrocos. Carlota 
se surpreende ao identificar o 
número de telefone de Homero. 
Carlota encontra Susana.

Cláudio decide fechar o res-
taurante e reabri-lo com outro 
nome. Xana convence Naná 
a não voltar para casa. Cora 
implica com Elivaldo. Maurílio 
surpreende Maria Marta com 
um beijo. José Alfredo dança 
novamente com Cristina e 
se lembra de Eliane. Maria 
Marta arma para Danielle 
flagrar José Pedro com Aman-
da. Cláudio avisa a Leonardo 
que ele será testemunha no 
processo contra Téo. Maria 
Clara apresenta Vicente para 
seus convidados. 

Susana afirma a Carlota que 

não há nenhum empregado 

da Vip Turismo envolvido na 

troca de bebês. Susana ameaça 

entregar Carlota à polícia 

se algo acontecer com ela. 

Fernando confessa a Carlota 

que foi amante de Susana. 

Beatriz avisa a Paulo que fez o 

exame de paternidade. Júlia é 

atropelada e Vitória presencia 

a cena.

Cristina discute com Vicente 
e os dois terminam o namoro. 
Cora avisa a Fernando que sua 
sobrinha brigou com Vicente. 
Enrico liga do aeroporto para 
Beatriz e Cláudio se irrita. 
Xana fica furiosa quando Naná 
sai sem lhe dar satisfação. 
Maria Marta convida Maurílio 
para jantar em sua casa. Da-
nielle faz uma gravação com 
uma confissão de José Pedro 
sobre os negócios de José 
Alfredo. Érika tenta convencer 
Robertão a apresentá-la para 
seus pais. S
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes
1kg de carne moída
1 cebola
1 maço de hortelã
30g de sal
tempero sírio a gosto
Glutamato monossódico a gosto
Coalhada seca
Coalhada seca e leite
tabule

Modo de preparo
em um recipiente coloque a carne mo-
ída, bata a cebola e hortelã no liquidifi-
cador, após isso feito, misture tudo com 
a carne moída, todos os ingredientes.

Tabule
tomates cortados em cubos pequenos, pepi-
no em cubinhos, cebola em cubinhos e trigo, 
alface cortada bem fininha, azeite, sal e limão.

Montagem
Fazer bolinhos de aproximadamente 100g e 
com os dedos fazer um buraco no meio, tipo 
um copinho. Após isso, untar uma forma e 
assá-los de boca para baixo, no forno preaque-
cido 250º por aproximadamente 20 minutos.

 Bom apetite!

CESTINHA DE 
KAFTA RECHEADA

Variedades
V/10
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VTR
PRIMOSAIO

ENERGICA
CATATONIA

DELAUDR
GODISCO

LEITEASA
EIRAMEC

ASSOLADOR
CAGRAXA

MENTORI
NOSDANDI
TI

MÃATOS
FERVOROSO

ES
União De-
mocrática
Ruralista

(sigla)

Capital de
Gana

(?) Curie:
ganhou 2
prêmios
Nobel

O autor
intelectual
de crimes

Produto
para

lustrar
sapatos

O talento
que vem
de berço

Certifi-
cado de

qualidade
industrial

Enfeite de
porta de 

geladeiras

"(?) dos 
Apósto-

los", livro
bíblico

Bilhar

Abandono
um local

Refeição,
em inglês

Tempo de papado de
 João Paulo II

Indivíduo entre 
10 e 14 anos

Fertilizan-
te natural
para plan-
tas orna-
mentais

Produzem
um sal
(Quím.)

Banha a cidade de
Berna, na

Suíça

Sobrinho
da mãe

Paralisação
vivida na
depressão

Forte;
potente
(fem.)

Pertence
a ela

Ester (?),
atriz

Formato
do DVD
Disparo 

de revólver

(?) do Mor-
ro, grupo
de Teatro
carioca

Cheio de
devoção
religiosa

Parte da
xícara

Na (?): à
força

Homem
elegante

1.004, em
romanos

O
primeiro
alimento

do recém-
nascido

Arrasador
4/acra — meal. 5/dândi — marie. 6/rio aar. 9/catatonia. 13/ácidos e óxidos. 14/torta de algodão.

O que é?
Por que o boi baba?
resposta: porque ele não sabe cuspir.

Quando a gente fica em pé ele fica deitado e 
quando a gente fica deitado ele fica em pé? 
resposta: o pé

Tem coroa, mas não é rei, tem es-
pinho, mas não é peixe? 
resposta: Abacaxi

Qual o pé que é mais rápido?

resposta: o pé de vento

Uma casinha sem tranca e sem janela?
resposta: ovo

Na água nasci, na água me criei, mas 
se me jogarem na água morrerei? 
resposta: o sal

Qual o lugar em que todos po-
dem sentar, menos você?
resposta: o seu colo.

O que é? Que anda com os pés na cabeça?
resposta: o piolho!

O que a fechadura disse pra chave? 
resposta: Vamos dar uma voltinha?

O que o cavalo foi fazer no orelhão? 
resposta: Passar um trote

O que entra na água e não se molha? 
resposta: A sombra

O que mais se tira, mas aumenta? 

resposta: o buraco

O cinema estava cheio de cimen-
to, qual o nome do filme? 
resposta: Nenhum, o cinema estava em construção

De dia tem quatro pés e de noite tem seis? 
resposta: A cama

Um pato vai subindo uma ladeira e põe 
um ovo. O ovo desce ou sobre? 
resposta: o pato não põe ovo, 
quem põe ovo é a pata!

PiaDas

HorÓSCoPo 
Áries
Sua vida amorosa pode se tornar 

difícil. o momento pede reflexão. o as-
tral privilegia quem trabalha por conta 
própria. Vai estar mais seguro de sua 
competência. dinheiro: tenha cautela 
com sua situação financeira. Assuntos 
domésticos ganham destaque e você 
enxergará melhor o impacto que suas 
emoções têm nas suas decisões.

Touro 
reserve tempo para perceber o 

que a vida está lhe ensinando através 
dos seus relacionamentos afetivos. Na 
intimidade, Marte sinaliza: terá pique 
para dar e vender. Abra a semana com 
pensamentos mais positivos. Sem or-
ganização, as coisas demoram a acon-
tecer. Pondere seus gastos. É tempo de 
fazer planos em família.

Gêmeos
Não deixe o amado para segundo 

plano. Se deseja ficar com alguém, 
ofereça segurança e carinho. Valorize 
seu serviço. use e abuse da sua ca-
pacidade de concentração. Faça um 
orçamento detalhado dos seus gastos. 
É bem possível que assuntos financei-
ros ou fatos que não estava esperando 
beneficiem a sua vida em família.

Câncer
tome a iniciativa de trazer paz e 

amor para a sua vida afetiva. A hora 
é ideal para defender a sua privacida-
de. Melhore o entrosamento sexual. 
Aproveite a semana para colocar or-
dem no que estava atrasado. Controle 
despesas e salde dívidas. Momentos 
especiais ao lado de seus queridos se-
rão conquistados mediante inteligên-
cia e discrição.

Leão
Ansiedade nunca ajuda nas coi-

sas do coração. Avalie os sentimentos, 
elimine os exageros e vá em frente. 
Caberá a você determinar o curso do 
romance. Não se deixe levar pelo exces-
so de otimismo ou poderá se sobrecar-
regar. Cuidado com pessoas oportunis-
tas. em família, problemas acontecem 
para serem resolvidos. Com jogo de 
cintura resolverá qualquer atrito.

Virgem
dúvidas podem marcar a relação a 

dois. Não comente sua vida particular. 
evite alimentar expectativas para não 
se frustrar. bom período para serviços 
que exigem mais atenção do que cria-
tividade. Administre melhor sua grana 
para evitar dívidas. 

Libra
Vênus está no seu signo e aconche-

go e afeto nunca serão demais. Adote 
um jeito mais carinhoso e paciente 
com quem ama e verá os resultados. A 
soma de percepção com senso prático 
fará com que vença as dificuldades. 
Há chances de fazer ótimos negócios. 
Ainda que o astral traga dissabores em 
família, você deverá vencer os desafios.

Escorpião
Cuidado com o distanciamento. 

Não mantenha uma relação desgas-
tante só por hábito. No sexo, aja com 
discrição. No trabalho, conte apenas 
com seu próprio esforço. Cuidado com 
a tendência a deixar as contas sempre 
para pagar depois. Se mora distante dos 
parentes, poderá sentir uma necessida-
de maior de se aproximar deles. 

Sagitário
Mesmo se a vida afetiva não esti-

ver um mar de rosas, procure relevar. 
É hora de viver o romance com mais 
intensidade. Sensualidade forte nesse 
período. No serviço, não deixe para de-
pois o que pode fazer agora. Pode faltar 
um pouco de tato ao lidar com colegas. 
A ordem é fazer economia. Período em 
que você precisa se concentrar nos as-
suntos do lar.

Capricórnio
Sua vida amorosa poderá passar 

por altos e baixos, mas há chances de 
reconciliação. Não perca as esperanças. 
No trabalho, examine o que precisa ter-
minar de fazer antes de começar outra 
coisa. bom período para investimentos 
em longo prazo. talvez tenha que solu-
cionar um problema em casa. 

Aquário
deixar de dar atenção ao parceiro 

pode acarretar problemas na união. 
Procure melhorar a convivência. Não 
complique! No trabalho, agir discreta-
mente será uma medida inteligente. 
Convém economizar para não ficar no 
vermelho. Cuide da casa e ofereça sua 
hospitalidade a quem julga que merece 
receber o que você tem de melhor.

Peixes
A atração física terá um papel im-

portante na vida amorosa. Cuidado 
para não enxergar o que não existe de 
verdade. o foco e a concentração em 
suas tarefas precisam ser cultivados em 
você. o astral favorece a reorganização 
financeira. Pode ser que tenha que acu-
dir uma pessoa querida. Comece desde 
já a se preparar: surpresas acontecem!
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o médico é um dos mais importantes profissionais presentes na so-
ciedade. Sua função está ligada à manutenção e restauração da saúde. este 
profissional utiliza o saber específico, técnicas e abordagens que lhe permi-
tem promover a saúde e o bem-estar físico, mental e social dos indivíduos.

São Lucas é o padroeiro dos médicos. A data 18 de outubro – dia 
do Médico, foi escolhida por ser o dia consagrado a São Lucas, o “ama-
do médico”, segundo o apóstolo Paulo. A tradição de ter São Lucas 
como o patrono dos médicos se iniciou por volta do século XV.

Lucas não conviveu pessoalmente com Jesus e por isso a 
sua narrativa é baseada em depoimentos de pessoas que teste-
munharam a vida e a morte de Jesus. Além do evangelho, é au-
tor do Ato dos Apóstolos, que complementa o evangelho.

Segundo a tradição, São Lucas era médico, além de pintor, músico e 
historiador, e teria estudado medicina em Antióquia. Possuindo maior cultura 
que os outros evangelistas, seu evangelho utiliza uma linguagem mais apri-
morada que a dos outros, o que revela seu perfeito domínio do idioma grego.

São Lucas não era hebreu e sim gentio, como era chamado todo aquele 
que não professava a religião judaica. Não há dados precisos sobre a vida de 
São Lucas. Segundo a tradição, ele era natural de Antióquia, cidade situada em 
território hoje pertencente à Síria e que, na época, era um dos mais impor-
tantes centros da civilização helênica na Ásia Menor. Viveu no século I d.C., 
desconhecendo-se a data do seu nascimento, assim como de sua morte.

Há incerteza, igualmente, sobre as circunstâncias de sua morte. Segundo 
alguns, teria sido martirizado, vítima da perseguição dos romanos ao cristianis-
mo, segundo outros, morreu de morte natural em idade avançada. tampouco se 
sabe ao certo onde foi sepultado e repousam seus restos mortais. Na versão mais 
provável e aceita pela Igreja Católica, seus despojos encontram-se em Pádua, 
na Itália, onde há um jazigo com o seu nome, que é visitado pelos peregrinos.

Não há provas documentais, porém há provas indiretas de sua condição 
de médico. A principal delas foi legada por São Paulo, na epístola aos colossen-
ses, quando se refere a “Lucas, o amado médico” (4.14). Foi grande amigo de 
São Paulo e, juntos, difundiram os ensinamentos de Jesus entre os gentios.

outra prova indireta da sua condição de médico consiste na termi-
nologia empregada por Lucas em seus escritos. em certas passagens, 
utiliza palavras que indicam sua familiaridade com a linguagem médica 
de seu tempo. este fato tem sido objeto de estudos críticos comparati-
vos entre os textos evangélicos de Mateus, Marcos e Lucas, e é apontado 
como relevante na comprovação de que Lucas era realmente médico. 

A vida de São Lucas, como evangelista e como médico, foi tema de um roman-
ce histórico muito difundido, intitulado “Médico de homens e de almas”, de autoria 
da escritora taylor Caldwell. embora se trate de uma obra de ficção, a mesma mui-
to tem contribuído para a consagração da personalidade e da obra de São Lucas.

A escolha de São Lucas como patrono dos médicos nos países que profes-
sam o cristianismo é bem antiga. eurico branco ribeiro, renomado professor de 
cirurgia e fundador do Sanatório São Lucas, em São Paulo, é autor de uma obra 
fundamental sobre São Lucas, em quatro volumes, totalizando 685 páginas, fruto 
de investigações pessoais e rica fonte de informações sobre o patrono dos médi-
cos. Nesta obra, intitulada “Médico, pintor e santo”, o autor refere que, já em 1463, 
a universidade de Pádua iniciava o ano letivo em 18 de outubro, em homenagem 
a São Lucas, proclamado patrono do “Colégio dos filósofos e dos médicos”. A es-
colha de São Lucas como patrono dos médicos e do dia 18 de outubro como dia 
do Médico é comum a muitos países, dentre os quais Portugal, França, espanha, 
Itália, bélgica, Polônia, Inglaterra, Argentina, Canadá e estados unidos. No brasil 
acha-se definitivamente consagrado o dia 18 de outubro como dia do Médico.
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outubro é o mês da prevenção do cân-
cer de mama, quando centenas de ci-
dades aderem à campanha colorindo 
monumentos de destaque, para aler-

tar sobre a importância de prevenir e rastrear a 
neoplasia que mais atinge mulheres no mundo. 

o movimento outubro rosa nasceu nos es-
tados unidos, na década de 1990, para estimu-
lar a participação da população no controle do 

câncer de mama. A data é celebrada anu-
almente para compartilhar informações 
sobre o câncer de mama.

em 2014, para o brasil, são esperados 
57.120 casos novos de câncer de mama.

Não há uma causa única para o câncer de 
mama. diversos fatores estão relacionados ao 
câncer de mama. Ser mulher e envelhecer são 
os principais fatores que aumentam o risco.

Amamentação, prática de atividade física 
e alimentação saudável com a manutenção 
do peso corporal são fatores de proteção e 
estão associados a um menor risco de desen-
volver a doença.

É importante que as mulheres, indepen-
dentemente da idade, conheçam seu corpo 
para saber o que é e o que não é normal em 
suas mamas. Ao identificarem alterações sus-
peitas, devem procurar imediatamente um 
serviço de saúde para avaliação profissional.

Além de estar atenta ao próprio corpo, 
também é recomendado que a mulher faça 

exames de rotina, de acordo com a sua ida-
de. esses exames podem ajudar a identificar 
o câncer antes de a pessoa ter sintomas. No 
brasil as orientações para detecção precoce 
do câncer de mama são:

Fonte: INCA

A indicação para a realização de exames 
de mamografia é acima de 40 anos e também 
para mulheres com histórico familiar de cân-
cer de mama (mãe, irmão, tios e avós). o exa-
me pode ser realizado entre os 30 e 40 anos.

• Obesidade, principalmente após a menopausa
• Sedentarismo (não fazer exercícios)
• Sobrepeso
• Consumo de bebida alcoólica

• Primeira menstruação (menarca) antes de 12 anos
• Não ter tido filhos
• Primeira gravidez após os 30 anos
• Não ter amamentado
• Parar de menstruar (menopausa) após os 55 anos
• Ter feito reposição hormonal pós-menopausa, principalmente por mais de cinco anos 

• História familiar de câncer de mama e 
ovário, principalmente em parentes de pri-
meiro grau antes dos 50 anos

• Alteração genética
• A mulher que possui um desses fatores 

genéticos tem risco elevado para câncer de 
mama



 -  MARAVILHA  -  S C, 18  de ou t ubro de 2014a/25

A unimed é o maior sis-
tema cooperativista 
de trabalho médico 
do mundo e também 

a maior rede de assistência mé-
dica do brasil, presente em 83% 
do território nacional. A unimed 
extremo-oeste Catarinense foi 
fundada em São Miguel do oeste 
no ano 1985 e conta com 34 mu-
nicípios em sua área de atuação. 
A rede da unimed extremo-oes-
te possui 19 hospitais integrados, 
34 clínicas, 23 laboratórios e 114 
médicos cooperados. 

Conforme a equipe da uni-
med, o crescimento, abrangência 
e o trabalho desenvolvido pela 
empresa só é possível com o ser-
viço e apoio prestado pelos médi-
cos, que são os profissionais que 
desenvolvem o trabalho e lutam 
para salvar vidas, que é o objetivo 
da unimed, auxiliar as pessoas 
na busca pela saúde, isto é, pela 
vida.

Para representar o valor que 
um médico tem, a importância 
do seu trabalho e também para 
homenagear a classe pela passa-
gem do dia do Médico, comemo-
rado hoje (18), conversamos com 
dois médicos conveniados com a 
unimed para mostrar um pouco 
da sua história e o que a profissão 
representa para eles. 

rELAçÃO MéDICO-
PACIENTE E A CONFIANçA

o médico edio Mario Her-
bes é clínico-geral e atende na 
área da Medicina do trabalho. 
É graduado pela Faculdade de 
Medicina de universidade Fe-
deral de Santa Maria (rS) desde 
28 de novembro de 1975. Herbes 
tem pós-graduação em Medicina 
do trabalho pela universidade 
São Francisco, de bragança Pau-

lista. Além disso, é especialista 
em ergonomia do trabalho pela 
universidade do Contestado de 
Concórdia. 

Herbes foi perito do INSS 
durante 25 anos. ex-perito tra-
balhista da Vara do trabalho de 
São Miguel do oeste. Hoje atua 
como clínico-geral e médico do 
trabalho.

Questionado sobre por que 
escolheu medicina, a resposta é 
simples: “Meu irmão queria que 
eu fosse engenheiro. eu sonha-
va em ser geólogo. Prevaleceu a 
vontade do pai”, conta. 

Para o médico, o início da 
profissão foi difícil, principal-
mente pela inexperiência e inse-
gurança, especialmente na área 
cirúrgica e obstétrica, aliados à 
carência de recursos diagnósti-
cos. ele conta que exames de la-
boratório havia somente os mais 
elementares; exames de imagem, 
como ultrassonografia, tomogra-
fia, ressonância e endoscopia, 
não existiam. “A nossa geração 
de médicos enfrentou muitas di-
ficuldades para conquistar sua 
clientela e se firmar como pro-
fissionais. Atualmente os jovens 
colegas, egressos das faculdades 
de Medicina, logo recebem uma 
clientela determinada pelos eFS, 
e uma remuneração satisfató-
ria e garantida. Além disso, dis-
põem de recursos diagnósticos e 
possibilidade de encaminhar os 
pacientes para especialidades e 
centros de referência”.

Mesmo com tantas dificulda-
des enfrentadas, Herbes destaca 
que vários momentos fazem a 
profissão valer a pena, como o 
caso de um pré-adolescente que 
ele atendeu ainda na década de 
80, em Cunha Porã. o menino era 
de família pobre e humilde e ti-

nha diagnóstico de tétano. “Qual-
quer estímulo sonoro ou lumi-
noso desencadeava convulsões. 
o tratamento era prolongado e 
penoso, permaneceu internado 
várias semanas. No Natal, já con-
seguia se alimentar. dei-lhe uma 
barra de chocolate de presente. 
entre tantos, foi um dos momen-
tos mais gratificantes de minha 
vida profissional. Nunca mais tive 
notícias dele e jamais recebi ou co-
brei honorários”, frisa.

Já quanto ao futuro da pro-
fissão, o médico não é muito oti-
mista, pois acredita que ele será 
melancólico e preocupante. “o 
exercício da medicina se alicer-
ça, cada vez mais, em tecnologia 
avançada e exames sofisticados, 
deixando de lado os elementos 
mais importantes que são a rela-
ção médico-paciente e a confiança 
mútua entre as duas partes. Che-
gará o tempo em que o paciente 
será examinado, diagnosticado e 
tratado pela máquina”, justifica.

A ExPERIêNCIA DA 
RAZÃO E DO CORAçÃO 
Cirurgião-geral e gastroente-

rologista, o médico orlando Sho-
ji Kono tem mais de 35 anos de 
profissão e conta que a Medicina 
sempre foi um sonho. “Sempre foi 
o meu sonho de infância, pois po-
dia ajudar a cuidar do próximo na 
dor, salvar vidas, e a medicina me 
proporcionou e continua propor-
cionando isso”, frisa.

o médico ressalta que hoje 
a medicina evoluiu muito sob o 
ponto de vista tecnológico, facili-
tando exercer a profissão. “Me for-
mei há mais de 35 anos e naquela 
época as maiores dificuldades que 
encontrávamos nesta região foram 
a falta de tecnologia e os equipa-
mentos para exames complemen-
tares, que eram escassos. Éramos 
poucos médicos para dividirmos 
nossas angústias durante longas 
jornadas de trabalho. trocávamos, 
muitas vezes, a família pela profis-
são”, enfatiza.

Kono acredita que para que a 
medicina seja bem exercida, é pre-
ciso formar pessoas competentes 
e dedicadas voltadas para o futuro, 
voltadas para o bem-estar dos ou-
tros, produzindo qualidade e não 
quantidade. “Somente o diploma 
não faz de você um profissional ca-
pacitado, precisa-se gostar do que 
faz. Hoje existe muito avanço na 
medicina, devemos sempre conti-
nuar a trabalhar com a razão, mas 
nunca deixar de lado o coração, 
pois também somos humanos, 
sorrimos, mas também choramos. 
Precisamos estar preparados para 
atuar de forma constante e com 
responsabilidade”, esclarece.

Para Kono, todos os dias são 
marcantes na vida de um médi-
co, pois é um eterno aprendizado. 
“Cada vida que salvamos, cada 
pessoa que ajudamos e que tam-
bém perdemos nos marca profun-
damente. um sorriso e uma vida 
salva é o que nos realiza pessoal-
mente e profissionalmente”.

Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 18  de ou t ubro de 2014 a/26

uma especialidade que poucos conhecem 
dentro da medicina é a anatomia patoló-
gica, responsável pelos diagnósticos ana-
tomopatológicos. os médicos patologistas 

são raros no brasil, existem por volta de 2 mil profis-
sionais apenas, mas seu trabalho é extremamente es-
sencial, pois é ele quem diagnostica o câncer, definin-
do se um tumor é maligno ou benigno. o Laboratório 
Citopreve conta com a atuação do médico patologista 
rafael da ros Motta CreMeSC 19664 / rQe 11259, 
ele é diretor técnico do Laboratório Citopreve, res-
ponsável por todos os exames anatomopatológicos 
e monitoramento externo da qualidade em citologia.

Entenda qual é a atuação 
do médico patologista

em alguns procedimentos outros especialistas, 
como ginecologista, oncologista, urologista, der-
matologista, entre outros, necessitam uma análise 
mais específica, como por exemplo, em um nódulo 
de mama, uma lesão de pele, lesão do colo do útero 
ou uma suspeita de câncer de próstata. Nestas situ-
ações, o material colhido (biópsia ou peça cirúrgica) 
será estudado pelo médico patologista. Para isso, esse 
material será processado no laboratório e examinado 
minuciosamente, tanto a olho nu como com a ajuda 
de um microscópio, sempre levando em conta o con-
texto clínico.

o exame anatomopatológico feito pelo médico 
patologista é o estudo de uma amostra de tecido, é 
parte da investigação clínica de uma doença. o médi-
co patologista utiliza técnicas modernas para chegar a 
um diagnóstico mais preciso. todo esse trabalho é re-
latado sob a forma de um laudo anatomopatológico.

os pacientes podem não o conhecer, mas o mé-
dico patologista está nos laboratórios e diagnostica o 
problema de saúde. este é um ato médico complexo e 
cuidadoso, cujo resultado deve ser interpretado pelo 
médico, que indicará a melhor maneira de tratar o 
problema de seu paciente. 

 
 

 

Rafael Da Ros Motta CREMESC 
19664 / RQE 11259

Divulgação

As biópsias recebidas pelo La-
boratório Citopreve de Mara-

vilha são encaminhadas para o 
médico patologista rafael em 

Curitiba (Pr), onde é feita a 
análise do material. “todos que 

deixam um exame querem o 
resultado logo, mas a biópsia é 

uma análise mais demorada, por 
isso nosso laboratório trabalha 

somente com a citologia e a 
anatomia patológica, que andam 

juntas”, enaltecem as sócias
-proprietárias do laboratório.    
o Laboratório Citopreve está 
há três anos em Maravilha e 

atende convênios particulares, 
SC -  Saúde e Sistema Único 

de Saúde (SuS) e é o único da 
região da Associação dos Muni-
cípios de entre rios (Amerios) 

que faz esse procedimento. 
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SOLENIDADE DE FORMATURA 

Ato foi acompanhado da entrega oficial de uma viatura para a corporação e entrega do título 
honorífico Amigo do bombeiro

3ª Companhia do Corpo de bombeiros de 
Maravilha forma bombeiros mirins e comunitários 

RENATA MATTIA 

A noite da quarta-feira (15) marcou 
mais um momento especial na história 
da 3ª Companhia de bombeiros Milita-
res de Maravilha. duas formaturas, de 
bombeiros mirins e comunitários, fo-
ram realizadas, além da entrega oficial 
de uma nova viatura para a corporação 
e de dois títulos honoríficos de Amigo 
do bombeiro. As solenidades foram 
acompanhadas por diversas autori-
dades militares, dentre elas o coman-
dante do 12º batalhão de bombeiros 
Militar, major bombeiro Militar Mar-
celo Fiório; o comandante da 3ª Com-
panhia de bombeiros Militar de Ma-
ravilha, João emiliano de Moura Silva 
Miranda; a prefeita de Maravilha, rosi 
Maldaner; o gerente de educação da 
Sdr de Maravilha, Almir da rosa; o vi-
ce-presidente da Câmara de Vereado-
res, eder Moraes (PMdb); autoridades 
civis, militares e religiosas; bombeiros 
militares, voluntários e comunitários; 
integrantes do SAMu; e amigos e fami-
liares dos formandos.

 
Formatura dos 

Bombeiros Mirins
Formaram-se 31 bombeiros mirins. 

o curso de bombeiro Mirim é ministra-
do durante o ano letivo com atividades 
planejadas para um encontro semanal. 
e durante a formatura os jovens selam o 
seu comprometimento com o Corpo de 
bombeiros Militar de Maravilha.

Conforme o comandante da 3ª 
Companhia de bombeiros Militar de 
Maravilha, João emiliano de Moura 
Silva Miranda, o bombeiro Mirim é um 
programa de apoio pedagógico e com-
plementação educacional, promovido 
pelo Corpo de bombeiros Militar de 
Santa Catarina. “o curso aborda temas 
como noções de prevenção contra in-
cêndio, primeiros socorros e acidentes 
de trânsito, cuidados com o meio am-
biente e a prevenção ao uso de drogas 
lícitas e ilícitas”, destacou.  Ainda, con-
forme Moura, as instruções têm como 
ênfase a busca pela valorização da ci-
dadania e do respeito ao ser humano. 

31 Bombeiros Mirins prestaram juramento perante as autoridades

 Viatura foi entregue 
oficialmente aos bombeiros 
A renovação de equipamentos e 

viaturas é uma necessidade constan-
te para proporcionar cada vez maior 
agilidade, segurança e qualidade nos 
atendimentos prestados pelo Corpo 
de bombeiros Militar e Comunitário. 

o tenente Moura destacou que em 
2014 o Corpo de bombeiros de Mara-
vilha adquiriu uma viatura Fiat/Gran 
Siena para realizar as atividades ad-
ministrativas e de vistorias. “Com esta 
nova viatura também aumentamos 
mais a capacidade de atendimento à 
população”, destacou. 

Prefeita, Rosi Maldaner, participou da entrega oficial da viatura aos 
bombeiros

Promotor de Justiça e secretário 
da Saúde recebem título 
de Amigo do Bombeiro

o Corpo de bombeiros Militar 
de Santa Catarina sempre contou 
com o apoio de personalidades que 
contribuíram de sobremaneira para 
o engrandecimento e fortalecimen-
to da corporação. “entregamos o 

título ao promotor de Justiça de Ma-
ravilha, Guilherme André Pacheco 
Zattar, e ao secretário da Saúde de 
Maravilha, Jonas dall´Agnol, pelo 
apoio que sempre prestam para a 
nossa companhia, nos auxiliando 
para que os nossos trabalhos se-
jam realizados com êxito”, destacou 
Moura.

Personalidades maravilhenses foram agraciadas com o título Amigo do 
Bombeiro

Formatura do Curso Avançado 
de Atendimento a Emergências
Na oportunidade também foi reali-

zada a formatura da 2ª turma do Curso 
Avançado de Atendimento a emergên-
cia, com 110 horas/aula e 200 horas de 
estágio operacional, que capacita os 
alunos a atuarem no auxílio à comuni-
dade em emergências e os torna aptos 
a se candidatarem ao serviço comuni-
tário e atuarem como bombeiro comu-
nitário. 

São 20 novos bombeiros comunitá-
rios que irão somar esforços na 3ª Com-
panhia de bombeiros Militar de Mara-
vilha, auxiliando no efetivo já existente 
nos atendimentos às emergências. “os 
programas de capacitação da comuni-
dade objetivam a formação de cultura 
preventiva e reativa frente às emergên-
cias, facultando ainda a membros da 
comunidade a condição de atuar em 
apoio na execução desses serviços pú-
blicos”, destacou Moura. 

Maravilha agora conta com os trabalhos de mais 20 bombeiros 
comunitários

Tradicional batizado foi realizado 
após a solenidade de formatura

Fotos: Renata Mattia/ O Líder
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Programa é instituído pelo Ministério da Saúde e 
regulamenta temas de destaque para a segurança dos 
pacientes em serviços da saúde 

Programa “um olhar voltado 
para a segurança do 
paciente” é lançado 

HOSPITAL SÃO JOSÉ 

o Ministério da Saúde criou o 
Programa Nacional de Segurança 
do Paciente para o monitoramento 
e prevenção de danos na assistência 
à saúde. o Programa Nacional de 
Segurança do Paciente (PNSP) foi 
instituído no brasil pela Portaria 
MS nº 529, de 1º de abril de 2013. 
entre as regulamentações criadas 
pela Anvisa no tema, merece desta-
que a publicação da resolução da 
diretoria Colegiada (rdC) nº 36, 
de 25 de julho de 2013, que institui 
ações para a segurança do paciente 
em serviços de saúde. A rdC es-
tabelece a obrigatoriedade de im-
plantação do NSP em serviços de 
saúde.

Neste contexto, na terça-feira 
(14), na sala da enfermagem do 
Hospital São José de Maravilha, a 
gerente de enfermagem Marlice 
röpke apresentou a todos os enfer-
meiros da instituição os passos para 
a implantação do Plano de Seguran-
ça do Paciente em Maravilha. “esta-

mos hoje apresentando os objetivos 
do Núcleo de Segurança, sendo um 
deles a disseminação da cultura de 
segurança a todos os profissionais e 
usuários”, destacou a gerente. 

Conforme Marlice, estudos 
apontam que de cada dez pacien-
tes atendidos em um hospital, um 
sofre pelo menos um evento ad-
verso, como queda, administração 
incorreta de medicamentos, falhas 
na identificação do paciente, erros 
em procedimentos cirúrgicos, in-
fecções, mal uso de dispositivos e 
equipamentos médicos. “A maior 
parte destas ocorrências poderia 
ser evitada com medidas para am-
pliar a segurança do paciente no 
hospital”, afirmou. 

Seis protocolos vão orientar os 
profissionais na ampliação da se-
gurança do paciente nos serviços 
de saúde, sendo eles: cirurgia se-
gura; prática de higiene das mãos 
em serviços de saúde; prevenção 
de úlceras por pressão; prevenção 

de quedas em pacientes hospita-
lizados; identificação do paciente; 
segurança da prescrição, uso e ad-
ministração de medicamentos.

A composição do núcleo foi 
nomeada por indicação da dire-
ção administrativa, a qual está 
composta pelos seguintes mem-
bros: coordenadora do programa, 
a gerente de enfermagem Marlice 
röpke; coordenador da Comissão 
de Controle de Infecção Hospitalar, 
enfermeiro Jonas Spanholi; coor-
denadora da unidade de terapia 
Intesiva, enfermeira diane diesel; 
coordenadora do Centro Cirúrgico, 
enfermeira Andressa Laiara Ferro-
natto; enfermeira do Pronto Socor-
ro, Maura rohr; e enfermeira das 
unidades de Internação, Mariane 
baptista Vargas. os componentes 
do núcleo irão se reunir mensal-
mente para analisar e discutir os 
dados obtidos pelas notificações, 
criando estratégias para redução 
destes índices notificados.

Seis profissionais da Enfermagem do Hospital São José de Maravilha estarão trabalhando no programa

Divulgação/ Hospital São José de Maravilha

Hoje (18) a Associação Cultu-
ral Alemã de Maravilha (Acalmar) 
completa um ano de existência. 
“em nome da Acalmar, quero deixar 
o meu reconhecimento e agradeci-
mento aos associados, juntamente 
parabenizar a todos pela passagem 
do primeiro ano de fundação desta 
associação neste dia 18 de outubro”, 

destaca o presidente da associação, 
Claus roberto Papke.

A Acalmar conta com o Coral Im-
mer Fröehlich, que já participou de 
vários eventos. “Queremos aprovei-
tar a oportunidade para convidar os 
interessados em fazer parte do coral”, 
comenta o presidente, deixando o te-
lefone para contato: 3664 3259.

Comemoração 

Unoesc 

Departamento de Trânsito

Associação Cultural Alemã de Maravilha 
completa um ano 

Inscrição para o vestibular de 
verão termina amanhã

Reunião sobre modificações no trânsito 
em Maravilha será na quarta-feira (22)

Na próxima quarta-feira (22) 
será realizada reunião com empre-
sários para apresentar os últimos 
estudos de trânsito realizados em 
Maravilha. A explanação ficará por 
conta do departamento Municipal 
de trânsito e ocorrerá no auditório 
da CdL/Associação empresarial de 
Maravilha, a partir das 19h30.

o diretor do departamento, 
Valdemir Andretta, ressalta que a 
participação dos empresários é fun-

damental, já que serão discutidas 
possíveis alterações no trânsito do 
município com base nas sugestões 
apontadas pelo estudo. “Queremos 
trocar ideias com os empresários 
para ver o que pode funcionar ou 
não. Por isso é importante que to-
dos venham para a reunião”, afirma.

As confirmações podem ser re-
alizadas junto à CdL/Associação 
empresarial, pelo telefone 3664 
0414.

termina amanhã (19) o prazo de 
inscrição para o Vestibular de Verão 
2015 da universidade do oeste de 
Santa Catarina (unoesc). São mais de 
30 cursos de graduação, em diferentes 
turnos, com vagas distribuídas em oito 
cidades.

As inscrições devem ser feitas no 
site vestibular.unoesc.edu.br, onde o 
interessado encontra o quadro de va-
gas, o calendário, a relação de obras 
literárias e o edital, além de informa-
ções detalhadas sobre os cursos, bol-
sas de estudos e dicas de preparação 
para a prova. A taxa é de r$ 70,00 e o 
resultado será divulgado até o dia 5 de 
dezembro.

o Vestibular de Verão da unoesc 
integra o Sistema Acafe. A prova, com 
63 questões de múltipla escolha e uma 
redação, será realizada dia 23 de no-

vembro, das 13h às 18h, em 25 cidades 
catarinenses, entre elas Joaçaba, Vi-
deira, São Miguel do oeste, Xanxerê e 
Chapecó. 

Seletivo especial
A unoesc também está com inscri-

ções abertas para o Seletivo especial, 
que não realiza prova. A seleção dos 
candidatos é pela média aritmética 
do histórico escolar do ensino médio. 
São vagas destinadas para 15 cursos de 
graduação, sendo quatro à distância.

As inscrições vão até o dia 1º de 
dezembro, pela internet. os editais, 
que listam os documentos necessários 
para a inscrição e os endereços dos 
locais onde eles devem ser entregues, 
estão disponíveis no site vestibular.
unoesc.edu.br. A taxa do seletivo é r$ 
20,00.
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expectativa dos organizadores é reunir 
aproximadamente quatro mil pessoas 

Sexta edição da oktoberfest 
In Maravilha começa hoje

EM FESTA

ILAINE ROHDEN

Há seis anos a população de 
Maravilha e região participa de 
uma das maiores festas da cultura 
alemã. A primeira oktoberfest In 
Maravilha foi realizada em 2009, 
no dia 17 de outubro, no Parque de 
exposições Carlos Alberto bregrow 
(tomatão). 

Na ocasião também foram 
escolhidas a rainha, princesas e 
miss simpatia. A primeira rainha da 
oktoberfest In Maravilha foi Camila 
Schmidt;  primeira-princesa, Géssica 
Ferreira; e segunda-princesa, Paula 
Carine Fenner. essa formação 
durou apenas um ano, pois a 
primeira-princesa conquistou, no 
ano seguinte, o título de princesa 
do município. desta forma, no 
segundo ano da oktoberfest as 
soberanas foram as seguintes: 
rainha Camila Schmidt, primeira-
princesa Paula Carine Fenner, 
segunda-princesa Aline Souza 
Leite e miss simpatia Sinandra 
Gatto, sendo que este cargo só foi 
instituído no segundo ano.

As atuais soberanas da festa são: 
rainha, Cristina Vanessa Paulus; pri-
meira-princesa, dayane Prior; segun-
da-princesa, Ana Paula Felisiak; e miss 
simpatia, Greicy tavares.

de acordo com o presidente do 
Centro Cultural 25 de Julho, Mário 
Fülber, antes de realizar a oktober-
fest In Maravilha a entidade reali-
zava a Festa Alemã, um jantar típi-
co. “Após cinco edições decidimos 
transformar a Festa Alemã em ok-
toberfest, com o objetivo de realizar 
uma festa tradicional e popular e 
manter viva a tradição e os grupos 
alemães do município”, conta. 

Conforme Fülber, um dos prin-
cipais objetivos que o Centro Cul-
tural 25 de Julho tem ao realizar a 
oktoberfest In Maravilha é manter 
a entidade, bem como os grupos, 
tanto no que se refere ao financei-

ro quanto à parte cultural. “o 25 de 
Julho existe desde 1961, mas pas-
samos por períodos difíceis, então 
essa festa ajuda a manter o grupo e 
a tradição germânica”, comenta.

Na quinta edição foram ven-
didos mais de 80 barris de cho-
pe, além do chope que é vendido 
na copa, e aproximadamente três 
mil pessoas participaram. “A nos-
sa expectativa para a sexta edição 
está muito boa. esperamos vender 
em torno de 100 barris de chope e 
aguardamos a participação de apro-
ximadamente quatro mil pessoas”, 
destaca o presidente do Centro Cul-
tural 25 de Julho.

Programação 
A sexta edição da oktoberfest In 

Maravilha será realizada hoje (18) e 
amanhã (19), no ginásio do Parque 
de exposições Carlos Alberto be-
grow. o evento é organizado pelo 
Centro Cultural 25 de Julho.

A programação da sexta edição 
da oktoberfest In Maravilha come-
ça hoje, às 17h30, na Praça dos Mo-
toristas, de onde sairá uma carreata 
que percorrerá as principais ruas 
e avenidas da cidade. Às 21h terá 

apresentação de grupos de dança 
e às 22h a abertura oficial, com iní-
cio do baile, que terá duração de 
oito horas, com animação da ban-
da Hopus e Augusto & banda, que 
também animarão o público na 
matinê de amanhã. A matinê ini-
ciará às 14h. 

Conforme os organizadores, 
neste ano terá à disposição chope 
da Malta, Kaiser e da brahma. A 
entrada de menores de 18 anos é 
proibida, exceto com a autorização 
e acompanhamento de um respon-
sável legal ou dos pais. Quanto aos 
ingressos, os organizadores desta-
cam que estão sendo comerciali-
zados somente antecipados para 
hoje, no valor de r$ 15,00, e na 
hora r$ 20,00. Já amanhã o valor é 
de r$ 12,00, adquirido somente na 
hora. 

os ingressos podem ser adqui-
ridos no Iguatemi Alimentos, Kreuz 
Móveis e eletro, Sol de Verão, Posto 
diamante, Padaria Clarice, Centro 
Cultural 25 de Julho, Posto Kaka-
reko, Staudt Móveis e eletrodomés-
ticos, Mari Modas Centro e com 
integrantes do Volkstanzgruppe 
Wunderbar.

A cada ano mais pessoas participam da Oktoberfest In Maravilha

Arquivo/O Líder

o Hospital São José de Maravi-
lha realizará, de segunda (20) até 
sexta-feira (24), a X Semana Interna 
de Prevenção de Acidentes do tra-
balho (Sipat). Com base no lema 
da Sipat deste ano “A segurança só 
existe quando você está seguro”, 
diversas palestras serão realizadas 
visualizando o bem-estar e a segu-
rança dos colaboradores. 

A abertura da X Sipat será na se-
gunda-feira (20), às 13h, sendo que 
em seguida, por volta das 13h15, 
terá a primeira palestra, ministrada 
pelo médico Valmir Fantinel, com o 

tema “Medicina preventiva”. 
A segunda palestra será na 

quarta-feira (22), com o tema “Se-
gurança no trabalho”, que será 
tratado pelo engenheiro de Segu-
rança da Astra Assessoria, Júlio 
da Silveira. A última palestra, que 
encerra as atividades, será na sex-
ta-feira (24), com a fisioterapeuta 
Simone Fiori, sobre “A importân-
cia da ginástica laboral”. Após será 
servido coquetel de encerramento e 
realizado o sorteio de brindes para 
os funcionários que participarem 
das três palestras.

Segurança no trabalho

E.E.B. Santa Terezinha

Hospital São José de 
Maravilha realiza X Sipat

Dia das Crianças é 
comemorado com 
semana diferenciada 

A escola de educação básica 
Santa terezinha realizou, de 6 a 
10 de outubro, atividades diferen-
ciadas em homenagem ao dia das 
Crianças, comemorado domingo 
(12). A programação contou com 
cinema na escola, passeios, gin-
cana, atividades como torta na 
cara, entre outras. No dia 10 os 
alunos foram homenageados com 
um dia especial no Campo do 
Vasco, com atrações como cama 

elástica, pintura facial, pentea-
dos, pescaria e jogos, entrega de 
brindes e uma squeeze personali-
zada.

Ao meio-dia foi servido almo-
ço e à tarde as crianças puderam 
apreciar lanches, como geladi-
nho, sorvete e torta. “As ativida-
des foram um sucesso. Agrade-
cemos e parabenizamos todas as 
crianças da escola pela passagem 
do seu dia”, frisa a direção.

Diversas brincadeiras foram realizadas durante a semana 

Divulgação/escola 
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MUDANÇAS NA ROTINA

Como em 2015 o Carnaval será no dia 17 de fevereiro, o horário de verão deve acabar em 22 de fevereiro

Horário de verão começa amanhã (19) e 
deve terminar no final de fevereiro

CAMILA POMPEO 

o horário brasileiro de verão 
2014/2015 começa à 0h de ama-
nhã (19), quando os relógios serão 
adiantados em uma hora nas regi-
ões Sul, Sudeste e Centro-oeste. A 
medida, adotada para economi-
zar energia no horário de maior 
consumo, vai ser um pouco mais 
extensa em virtude do Carnaval, 
e vai até o dia 22 de fevereiro de 
2015.

Pelo decreto que instituiu o 
horário de verão, a medida deve 
ser iniciada sempre no terceiro 
domingo de outubro e encerrada 
no terceiro domingo de fevereiro 
do ano subsequente. Mas no ano 
em que houver coincidência com 
a semana de Carnaval, o fim do 
horário de verão deve ser no do-
mingo seguinte. Como em 2015 o 
Carnaval será no dia 17 de feve-

reiro, o horário de verão deverá 
acabar no dia 22 de fevereiro. o 
objetivo é evitar que, em meio a 
um feriado, alguns se esqueçam 

de ajustar os relógios.
Adotada para economizar 

energia no horário de maior con-
sumo, a alteração tem grande 

influência sobre nossos corpos. 
de acordo com os médicos, nem 
todos conseguem se adaptar ao 
horário de verão. “essa mudança 
parece ser pequena, mas altera de 
grande forma o ritmo das pessoas. 
especialmente na primeira sema-
na as mudanças do horário de ve-
rão fazem com que a gente neces-
site acordar uma hora mais cedo 
e dificilmente dormimos uma 
hora mais cedo, então se perde 
essa hora de sono nessa primeira 
adaptação”, explicam os especia-
listas.

Sensação de cansaço, dor de 
cabeça ao acordar, sono em ex-
cesso durante o dia, sensação de 
não dormir bem à noite, diminui-
ção da atenção e da concentração, 
comprometimento da memória 
e alteração no apetite, dentre 
outros, são alguns dos sintomas 
que, segundo o médico, aparecem 

junto do horário de verão. Por ter 
dormido mal, a pessoa pode sen-
tir mais vontade de ingerir mas-
sas, frituras e açúcares. Nas crian-
ças, é observada a redução do 
rendimento escolar. “Isso provoca 
sonolência durante o dia, irritabi-
lidade, altera o apetite porque se 
perde essa uma hora de sono que 
é o momento em que a gente dor-
me e sonha melhor”, declaram.

A orientação para amenizar o 
impacto da mudança de horário 
é começar a mudar o ritmo com 
certa antecedência. Acordar dez 
minutos mais cedo e dormir dez 
minutos mais cedo, a cada dia, 
antes da mudança de horário, por 
exemplo. evite também alimen-
tos pesados, bebidas alcoólicas 
ou ricas em cafeína e energéticos. 
também é desaconselhável fazer 
exercícios físicos até três horas 
antes de dormir.

À meia-noite de hoje o relógio deve ser adiantado em uma hora 

Ivan Anzolin
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NOVIDADES

Segundo ano do coquetel de lançamento de verão trouxe novidades em produtos, técnicas e tendências do 
mercado na área de estética e saúde do corpo

Clínica Interagir apresenta inovações em evento especial

A Clínica Interagir, com o intuito de 
apresentar as inovações em aparelhos, 
produtos, técnicas e tendência para o 
verão 2014/2015, recebeu no último dia 
10, em suas instalações, clientes, ami-
gos e comunidade em geral. Além dis-
so, a clínica está prestes a completar seis 
anos de atuação. A proprietária, rubia 
Simon, destaca que esses anos foram 
de muito esforço, dedicação e compro-
metimento com a saúde e bem-estar. 
“o evento também foi um momento de 
maior interação com os clientes. o co-
quetel foi planejado por toda a equipe 
e cada detalhe foi feito com muito cari-

nho para receber pessoas tão especiais”, 
destaca.

entre as novidades apresentadas 
pela Clínica Interagir está o novo apare-
lho de “Laser de baixa Frequência”, utili-
zado pela profissional Caroline teston. 
Conforme ela, o laser é um aparelho 
seguro e não invasivo, com resultados 
surpreendentes. tem como benefícios 
o clareamento e iluminação facial, estí-
mulo do colágeno (rejuvenescimento), 
trata a acne, manchas da pele e olheiras, 
marca de expressão, celulite e estrias. 
ele pode ser usado separadamente e 
associado a várias técnicas. Para quem 

ainda não conheceu o novo aparelho, 
a profissional destaca que pode ser 
marcada uma avaliação gratuita para 
tirar todas as dúvidas e ver qual proce-
dimento é mais indicado para seu tipo 
de pele.

A profissional Sirley duarte apresen-
tou um novo tratamento de massagem 
modeladora com tecnologia de nano-
partículas, que permite maior concen-
tração e penetração de ativos, potencia-
lizando os resultados para o tratamento 
de celulite e gordura localizada.

A Clínica Interagir também divul-
gou todas as técnicas e profissionais. A 

psicóloga Viviane Caon destacou para 
quem esteve no evento uma técnica 
diferenciada para tratamento - o renas-
cimento.

A manicure Gabriela Filipin apre-
sentou os esmaltes que são a tendência 
do verão 2014/2015 e a nova técnica de 
alongamento de unha de acrigel, que 
começará os trabalhos no início de no-
vembro. Já a nutricionista Simoni Wel-
ter mostrou os ótimos resultados em 
avaliação que tem obtido através da 
bioimpedância e adipômetro.

A fisioterapeuta Gabriela Müller 
expôs a nova técnica de neopilates, 

que já é muito difundida no mercado, 
por ter muitas celebridades adeptas à 
técnica. A depiladora Arlete Heydt fez 
questão de destacar todo controle de 
higiene e cuidados com as clientes na 
hora da depilação, tudo dentro das no-
vas normas da Anvisa. Para encerrar, a 
massoterapeuta Silvania Capelli apre-
sentou novas técnicas de aperfeiçoa-
mento da bambuterapia a método do 
Celumix, que potencializa o tratamen-
to de celulite.

Além disso, a Clínica Interagir ofe-
rece tratamentos terapêuticos, estéti-
cos, faciais, corporais e pilates. 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Equipe da Clínica Interagir conta com profissionais 
qualificadas para as suas áreas de atuação

Inovações em aparelhos foram apresentadas pelas 
profissionais 

Depiladora Arlete falou sobre o controle de higiene e 
cuidados na hora da depilação
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dezessete 
meninas 
concorreram ao 
título em desfile 
na tarde de 
sábado (11)  

Giovanna Zamai brambilla é 
escolhida a boneca Viva 2014

DESFILE

As Associações de Pais e 
Professores (APPs) do Centro 
de educação Infantil Proinfân-
cia Criança Sorriso e do Centro 
de educação Professor Ivo Luiz 
Honnef realizaram, na tarde de 
sábado (11), o desfile da 7ª edição 
da escolha da boneca Viva, no Gi-
násio Municipal de esportes.

Foram 17 meninas que se 
apresentaram na passarela, de-
monstrando muito charme e sim-
patia. Participaram do evento fa-
miliares, autoridades municipais, 
professores e comunidade local.  
o título de boneca Viva 2014 foi 
para a pequena Giovanna Zamai 
brambilla.

Giovana tem cinco anos e 
estuda no Centro de educação 
Infantil Proinfância Criança Sor-
riso, na turma do pré I. É filha 

de Jefferson roberto brambilla 
e Kellen Zamai. tem uma irmã: 
Giulia Gabrielli Zamai brambilla. 
Mora em Lajeado tigre. Giovan-
na gosta de brincar com cachor-
ros, boneca e o tablet. As pessoas 
que ela mais gosta são seus pais, 
primos, padrinhos, avós e a irmã-
zinha. Gosta de comer batata fri-
ta, massa, churrasco, chocolate e 
sorvete. Quando crescer ela quer 
ser veterinária. 

Renata Mattia/O Líder

A Boneca Viva 2014, 
Giovanna Zamai Brambilla, 

de 5 anos, estuda no 
Centro de Educação 
Infantil Proinfância 

Criança Sorriso
Fotos: Elisangela Rossatto/Ascom

Jurados tiveram a missão de escolher a Boneca Viva 2014

Dezessete meninas que concorreram ao título desfilaram de forma coletiva e individual 

Dia das Crianças
Crianças de Tigrinhos tiveram 
programação especial

durante a Semana das Crianças as 
escolas da rede municipal de ensino de 
tigrinhos organizaram uma programa-
ção especial em homenagem ao dia das 
Crianças.

No dia 6 as crianças da educação in-
fantil tiveram o dia da beleza na escola, 
com penteados, maquiagens, manicure 
e pintura facial. Já no dia 7 foi o dia do 
brigadeiro e o dia do barro, quando to-
dos se divertiram. também foi realizada 
gincana com os alunos do ensino funda-
mental.

No dia 8 as crianças puderam des-
frutar dos brinquedos infláveis e recebe-
ram um lanche diferente. No dia 9 teve a 
Noite do Soninho na escola, onde toda 
a equipe escolar esteve envolvida nos 
preparativos para receber as crianças da 
melhor forma possível. diversas ativida-

des foram desenvolvidas para agraciar 
as crianças, como músicas, teatros, his-
tórias e caça ao tesouro, entre outras.

Conforme a equipe escolar, a Noite 
do Soninho é uma atividade que tem 
como finalidade trabalhar a socialização 
e estreitar o elo de convivência entre os 
alunos, bem como tratar sobre as virtu-
des essenciais ao convívio social. “todas 
as atividades são realizadas visando a 
cooperação, o respeito mútuo, a auto-
nomia e o senso de responsabilidade”, 
afirmam. 

No dia 10, para encerrar, teve o dia 
do Sorvete, da Pipoca e do Cinema. 
Conforme as professoras, as crianças 
estavam muito felizes, pois o dia das 
Crianças é um momento especial para 
elas, quando podem brincar mais e se 
divertir com os colegas. 

Crianças se divertiram brincado com barro

Brinquedos infláveis fizeram a alegria da crianças

Gincana também foi realizada com os alunos do ensino fundamental 

Fotos: Divulgação
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A direção da empresa tucano, 
obras e Serviços (toS) responsável 
pelo recolhimento de lixo na cidade 
de Maravilha pede a colaboração 
das pessoas ao depositar cacos de 
vidro no lixo. de acordo com a di-
reção, o maior problema na hora do 

recolhimento é o modo como a po-
pulação armazena o vidro no saco 
de lixo. “Muitas vezes o vidro é co-
locado solto dentro do saco. dessa 
forma, acaba cortando o plástico e 
esparramando o lixo, além de ma-
chucar os funcionários, que podem 

acabar se cortando”, explicam.
A maneira correta de armazenar 

o vidro ou os cacos de vidro é enro-
lá-los em um jornal ou papel para 
depois jogá-los no lixo. “Assim evi-
tamos acidentes e não acontece de 
rasgar o saco de lixo”, ressaltam.

dia Mundial da Saúde Mental e seis anos de CAPS em 
Maravilha foram festejados

CAPS realiza almoço 
festivo 

Cacos de vidro devem ser enrolados em 
papel antes de ir para o lixo, afirma 
empresa toS

Administração pública decreta ponto 
facultativo

COMEMORAÇÃO

Lixo

Dia do Servidor Público

o Centro de Apoio Psicossocial 
(CAPS) realizou algumas atividades 
em comemoração aos seis anos de 
funcionamento e também ao dia 
Mundial da Saúde Mental, ambos co-
memorados no dia 10, com almoço 
festivo.

Participaram do almoço a pre-
feita licenciada, rosi Maldaner; o 
deputado federal Celso Maldaner; a 
secretária de Assistência Social, Flá-
via Figueiredo; os vereadores doraci 
Felisiak e eder Moraes; e toda a equi-
pe do CAPS, que trabalha diariamen-
te com todos os usuários.

Na oportunidade, a responsável 
pelo CAPS, Solange ballestreri, des-
tacou que são atendidos de 160 a 180 
pacientes mensalmente. “eles fazem 
parte de grupos terapêuticos, grupos 
de alfabetização, educação física, 
jogos, artesanato, pintura e outros 
tantos trabalhos. Aproveito para agra-
decer imensamente o trabalho da 
equipe do CAPS e da administração, 
que tem dado todo o apoio”, enaltece.

Na última semana, além do al-
moço, o então prefeito em exercício, 
Sandro donati, realizou a entrega 
simbólica de eletrodomésticos e 
utensílio ao CAPS. “Nós sabemos 
que são servidos almoços e lanches 
e que estes equipamentos vão facili-
tar o trabalho da equipe e melhorar 
a qualidade do dia a dia das pessoas 
que utilizam este ambiente. Parabéns 
a todos pelo trabalho”, destacou.

os materiais somam o valor de r$ 

 Isabel Müller/O Líder

Pacientes, equipe do CAPS e autoridades municipais comemoraram Dia 
Mundial da Saúde Mental e o aniversário do Centro

Cleusa Regner/Ascom

Eletrodomésticos e utensílios foram entregues na última semana

10 mil, provenientes de recursos do 
SuS, sendo que foi adquirido micro
-ondas, forno elétrico, ventiladores, 

bebedouro, batedeira, liquidifica-
dor e utensílios domésticos, entre 
outros.

Foi decretado ponto facultativo 
na administração pública munici-
pal no dia 30 de outubro, em decor-
rência do dia 28 de outubro ser dia 

do Servidor Público. Vale lembrar 
que a Secretaria de Saúde manterá 
plantão de atendimento ao público 
no eSF Centro II, na Avenida Sul 

brasil. da mesma forma, as escolas 
e centros de educação infantil mu-
nicipais funcionarão normalmente 
na data.

Dia do Professor 
Professores da rede 
municipal são homenageados 

Na noite de terça-feira (15) 
emoção e boas lembranças marca-
ram a homenagem aos professores, 
no Lar de Convivência dos Idosos. 
esteve presente a prefeita, rosimar 
Maldaner; a esposa do vice-prefei-
to, Marilene donati; da secretária 
de educação, roseméri rodrigues 
da Silva; da equipe da Secretaria de 
educação e Merenda escolar; e cer-
ca de 400 professores.

A noite foi animada pela Com-
panhia Mania de Som, de Salto Ve-
loso, que realizou palestra-show. A 
secretária de educação do municí-
pio, Cíntia Farenzena, discorreu so-
bre como ser uma equipe de suces-
so e como a autoestima influencia o 
trabalho e a vida das pessoas. “uma 
pessoa que tem autoestima conse-
gue levantar o astral das outras que 
estão ao seu redor. e em sala de aula 
isso é necessário, pois os alunos 
precisam de alguém com alto astral, 
precisam chegar na sala e gostar de 

aprender”, explica.
os professores que encerraram 

sua carreira no magistério da rede 
municipal de ensino de Maravilha 
foram homenageados: Cleusamar 
tocheto Preuss, Sirlei Gheno, Sueli 
Salete Petry, Salete balestreri, Fáti-
ma Canova, bernadete Fernandes, 
Adelir Ademir Von borstel e Angela 
Carvalho.

“Acredito que não há nenhuma 
palavra no mundo capaz de explicar 
a importância de um professor, por-
que para ser professor é preciso ter 
o dom, é uma missão na vida, talvez 
a mais nobre de todas. Ser professor 
é um verdadeiro sacerdócio e edu-
car para a vida é com certeza uma 
tarefa difícil, mas qual o professor 
que não se orgulha ao ver o seu alu-
no de primeira série, ou talvez de oi-
tava série, sendo um profissional de 
sucesso, um médico, um contador, 
um empresário, um engenheiro, um 
professor?”, indagou a prefeita, rosi.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Professores que encerraram sua carreira no magistério da rede municipal 
foram homenageados

Coquetel foi servido ao som da Companhia Mania de Som
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Cada aluno recebeu um estojo ou uma mochila

Alunos recebem lembrança 
na Semana da Criança

REDE MUNICIPAL DE ENSINODia das Crianças
Crianças do Serviço de 
Convivência se divertem 
com programação especial  

Na última semana o CrAS de 
Maravilha, por meio do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos, promoveu atrações di-
ferenciadas para as crianças. Con-
forme a coordenadora do Serviço, 
Liane Silveira, atualmente são 120 
crianças de seis a 15 anos atendidas, 
que tiveram comemorações relacio-
nadas ao dia das Crianças. “eles se 
divertiram com os brinquedos in-
fláveis, sorvete, gincana, atividades 
lúdicas, culturais e esportivas. tam-
bém tivemos parceria com entida-
des, as quais agradecemos muito”, 
destaca Liane.

de acordo com a coordenado-
ra, o foco das atividades sempre 

esteve voltada à participação em 
grupo, respeito às regras, trabalho 
em equipe, respeito com o ambien-
te em que vive, natureza e respeito 
com os colegas. “o encerramento 
da semana ocorreu na AAbb, com 
os alunos, professores de todas as 
oficinas e lanche oferecido pela Pa-
daria Mirim”, frisa Liane.

As crianças que frequentam o 
Serviço realizam diversas atividades 
durante o ano. uma delas que está 
dando ótimo resultado é o teatro. “elas 
se apresentam para clubes de idosos e 
de mães e para outras entidades. Vale 
destacar que o teatro homenageou 
os pais nos grupos de idosos durante 
todo o mês de agosto”, explica.

Fotos: Divulgação

Diversas brincadeiras e brinquedos infláveis fizeram a alegria das 
crianças

Crianças que frequentam o Serviço realizaram apresentações de teatro 
para clubes de idosos e de mães e para outras entidades

Diversão 

Calendário de eventos 2015

rua do Lazer será hoje (18) na Linha Sanga Silva 

reunião para escolha das datas será realizada

Hoje (18) haverá a rua do Lazer 
na Linha Sanga Silva, a partir das 
14h. Conforme a coordenadora, ta-
lita Auler, terá cama elástica, piscina 
de bolinhas, pintura facial, mate-

ada e brinquedos infláveis, com a 
parceria das secretarias de Saúde e 
de Agricultura. “As duas secretarias 
estarão aferindo a pressão e pres-
tando diversas informações, além 

de entregarem mudas de árvores”, 
comenta. A rua do Lazer é uma par-
ceria das secretarias de Assistência 
Social e de educação e departamen-
tos de Cultura e de esportes.

o departamento de Cultura 
de Maravilha informa que have-
rá reunião para escolha das datas 
do calendário de eventos 2015. de 

acordo com a diretora de Cultura, 
rosi reichert, a reunião será no 
dia 7 de novembro, às 13h30, no 
Centro Sociocultural. “Autorida-

des relacionadas a eventos serão 
convidadas para participar e pres-
tar informações, como no último 
ano”, destaca.

durante a semana da criança o 
então prefeito em exercício, San-
dro donati; a prefeita licenciada, 
rosi Maldaner; a secretária de 
educação, roseméri rodrigues da 
Silva; e as coordenadoras peda-
gógicas Márcia Campana, raquel 
rollwagen e Asta Nerling, visita-
ram as escolas da rede municipal 
de ensino e toda a educação in-
fantil.

o objetivo da visita foi entregar 
uma lembrança a todos os alunos 
que frequentam as escolas. “estão 
aqui futuros empresários, prefei-
tos, médicos, engenheiros, pro-
fessores, enfim, os nossos futuros 
representantes, e neste dia quere-
mos parabenizá-los pelo dia das 
Crianças e dizer que temos muito 
orgulho deles. este momento da 
vida deve ser aproveitado, pois 
todo mundo cresce, mas as lem-
branças da infância marcam por 
toda a vida os nossos corações”, 
destacou donati.

os alunos do 1º ao 5º ano das 

Todas as escolas da rede municipal de ensino e educação infantil 
receberam o material

escolas municipais receberam um 
estojo escolar. Já as crianças do 
berçário, maternal I, II e III, pré I 
e II receberam uma mochila, azul 
para menino e rosa para menina. 
“Vale lembrar que a arte da mo-

chila é a mesma da agenda, que é 
um desenho feito por uma criança 
maravilhense. tivemos a intenção 
de fazer um padrão de material es-
colar municipal”, salienta a secre-
tária, roseméri.

Cleusa Regner/Ascom
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tendo como premissa de que 
conhecer o local onde cada um 
vive é de grande importância, 
as professoras Simone boehs e 
Guerli Laux, juntamente com os 
alunos do 3º ano 3 da escola Nú-
cleo Número um, de Cunha Porã, 
estão desenvolvendo o projeto 
“Conhecendo meu Município”. 
A ação visa trabalhar aspectos 
históricos, físicos, geográficos e 
econômicos, além da confecção 
de uma maquete e produção de 
um livro sobre Cunha Porã.

o projeto iniciou com pas-
seio pelas ruas da cidade, a fim 
de visualizar alguns pontos de 
referência, sendo os mesmos re-
presentados em maquetes. entre 
eles estão o Fórum, a prefeitura, 
a Praça da bandeira e a escola 
Núcleo Número um. em conti-
nuidade ao projeto, no dia 24 de 
setembro a turma realizou visi-
tação à Casa da Cultura, onde 
puderam entender um pouco da 
história local e o seu progresso. 

Já no dia 25 a visita foi à pre-
feitura, sendo os alunos recebi-
dos pelo vice-prefeito, douglas 
Gollmann, que explicou o fun-
cionamento do Poder executivo. 

Na oportunidade os alunos reali-
zaram a entrega de um exemplar 
do livro sobre o município. Para 
encerrar a atividade, no dia 26 de 
setembro o passeio contemplou 
o conhecimento sobre os limites 
entre Cunha Porã e os municí-
pios de Saudades, Maravilha e 
Modelo. o grupo também visitou 
alguns pontos das zonas rural e 
urbana da Morada do Verde.

de acordo com as professo-
ras Simone e Guerli, este traba-
lho foi realizado com sucesso e 
os passeios representaram uma 
experiência inesquecível para 
os alunos que, embora sejam em 
sua maioria moradores do pró-
prio município, puderam tam-
bém aprender sobre o contato 
direto com a natureza, funda-
mental para a compreensão da 
mesma. “Além disso, os passeios 
dão a oportunidade para o aluno 
sair do ambiente da sala de aula 
para conhecer novos lugares e 
diferentes situações de estudos e 
aprendizagens relacionadas aos 
conteúdos curriculares e bus-
cando o desenvolvimento cultu-
ral, social, pessoal e intelectual 
de forma prazerosa”, avaliam.

Conforme a promotora, é necessário que os pais sejam 
atuantes, e embora educar seja um ato trabalhoso, é 
preciso ser firme diante das decisões

Lei do Menino bernardo pauta 
encontro de beneficiários do 
bolsa Família

CeI Pequeno Príncipe recebe brinquedos 
do banco do brasil

ESCLARECIMENTOS

Doação 

A Secretaria de Assistência So-
cial de Cunha Porã, por meio do 
Centro de referência de Assistência 
Social (CrAS), promoveu, na tarde 
de segunda-feira (13), palestra de 
orientação sobre a Lei 13.010/2014, 
intitulada Menino bernardo (ante-
riormente chamada Lei da Palma-
da). os esclarecimentos contaram 
com a presença do juiz Samuel An-
dreis e a promotora Marcela Pereira 
Geller, ambos do Fórum da Comar-
ca de Cunha Porã.

Conforme a promotora, é ne-
cessário que os pais sejam atuantes, 
e embora educar seja um ato traba-
lhoso, é preciso ser firme diante das 
decisões. “educar é uma responsa-
bilidade dos pais e por isso a união 
entre a família é importante para o 
bom desenvolvimento das crianças 
e adolescentes”, ressaltou Marcela.

Segundo Andreis, as crianças 
não precisam de presentes, mais 
de amor e atenção, entretanto é 
dever dos pais serem atuantes na 
educação dos filhos e impor limites 
diante das diversas situações vivi-
das diariamente. “A lei tem como 
principal intuito proibir os castigos 
físicos e o tratamento degradante e 
cruel. o melhor caminho sempre é 
o diálogo e a paciência”, explicou o 

Promotora Marcela Pereira Geller também prestou orientações ao 
público presente

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

juiz. Além disso, durante o encontro 
foi reforçado que os filhos sempre 
buscarão testar os limites dos pais, 
e cabe a eles não ceder a determina-
das situações.

durante a palestra o público 
pôde esclarecer dúvidas, entre elas 
com relação aos trabalhos domés-
ticos. de acordo com o juiz Samuel 
Andreis, as crianças e adolescentes 
podem contribuir com as tarefas 
diárias, desde que não sejam exces-
sivas. outro ponto ressaltado, tanto 
pelas profissionais da Assistência 
Social e CrAS quanto pelo juiz e a 
promotora, é de que “quem ama 

educa”, e que parte especialmente 
da família a formação de cidadãos 
de bem.

Segundo a secretária de Assis-
tência Social, terezinha rampi, o 
encontro foi bastante positivo pela 
forma esclarecedora como foi con-
duzido. “Promovemos essa palestra 
de orientação tendo em vista a de-
manda que vinha sendo apresenta-
da na Secretaria. Certamente depois 
deste encontro os pais retornaram 
para suas casas com mais informa-
ções do que pode e o que não pode 
ser feito na educação de seus filhos”, 
ponderou terezinha.

No início da semana o gerente do 
banco do brasil, agência de Cunha 
Porã, Valter Via Piana, acompanhado 
da assistente rosane oberdoerfer e do 
supervisor de autoatendimento dilo 
Koch, estiveram no Centro de educa-
ção Infantil Pequeno Príncipe para efe-
tuar a doação de brinquedos.

Conforme o gerente, esta é uma 
iniciativa entre os funcionários da 
agência, que doam brinquedos em 
datas especiais, a exemplo do dia das 
Crianças e Natal, que são posterior-
mente repassados a uma instituição 
de ensino do município. “É a primeira 
vez que a doação de brinquedos é des-
tinada a este educandário e o principal 
objetivo do repasse é proporcionar mo-
mentos diferenciados às crianças, além 
de colaborar com a educação”, ressalta 
Via Piana.

durante a entrega a diretora do CeI 
Pequeno Príncipe, Claudina Nilson, 

agradeceu aos funcionários da agência 
do banco do brasil pela atitude e por va-
lorizar o estabelecimento de ensino. “o 
brinquedo é um material indispensável 

nessa idade, e as crianças aprendem a 
dividir, desenvolver trabalhos em grupo 
de forma lúdica e que agreguem ao seu 
desenvolvimento”, destacou Claudina.

Crianças foram agraciadas com brinquedos que estarão disponíveis no 
educandário

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Educação
Projeto Conhecendo meu 
Município é desenvolvido 
com estudantes

 Divulgação/Ascom Prefeitura

Na prefeitura, grupo entregou livro ao vice-prefeito, Douglas Gollmann

RESOLUÇÃO Nº 010/2014.

Altera a redação do art. 276 da Resolução nº 01, de 
17 de março de 2012, e dá outras providências.

                      
o Presidente da Câmara de Vereadores de Maravilha, estado de 

Santa Catarina, no uso de suas atribuições que lhe confere especial-
mente o artigo 168 combinado com a alínea “d” e “l” do inciso I do 
artigo 46, combinado com o art. 370, II do regimento Interno, faz saber 
a todos os habitantes deste Município que o plenário da Câmara votou 
e aprovou e eu ProMuLGo a seguinte resolução:

Art. 1º Fica pela presente resolução criado o inciso VIII ao artigo 
276, da resolução n. 01 de 17 de março de 2012 (regimento Interno), 
que passa a vigorar com a seguinte redação:

“Art. 276. ...
VIII - remuneração do Prefeito, Vice-Prefeito e Secretários Muni-

cipais.”
Art. 2º esta resolução entra em vigor na data de sua publicação.
 
Maravilha, 11 de outubro de 2014.

Ivo Badia
Presidente
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Cunha Porã
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Contemplando o dia das Crian-
ças (12), na quinta (9) e sexta-feira 
(10) a Secretaria de educação de 
Cunha Porã, com apoio do governo 
municipal, promoveu a entrega de 
lembranças para os alunos da rede 
municipal de ensino. A ação contou 
com a participação da secretária, 
Crisane Frey, e secretária-adjunta, 
Marise Schmidt. 

Na oportunidade as crianças da 

educação infantil foram agraciadas 
com um travesseiro personalizado, 
enquanto os alunos do 1º ao 5º ano 
do ensino fundamental receberam 
um jogo de memória. Além disso, 
no decorrer da semana as crianças 
puderam participar de programação 
elaborada em parceria com os edu-
candários, a exemplo de contação 
de histórias, cinema, passeios, festas, 
lanches diferenciados, entre outros.

obra foi realizada tendo em vista a destruição total da ponte 
durante as fortes chuvas no final de setembro

Ponte entre as linhas bonita e barra 
do Segredo já está recuperada

MELHORIAS

durante a última semana a Se-
cretaria de obras e Infraestrutura 
de Cunha Porã viabilizou a cons-
trução de uma nova ponte entre as 
linhas bonita (Cunha Porã) e barra 
do Segredo (Maravilha). A obra foi 
realizada tendo em vista que a an-
tiga ponte foi destruída durante as 
chuvas que caíram na região no fi-
nal do mês de setembro.

de acordo com o prefeito, Jairo 
ebeling, naquela localidade exis-
tem duas pontes, sendo que recen-
temente o município de Maravilha 
havia providenciado a manutenção 
de uma delas, e agora Cunha Porã 
viabilizou esta nova obra. “A ligação 
entre as duas localidades é muito 
importante, tendo em vista a cir-
culação dos munícipes”, ressalta o 
prefeito cunha-porense.

ebeling lembra que o município 
de Cunha Porã teve grandes danos 
decorrentes das chuvas dos meses 
de julho e setembro, que causaram 
prejuízos em estradas, tubulações, 

pontes, entre outros. “essas duas 
intervenções climáticas prejudica-
ram o trabalho de recuperação de 
estradas que já havia sido concluí-
do. Agora, temos que providenciar 
a retomada dos trabalhos, e embo-

ra nos aproximando do fim do ano, 
quando o déficit financeiro é menor, 
precisamos executar esses reparos, 
que são primordiais para o desen-
volvimento do município”, pondera 
o prefeito.

Ponte permite a ligação entre Cunha Porã e Maravilha

Divulgação/Ascom Prefeitura

Reconhecimento

Valorização

Data especial

Secretaria de Educação presta 
homenagem aos professores

Secretaria de Assistência 
Social e Apae iniciam 
atividades de SCFV

 Secretaria de Educação 
entrega presentes às crianças

uma noite especial. Foi assim 
que a Secretaria de educação de 
Cunha Porã promoveu a home-
nagem ao dia do Professor (15), 
na noite de terça-feira (14), tendo 
como local a Associação dos Servi-
dores de Cunha Porã (Ascup). Na 
oportunidade, serventes, meren-
deiras, motoristas e demais pro-
fissionais que contribuem para a 
educação da rede municipal foram 
felicitados.

Após a abertura, coordenada 
pela secretária-adjunta, Marise 
Schmidt, foi a vez dos alunos das 
aulas de violão da Casa da Cultura 
se apresentarem, acompanhados 
do professor ruben Knebel. Logo 
em seguida, teve palestra com os 
profissionais da Secretaria da Saú-
de. estiveram presentes os médicos 
Voltaire Schlottfeldt e Paulo Camar-
go, enfermeira Veridiana Zordan 

e fisioterapeuta Miriam ramlow. 
durante a conversa foi ressaltado 
o estresse vivido diariamente em 
determinadas profissões, a exem-
plo de quem atua com educação, 
sendo apresentados alguns dados e 
consequências. A equipe da Saúde 
também afirmou que é importante 
buscar subsídios para solucionar 
esses desgastes físicos e psicológi-
cos, a fim de que o trabalho não se 
torne um fardo, mas algo prazeroso 
de ser feito diariamente. também 
teve momento de alongamentos.

Ainda, foi prestada homenagem 
de despedida à professora rosale 
Freitag ely, que se aposentou de 
suas funções e recebeu flores e pla-
ca honrosa pelos anos de trabalho 
e dedicação. Ainda teve entrega de 
presentes a todos os profissionais 
da educação e coquetel de encerra-
mento com a oração do Professor.

Na tarde de terça-feira (14) a 
Secretaria de Assistência Social de 
Cunha Porã e a Apae deram início ao 
grupo de Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos (SCFV), 
com intuito da valorização das mães 
dos alunos que frequentam a institui-
ção. Inicialmente houve a participa-
ção de dez mães, que no decorrer dos 
encontros terão orientações, trocas 
de experiências e atividades terapêu-
ticas agregadas ao trabalho artesanal 
de bordado em tela.

o grupo de mães do SCFV será 
atendido pela equipe de profissionais 
da Apae composto pela assistente 
social Verânia de bona, psicóloga 
Andréia bolfe e coordenadora Lúcia 
Panzenhagen. Além das profissionais 
da Assistência Social, psicóloga Anie-
le biazussi, assistente social Katyane 

Koch e secretária terezinha rampi. 
Assim como a monitora da atividade 
de artesanato Alice becker.

os encontros serão realizados 
quinzenalmente, nas terças-feiras, 
com início às 13h30 e duração média 
de duas horas, tendo como local a es-
cola especial renascer. o Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de Vín-
culos é um serviço da proteção social 
básica do Sistema Único de Assistên-
cia Social (Suas), regulamentado pela 
tipificação nacional de serviços socio-
assistenciais. 

Conforme a equipe, este será um 
trabalho coletivo com o objetivo de 
compartilhar informações a cada en-
contro, a fim de que todos os partici-
pantes possam sair fortalecidos com 
relação aos vínculos com a família e 
sociedade. 
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Modelo
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Capacitações são realizadas através do Programa Nacional de Acesso 
ao ensino técnico e emprego (Pronatec), por meio do Senai

Cursos de eletricista 
Industrial e de Automóveis 
têm início em Modelo

QUALIFICAÇÃO 

Na segunda-feira (13) foram 
realizadas as aulas inaugurais dos 
cursos de eletricista Industrial e 
eletricista de Automóveis, que são 
realizados através do Programa Na-
cional de Acesso ao ensino técnico 
e emprego (Pronatec), por meio do 
Senai. 

o curso de eletricista Industrial 
forma profissional capacitado para 
executar trabalhos de montagem e 
manutenção de instalações elétri-
cas em baixa tensão, e de sistemas 
elétricos de máquinas e equipa-
mentos, interpretando esquemas e 
diagramas, realizando levantamen-
to de cargas, montagem de qua-
dro de distribuição e de comando, 
instalação de dispositivos, compo-
nentes e materiais, e programando 
controladores lógicos, de acordo 
com normas técnicas, ambientais, 
de qualidade e de segurança e saú-
de no trabalho. o curso terá a carga 
horária de 200 horas/aula e será re-
alizado de segunda a quinta-feira.

Ascom Prefeitura

Cursos tiveram início na segunda-feira (13)
o curso de eletricista de Auto-

móveis forma pessoas capacitadas 
para realizar a montagem e a re-
paração em instalações elétricas e 
equipamentos auxiliares de veícu-
los automotores, de acordo com as 
normas e procedimentos técnicos 
de qualidade, segurança, higiene e 
saúde. o curso terá carga horária de 

160 horas/aula e será realizado nas 
segundas, quartas e sextas-feiras.

estiveram presentes da aula 
inaugural o prefeito, ricardo Mal-
daner; a representante do Centro 
de referência e Assistência Social 
(CrAS), elizabete borre; e o coor-
denador dos cursos do Senai, Jacir 
Corradi.

Comemoração

Reconhecimento

Crianças tiveram dia especial

Professores do município são 
homenageados

o governo municipal, juntamente 
com os departamentos de educação e 
Cultura, Assistência Social e de espor-
tes, promoveu, no sábado (11), no Sa-
lão Multiuso de Modelo, uma tarde de 
diversão para as crianças do município 
em comemoração ao dia das Crianças. 

Na ocasião os pequenos puderam 
desfrutar de brinquedos infláveis, pin-

tura facial e cantinho da beleza. estive-
ram presentes palhaços, distribuindo 
balas e pirulitos, e um lanche especial 
para a garotada. 

o evento foi prestigiado pelo prefei-
to, ricardo Maldaner, juntamente com 
a primeira-dama, Karine Maldander, 
e pelo vice-prefeito, Clóvis Schlosser, e 
sua esposa, elis Sehnem.

Fotos: Ascom Prefeitura

Atividades foram realizadas para divertir os pequenos 

Conforto 

educação recebe kits de cadeiras 
e carteiras

o departamento de educação de Mode-
lo recebeu, na última semana, uma nova mo-
bília para equipar as salas de aula. o recurso 
foi recebido através do Fundo Nacional de 
desenvolvimento da educação (FNde), por 
meio do Plano de Ações Articuladas (PAr).

Conforme a diretora de educação, Jussa-
ne Frandoloso, a nova mobília traz mais con-
forto aos alunos. Foram recebidos 200 kits de 
carteiras e cadeiras para os alunos, sendo 150 
maiores e 50 menores para os alunos do 1º e 
2º ano; 25 kits de cadeiras e carteiras para os 
professores e cinco kits de carteiras e cadei-
ras adaptadas. 

Ao todo, foram 
recebidos 200 
kits de carteiras 
e cadeiras 

Ascom Prefeitura

Na terça-feira (14) foi realizada, no 
auditório da escola de educação básica 
dom Helder Câmara, homenagem a 
todos os professores ativos e afastados, 
técnicos, estagiários e oficineiros que 
atuam e atuaram em Modelo. 

o evento foi uma parceria da es-
cola de educação básica dom Helder 
Câmara, departamento Municipal de 
educação, APAe, Casa Familiar rural e 
o departamento de Assistência Social.

Na noite foram realizadas diver-
sas homenagens por instituições. Para 
iniciar as atividades o grupo de teatro 
Vícios de outrora apresentou a peça “o 
valor do professor”.

também foram realizadas home-

nagens pela Associação Comercial e 
Industrial de Modelo (Acimo), rádio 
Modelo, Lions Clube, e por alunas da 
escola estadual. Após a apresentação 
foi servido um coquetel aos presentes.

Prestigiaram o evento a supervisora 
de ensino da Sdr de Maravilha, dirce 
Müller; o vice-prefeito, Clóvis Schlos-
ser; a esposa do vice-prefeito, elis Seh-
nem; a diretora de educação, Jussane 
Frandoloso; a vereadora Cecília rambo 
Geller; representando a rádio Modelo, 
Luís Carlos da Cruz; a presidente da 
Acimo, Mirtes Castaman; o represen-
tante do Lions Clube de Modelo, remi 
Pandolfo; além das diretoras das insti-
tuições organizadoras do evento.

Ascom Prefeitura

Professores ativos e 
afastados, técnicos, 
estagiários e oficineiros 
participaram da homenagem
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Flor do sertão
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Flor do Sertão busca desenvol-
ver ações de caráter a tornar a saúde 
municipal referência. Neste sentido, 
o Programa de Atenção à Saúde do 
Professor é uma ação inovadora da 
Secretaria de Saúde do município, de 
caráter interdisciplinar, com ações 
de prevenção e promoção à saúde 
destinada à atenção dos educadores 
atuantes no município flor-serta-
nense. Participam das atividades os 
educadores das redes no municipal 
e estadual de ensino.

As ações do programa são reali-
zadas durante o ano todo e de ma-
neira integral, contudo, no mês de 
outubro, para comemorar o dia do 
Professor, busca-se conscientizar 
os profissionais da educação da ne-
cessidade de dedicar um tempo ao 
autocuidado. Assim, neste ano, a Se-
cretaria de Saúde disponibilizou pa-
lestra com fonoaudiólogo, objetivan-
do a atenção a uma das ferramentas 
de trabalho dos professores: a voz.

Conforme a secretária de Saúde, 
Maristela Valler, as ações do pro-
grama no ano passado buscaram 
a realização de exames e consul-
tas médicas em horário especial de 

atendimento, contudo, neste ano, 
pelos profissionais estarem com os 
exames em dia, optou-se por uma 
palestra com fonoaudióloga, que foi 
ministrada pela fonoaudióloga cre-
denciada pelo município, Mariceli 
Mainardi. “ouvimos muitas queixas 
dos profissionais quanto à voz, o 
cansaço das cordas vocais e a tensão 
muscular, em especial na cabeça e 
pescoço, assim surgiu a ideia de uma 
palestra sobre o aquecimento e de-
saquecimento das cordas vocais e 
alongamento e automassagem rela-
xante na cabeça e pescoço”, destaca. 

Maristela avalia o programa 
como de valorização e reconheci-
mento dos profissionais da educação. 
“Sabemos da dificuldade que os pro-
fissionais da educação encontram em 
dedicar um tempo a sua saúde, pois 
é complicado se ausentar da sala de 
aula e quando o faz é necessário sua 
substituição, isso dificulta o autocui-
dado, por isso o programa foca na in-
tegralidade, na prevenção, promoção 
e recuperação da saúde dos professo-
res e esperamos somar na qualidade 
de vida destes formadores de todas as 
profissões”, assinala.

A Secretaria de educação de 
Flor do Sertão, juntamente com 
o Centro educacional Padre Luís 
Muhl, realizou, na segunda-feira 
(13), atividades em comemoração 
ao dia das Crianças. durante todo 
o dia foram disponibilizados no 
educandário brinquedos gigantes. 
estiveram à disposição das crianças 
piscina de bolinhas, cama elástica e 
escorregador, entre outras opções.

um grande público infantil 
participou da ação, que foi acom-

panhada por educadores e fami-
liares. Conforme os organizadores, 
as atividades foram direcionadas 
à comemoração ao dia das Crian-
ças, comemorado no domingo (12). 
“durante toda a semana desenvol-
vemos atividades em comemora-
ção à data, como a participação dos 
padrinhos de turma, contação de 
histórias e show de mágica, corri-
da rústica, mateada com a família 
e passeio a cavalo, contudo, busca-
mos proporcionar brincadeiras di-

versificadas”, assinalam.
Ainda, de acordo com os orga-

nizadores, as atividades buscam 
fornecer às crianças o direito ao la-
zer e descontração. “A criança tem o 
direito de ser feliz, de ser valorizada, 
respeitada e amada. ela passa boa 
parte do tempo na escola, que deve 
proporcionar à criança um ambien-
te feliz, acolhedor e amável, durante 
todo o ano e em especial nessa se-
mana dedicada às comemorações 
do dia das Crianças”, frisam.

Ao todo, frequentam a academia aproximadamente 130 alunos na categoria livre, e mais 
quatro grupos de munícipes, com cerca de 20 alunos cada

Academia municipal da saúde 
disponibiliza qualidade de vida ao 
alcance de todos

BEM-ESTAR 

Menos de um mês após sua inau-
guração, a academia da saúde de Flor 
do Sertão segue suas atividades a todo 
vapor. Pensada para proporcionar 
ações que possibilitem a melhoria da 
qualidade de vida e saúde da popula-
ção municipal através da prática de ati-
vidade física, buscando atender, dentro 
da população em geral, munícipes 
hipertensos e diabéticos e com outras 
patologias, possibilitando melhoria das 
condições de saúde, além de desenvol-
ver ações preventivas junto aos demais 
munícipes, aliando o acompanhamen-
to multiprofissional. 

Ao todo frequentam a academia 
aproximadamente 130 alunos na ca-
tegoria livre, e mais quatro grupos de 
munícipes através do programa “Me-
xa-se”, onde cada grupo conta com 
aproximadamente 20 alunos. As ati-
vidades acontecem cinco dias por se-
mana, no turno matutino, ao meio-dia, 
vespertino e à noite. Cada aluno conta 
com um programa elaborado de acor-
do com suas necessidades, onde cada 
cidadão pode realizar suas atividades 
duas vezes por semana, com duração 
de uma hora de treino.

Conforme a responsável pela aca-
demia, professora Cristiane Carniel, 
os interessados deverão realizar exa-
mes, como hemograma completo, 

Profissional acompanha os alunos durante os exercícios 

Ascom Prefeitura 

eletrocardiograma, avaliação médica e 
nutricionista, após definir o objetivo e 
o horário de exercícios. “dentre todos 
os munícipes, contamos com diversas 
situações e objetivos, como hipertrofia 
muscular, perda de peso, manutenção 
de peso, definição muscular, e muitos 
dos alunos buscam a atividade física 
por indicação médica para problemas 
de coluna, colesterol elevado, diabetes, 
hipertensão, enfim, buscam a academia 
para melhorar a qualidade de vida atra-
vés da prevenção, promoção e recupera-
ção da saúde”, destaca.

Cristiane também ressalta que to-

dos os dados de atividades e acom-
panhamento são enviados em forma 
de relatório para o Ministério da Saú-
de. “realizamos o acompanhamento 
das atividades no município e o Mi-
nistério da Saúde exige esse controle 
como forma de ação integralizada ao 
Sistema Único de Saúde”, justifica.

“Através da nossa forma de orga-
nização, convidamos aos munícipes 
para estarem desenvolvendo ativida-
de física, ir para a academia, temos 
vagas disponíveis e todos são bem-
vindos para efetivar a qualidade de 
vida”, finaliza Cristiane.     

Autocuidado 

Agricultura 

Programa Saúde do Professor 
realiza atividades

Epagri de Flor do Sertão desenvolve 
trabalhos com apicultores

A epagri de Flor do Sertão, junta-
mente com a Secretaria Municipal da 
Agricultura, realizou, na tarde de ter-
ça-feira (14), uma oficina em melipu-
nicultura com munícipes apicultores 
e interessados em produção de mel 
através de abelhas sem ferrão.

Acompanharam a ação aproxi-
madamente 20 pessoas, entre produ-
tores, técnicos, agrônomos e demais 
interessados. Ministrou as atividades 
o técnico da epagri do município, 
Nestor Colling, o gerente do Parque 
ecológico Cidade das Abelhas (PeCA), 
Ivanir Cella, e o engenheiro agrônomo 
da epagri de Saltinho, Neimar Gutbier. 

Inicialmente as atividades con-
taram com apresentação através de 
filme sobre a abelha sem ferrão, poste-
riormente o gerente do Parque ecoló-

gico Cidade das Abelhas explanou so-
bre a diferenciação das espécies, suas 
características individuais, bem como 
o manejo diferenciado para cada uma 
delas. Ainda, as atividades contaram 
com ações práticas, como o manejo da 
abelha sem ferrão, realizando divisão 
de abelha mandaçaia e abelha jataí, 
visualizando uma realeira, bem como 
a princesa da colmeia.

Conforme os organizadores, o 
foco da prática realizada foi de trazer 
mais conhecimento de manejo rela-
cionado a essas duas espécies distin-
tas. “buscamos levar ao conhecimento 
dos apicultores a diferenciação entre 
as duas espécies apresentadas, bem 
como suas características e manejo 
adequado para uma produção satisfa-
tória”, destacam.

Brincadeiras
dia das crianças foi comemorado no município
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OSTENTAÇÃO 

operação ostentação foi deflagrada em Maravilha e região, contabilizando mais de 20 presos, 
além de drogas, mais de r$ 10 mil, computadores, celulares e 13 veículos 

Mega operação da Polícia prende 23 pessoas 
por tráfico de drogas  

ISABEL MüLLER E 
RENATA MATTIA 

Helicóptero sobrevoando a 
cidade de Maravilha e barulho de 
sirenes. Neste cenário de cidade 
grande foi deflagrada, na manhã 
desta sexta-feira (17), a operação 
ostentação, realizando mais de 
20 prisões em Maravilha, Cunha 
Porã, Chapecó e Foz do Iguaçu. 
A operação foi realizada com o 
apoio das equipes da delegacia 
da Polícia Civil de Maravilha, com 
o apoio da dIC de São Miguel do 
oeste e da Polícia Militar de Ma-
ravilha. 

A operação ostentação foi co-
ordenada pelos delegados daniel 
régis, dPCo de Maravilha; Albert 
Silveira, da dIC de São Miguel do 
oeste; e ricardo Casagrande, da 
regional de São Miguel do oeste, 
com o apoio de equipes da Polí-
cia Civil de Concórdia, Pinhalzi-
nho, Chapecó, Canoinhas, Xan-
xerê, São Lourenço do oeste, São 
José do Cedro, Mondaí, Anchieta, 
Cunha Porã, dionísio Cerqueira, 
Itapiranga e São Miguel do oeste. 
“Contamos ainda com o apoio de 
12 policiais militares, destacando 
o trabalho e a parceria da Polícia 
Militar de Maravilha. A operação 
ostentação contou com um total 
de 103 policiais mobilizados em 
42 viaturas”, destacou o delegado 
régis. 

Sob o comando da diretora de 
Polícia de Fronteira, tatiana Klein 
Samuel, a operação ostentação 
marca a história da Polícia Civil de 
Maravilha e região pelo número 
de indivíduos presos e pela estru-
tura policial envolvida. “Com esta 
operação foi demonstrada a capa-
cidade de mobilização da Polícia 
Civil do extremo-oeste de Santa 
Catarina”, salientou tatiana.  

o cumprimento dos manda-
dos teve o apoio, ainda, de quatro 
cães farejadores (canis da Polícia 
Civil de São Lourenço do oeste e 
Canoinhas) e do helicóptero da 
Polícia Civil (SAer de Chapecó).

Organização criminosa 
ramificada 

A operação ostentação foi 
concluída com 100% dos man-
dados de prisão cumpridos em 
Maravilha. o delegado da Polícia 
Civil de Maravilha, daniel régis, 
destacou que esta era a maior e 
mais ramificada organização cri-
minosa envolvida com o tráfico e 
a associação para o tráfico de ma-
conha, cocaína e ecstasy de Mara-
vilha e região.  “esta era uma orga-
nização que trazia para Maravilha 

e região os entorpecentes de elite, 
como são conhecidos o ecstasy e 
a cocaína. o público-alvo desses 
traficantes eram, principalmente, 
jovens que frequentavam festas, 
baladas, boates e casas de shows, 
além de bares locais, e que consu-
miam este tipo de entorpecentes”, 
destacou. 

durante o início das investiga-

ções foram realizadas duas prisões 
em flagrante de  Leonir Marcos 
Henchen, popular “China”, e Cris-
tiano Fedrizzi, popular “Pega-le-
ve”, com 99 buchas de cocaína na 
cidade de Pinhalzinho (SC), em 
14 de julho de 2014. “Já no mês de 
agosto foram presos em flagran-
te elessandro Vieira de Amorim, 
popular “Sandro Smigol”, e Ayrton 

roman, com 1,1kg de cocaína”, 
destacou daniel. 

Além da prisão dos envolvidos, 
foram apreendidos vários mate-
riais que dizem respeito à asso-
ciação de tráfico de drogas, den-
tre eles, aproximadamente 2,5kg 
de cocaína, 4kg de maconha, 100 
pastilhas de ecstasy, munições, ar-
mas, cerca de r$ 10 mil, celulares 

e computadores que eram utiliza-
dos para o tráfico, através das re-
des sociais. 

“A idade dos envolvidos é de 19 
a 23 anos, na sua grande maioria”, 
disse régis. o delegado destacou 
ainda que os entorpecentes eram 
adquiridos de fornecedores em 
Chapecó e em Foz do Iguaçu, no 
Paraná. 

Fotos: Isabel Müller e Renata Mattia/O Líder

Mais de 40 viaturas auxiliaram na operação
Albert Silveira, da DIC de São Miguel; delegado de Maravilha, Daniel 
Régis; e Rircado Casagrande, da Regional de São Miguel do Oeste; 
estiveram à frente da operação 

Drogas, armas, computadores, celulares e dinheiro foram apreendidos Ayrton Roman e Elessandro Amorim foram presos no início das 
investigações

Drogas de elite foram aprendidas com os envolvidosCerca de 13 veículos foram apreendidos
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 ADEMIR BELOTTO
 o diretor do Jornal A 

Semana e da rádio Capin-
zal, de Capinzal, morreu no 
domingo (12), no Hospital 
universitário Santa tere-
zinha de Joaçaba. belotto 
atuava há 40 anos como 
radialista, gerenciava a rádio Capinzal desde 
1987 e foi o fundador do Jornal A Semana de 
Capinzal. um câncer fulminante na garganta 
calou uma voz que sempre bradou pela defe-
sa do interesse público. Admirado e respeita-
do por seus pares, tanto do meio radiofônico 
como impresso, Ademir belotto deixa como 
exemplo uma história de profissionalismo, 
companheirismo e profunda dedicação ao 
seu trabalho e ao associativismo. belotto dei-
xa esposa e três filhos.

GIOVANNI REALE
o filosofo italiano mor-

reu na quarta-feira (15), em 
sua casa, na localidade ita-
liana de Luino, aos 83 anos. 
As causas da morte não fo-
ram divulgadas.  reale ficou 
conhecido não apenas por 
suas obras utilizadas em escolas, mas também 
pela sua releitura de Aristóteles, Sócrates, Santo 
Agostinho e sobretudo sobre Platão.  Nascido em 
Candia Lomellina em 1931, o filosofo se formou 
na universidade Católica do Sagrado Coração de 
Milão, onde foi professor de História de Filosofia 
Antiga e fundou o Centro de Pesquisas de Meta-
física. o filósofo ainda era muito ativo, junto com 
dario Antiseri estava terminando de corrigir o 
manual de “Cem Anos de Filosofia. de Nietzsche 
aos Nossos dias”, apresentado com sucesso na 

Feira do Livro de Frankfurt e que deve ser publi-
cado em janeiro e já será traduzido para o espa-
nhol, português, romeno e croata.   

ELIZABETH PEñA
A atriz e diretora ameri-

cana de origem cubana eli-
zabeth Peña, conhecida por 
interpretar a mãe de Sofía 
Vergara em “Modern Family”, 
morreu aos 55 anos. Peña, fi-
lha do ator, escritor e diretor 
cubano Mario Peña, faleceu em Los Angeles na 
terça-feira (14), vítima de uma doença de rápida 
evolução. uma das atuações mais recentes da 
atriz foi na série “Modern Family”, na qual viveu 
a mãe da escandalosa Gloria, interpretada pela 
colombiana Vergara. No cinema, um dos papéis 
de maior destaque foi em “La bamba”, filme que 

conta a história da carreira meteórica do cantor 
ritchie Valens, sucesso nos anos 1950. Nascida 
em 1959 em Jersey, Peña era casada com Hans 
rolla e tinha dois filhos.

ALAIN SIRITZkY 
o produtor de cinema 

Alain Siritzky, que ficou co-
nhecido por produzir os fil-
mes eróticos da série “ema-
nuelle”, morreu aos 72 anos. 
No início da década de 1970 
Alain comprou os direitos 
audiovisuais do livro “emanuelle” e transfor-
mou no filme de 1974, com a atriz holandesa 
Sylvia Kristel - que morreu em 2012. Com Sylvia 
e outras atrizes no papel principal, ele produziu 
mais de 80 sequências em filmes para cinema, 
tV e vídeo.

Operação Ostentação  
A operação ostentação rece-

beu este nome em razão da forma 
como os traficantes esbanjavam 

dinheiro na compra de veículos, 
com gastos em festas e roupas de 
marca. 

Foram presos: Marcelo Kifer, 
elio ricardo baron, dieison rodri-
go beckers (popular Pufi), Ademir 
Kelis, Leandro Machado, Patrick 
bertollo, Agnaldo Campos da Silva, 
deivid Júlio de Melo Giacomolli, 
Cleriston Adriano Soliani (popular 
Mijado), Cleiton de oliveira Peres 
(popular Mudão), renato Gonçal-
ves (popular renatinho), osmar 
ribeiro do Amarante, Fernando 
roesler, Fábio Soligo, Leandro Lo-
pes Alves, Leonir Marcos Henchen 
(popular China), Cristiano Fedrizzi 

(popular Pega-Leve), Anderson Jú-
nior Wachholz (popular Alemão), 
Mathias Maurer, Anderson ribeiro 
do Amorim, Ayrton roman e eles-
sandro Vieira de Amorim.

entre os envolvidos estava uma 
adolescente, que não foi apreendi-
da, porém, já está sendo indiciada 
pelo Ministério Público da Comarca 
de Maravilha. “A maioria dos presos 
durante a operação serão indiciados 
por tráfico de drogas, associação ao 
tráfico e financiamento ao tráfico 
de drogas, com penas máximas de 

até 30 anos de prisão. esta era uma 
organização grande e enraizada na 
nossa região”, finalizou o delegado 
daniel régis. 

Conforme o delegado, essas 
são prisões temporárias de 30 dias, 
revogáveis para mais 30, para a 
conclusão das investigações. “Cer-
tamente utilizarei o prazo inteiro 
para realizar essas investigações, 
pois somente em usuários já identi-
ficados são mais de 100 pessoas que 
teremos que ouvir a partir da se-
gunda-feira. temos ainda bastante 
trabalho pela frente”, afirmou.

A Operação 
Ostentação 

deflagrou a maior 
e mais ramificada 

organização 
criminosa envolvida 

com o tráfico e a 
associação para o 

tráfico de maconha, 
cocaína e ecstasy de 
Maravilha e região”, 

Daniel Régis - delegado da 
Polícia Civil de Maravilha

Fotos: Divulgação Polícia Civil

Delegado fez balanço das apreensões

Helicóptero da Polícia Civil auxiliou na operação, que iniciou por volta 
das 6h em Maravilha

Quatro cães farejadores ajudaram na localização das drogas

Os mais de 20 presos foram encaminhados para a Cadeia Pública de 
Maravilha, onde permanecem à disposição da justiça 
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Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural promove reunião
Maravilha

o Conselho Municipal de de-
senvolvimento rural de Maravi-
lha, em parceria com a Secretaria 

de Agricultura e Meio Ambiente, 
promoverá mais uma reunião do 
conselho, que está prevista para a 

quarta-feira (22), às 13h, na sala de 
reuniões da prefeitura de Maravilha.

o encerramento está previsto 

para as 16h, momento em que será 
servido café colonial. Na pauta estão 
vários assuntos, como avaliação dos 

trabalhos, criação de novos progra-
mas para o ano 2015, encerramento 
de ano e assuntos gerais.

INCENTIVO

Produtor rodrigo Manorov quer criar 
agroindústria em Maravilha

Maravilhenses visitam agroindústria 
na área de ovos de codorna

A Secretaria de Agricultura de Maravilha, 
com o acompanhamento da epagri, realizou, na 
última semana, visita aos municípios de Seara 
e Jaborá, que possuem agroindústria na área de 
ovos de codorna. A visita foi realizada pelo se-
cretário de Agricultura, Pedro Ioris, técnico da 
epagri, Jacob Kafer, médico veterinário Cristian 
bringuenti, e pelo produtor rodrigo Manorov. 

de acordo com o secretário de Agricultura, 
a intenção foi observar a experiência de agroin-
dústria na área, já que o município de Maravilha 

tem uma lei de incentivo. “o produtor rodrigo 
tem interesse em criar uma agroindústria nesta 
área em Maravilha. Por isso, fomos ver o fun-
cionamento de uma para termos uma noção de 
como iniciar os trabalhos”, explica Ioris.

o produtor rodrigo já pensa em criar a 
agroindústria nos moldes técnicos em nível es-
tadual para, no futuro, comercializar o produto 
em todo o estado. “Vamos começar com a co-
mercialização no município. depois, a ideia é 
ampliar o negócio para o estado todo”, frisa. Agricultores visitaram agroindústrias em Seara e Jaborá

Divulgação
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Flor do Sertão 

Regional de Futebol  

Bocha rafa masculino participa do regional 
dos JASC em Seara

Campeonato Integração completa 3ª 
rodada

entre os dias 10 e 12 de outubro a 
equipe de bocha rafa Vollo de Flor do 
Sertão participou pela segunda vez dos 
Jogos Abertos de Santa Catarina (JASC), 
fase regional, em Seara. os flor-serta-
nenses enfrentaram equipes tradicio-
nais do estado, como Xaxim, Palmitos 
e Caibi.

Por ser uma chave muito difícil, Flor 
do Sertão somou quatro pontos e não 
obteve classificação para a fase final por 
um ponto. “o mais importante não é só 
vencer, mas saber que quem enfrenta-
mos não são nossos inimigos, mas ad-
versários”, ressalta o diretor de esportes e 
Lazer, rodrigo de Freitas Noronha.

Ascom Prefeitura

Equipe participou pela segunda vez dos JASC 

No domingo (12) foi realizada a 3ª 
rodada das categorias livre, veterano e 
másters do 3º Campeonato Integração 
regional de Futebol - taça Sulcredi. No 
campo da Linha Sede ouro (rML), ca-
tegoria másters, jogaram: eC Coroado 
(rML) 3 x 2 Palmeiras (SMbV), e no ve-
terano eC Coroado (rML) 2 x 1 Palmei-
ras (SMbV). Na Linha Nova Ibarama 
(IrC), na categoria másters, eC Grê-
mio Planalto/Pasqualotto Automóveis 
(IrC) 1 x 3 eC Penharol (FS) e no vete-
rano eC Grêmio Planalto/Pasqualotto 
Automóveis (IrC) 3 x 1 América (FS).

À tarde foram realizados os jogos da 
categoria livre. Na Linha barra bonita 
(SMbV), eC Coroado (rML) 3 x 1 As-
sociação Canarinho e Flamengo (IrC) 
e doze esporte Clube (SMbV) 3 x 2 In-
ternacional de Linha Fuzil/Associação 
Atlética Independente (FS) e na Linha 
Cabeceira do Poço rico (FS) eC Grêmio 
Planalto/Pasqualotto Automóveis (IrC) 
1 x 1 Palmeiras (SMbV) e Cruzeiro eC 
(FS) 2 x 1 eC Juventus (rML).

Classificação: categoria livre - 1º Cru-
zeiro eC (FS), seis pontos; 2º eC Grêmio 
Planalto/Pasqualotto Automóveis (IrC), 
cinco pontos; 3º eC Coroado (rML), 
cinco pontos; 4º Palmeiras (SMbV), 
cinco pontos; 5º eC Juventus (rML), 
quatro pontos; 6º doze eC (SMbV), 
quatro pontos; 7º Associação Canarinho 
e Flamengo (IrC), três pontos; e 8º Inter-

nacional de Lª Fuzil/Associação Atlética 
Independente (FS), que não pontuou. 

No veteranos: 1º eC Coroado 
(rML), seis pontos; 2º eC Grêmio Pla-
nalto/Pasqualotto Automóveis (IrC), 
quatro pontos; 3º Palmeiras (SMbV), 
quatro pontos; e 4º América (FS) que 
não pontuou. Masters: 1º eC Coroado 
(rML), seis pontos; 3º eC Penharol (FS), 
quatro pontos; 3º eC Grêmio Planalto/
Pasqualotto Automóveis (IrC), três pon-
tos; e 4º Palmeiras (SMbV), um ponto.

Hoje (18) e amanhã (19) será 
realizada a 4ª rodada de todas as 
categorias. Hoje na Linha São Jorge 
(rML), pela livre, às 14h, eC Coroado 
x Cruzeiro esporte Clube e 16h eC Ju-
ventus x doze eC. Amanhã, na Linha 
Pedra branca (FS), às 8h30, Masters 
do eC Penharol x Masters do eC Grê-
mio Planalto/Pasqualotto Automó-
veis e às 10h Veteranos do América 
x Veteranos do eC Grêmio Planalto/
Pasqualotto Automóveis. em São Mi-
guel da boa Vista, às 8h30, Masters do 
Palmeiras x Masters do eC Coroado e 
às 10h Veteranos do Palmeiras x Vete-
ranos eC Coroado. Na parte da tarde, 
pela livre, na Linha biguá (IrC): 15h, 
Internacional de Linha Fuzil/Associa-
ção Atlética Independente x eC Grêmio 
Planalto/Pasqualotto Automóveis; e às 
17h, Associação Canarinho e Flamengo 
x Palmeiras.

Além das medalhas, lembrança foi entregue aos 
participantes

Atletas recebem a premiação dos 
Jogos Abertos de tigrinhos 

ANIVERSáRIO DO MUNICíPIO 

No sábado (11) foi realizada a 
entrega das premiações dos Jogos 
Abertos de tigrinhos (JAtI), que 
teve competições durante o mês 
de setembro, com a programa-
ção do aniversário do município. 
estiveram presentes autoridades 
municipais e comunidade em ge-
ral. Além das medalhas, os atletas 
receberam uma lembrança.

A classificação do JAtI foi, na 
bocha em casais: 1º lugar, João e 
Nilse da Silva; 2º, Gilnei e Cleide 
debastiani; 3º, Antônio e Mar-
lene Manfrin. truco em duplas: 
1º, Alderi Paulo Schafer e rogé-
rio uebel; 2º, Hederson bonelli e 
Willian Honnef; 3º, Luciano Scho-
eninger e Cleiton Monteiro. tor-
neio de pênaltis: 1º, Natan Ma-
gagnin e Anderson Manfrin; 2º, 
dinan Werlang; 3º, Josiel de bor-

ba. Sinuca individual masculino: 
1º, dinan Werlang; 2º, Alderi Pau-
lo Schafer; 3º, Claudio baczinzski. 

Vôlei Quarteto: 1º, Zero Grau; 2º, 
Vai ou racha; e 3º lugar, Perdidos 
Anônimos.

Fotos: Renata Mattia/O Líder

João e Nilse da Silva conquistaram o 1º lugar na bocha em casais

Premiação dos três lugares do truco em duplas Premiação do torneio de pênaltis foi para Natan 
Magagnin e Anderson Manfrin

Dinan Werlang conquistou o 1º lugar na sinuca 
individual 

Equipe Zero Grau foi a campeã do vôlei quarteto
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Cunha Porã
Equipe sub-17 da ADCP segue 
invicta na 2ª Copa SDR de 
Maravilha

A equipe sub-17 masculina da 
Associação desportiva Cunha Porã 
(AdCP) encerrou sua participação 
na primeira fase da 2ª Copa Sdr de 
Maravilha de Futsal, Categorias de 
base, jogando o último confronto 
no dia 9 de outubro em bom Jesus 
do oeste. o duelo foi contra os do-
nos da casa, sendo que a Morada do 
Verde obteve vantagem e angariou 
vitória com placar de 9 a 3.

Com esse resultado, a equipe 
cunha-porense termina sua parti-

cipação na primeira fase com cinco 
vitórias e um empate, somando 16 
pontos, e agora aguarda os demais 
resultados que definem os adversá-
rios da próxima fase. Segundo o pro-
fessor Anderson Immich, a equipe 
apresentou um excelente desempe-
nho na primeira fase, superando as 
expectativas. “No entanto, agora é 
hora de corrigir alguns erros, pois na 
próxima fase os jogos serão elimina-
tórios e quem perder estará fora da 
competição”, pondera Immich.

Divulgação/Ascom Prefeitura

Atletas seguem empenhados para confrontos da próxima fase da 
competição

Atletas participaram da quarta etapa da Liga oeste no domingo (12)

equipe maravilhense participa de 
competição em Concórdia

TÊNIS DE MESA 

A equipe maravilhense de tênis 
de mesa proporcionou, no domingo 
(12), a oportunidade para cinco crian-
ças participarem de mais uma etapa 
da Liga oeste de tênis de Mesa, que 
foi realizada na Arena Multiuso em 
Concórdia. Junto com eles esteve o 
professor tiego drumm, que também 
competiu.

rafael Simonetti, Gabriel ristöw, 
Mateus Gomes, rodrigo do Nascimen-
to e Guilherme buzatto participaram 
da competição, uma das mais difíceis 
dos últimos anos, devido ao alto nível 
técnico dos participantes.

Conseguiram se sobressair os atle-
tas rafael, que alcançou a segunda co-
locação na categoria Sub-11 escolar “A” 
e Guilherme, terceiro colocado no Sub-
13 Federado “A”, ambos retornaram 
para casa com medalhas. Mais de 100 
atletas do Grande ao extremo-oeste 
catarinense e também do rio Grande 
do Sul participaram da competição.

os atletas aproveitam para agra-
decer de forma especial aos pais, 
patrocinadores, administração mu-
nicipal, através do departamento de 

esportes e da Acema, a Associação 
Amigos do tênis de Mesa, colegas de 
treino e todos os demais incentivado-
res e auxiliadores que proporcionaram 
a participação nesta competição.

Troca de gentilezas entre atletas 
o tênis de mesa é historicamente 

uma oportunidade muito maior do 
que a simples prática esportiva. Com 
regras que obrigam os atletas a seguir 
uma disciplina muito rigorosa, o es-
porte mostra, além do respeito, o fair 
play, traz também oportunidades de 
socialização muito evidentes.

durante a quarta etapa da Liga 
oeste de tênis de Mesa, no último dia 
12, em Concórdia, os amigos Maurício 

Zardo, de erechim (rS), mas que com-
pete por Chapecó, e tiego drumm, 
de Maravilha, aproveitaram a opor-
tunidade para efetivar uma troca de 
gentilezas. enquanto o professor ma-
ravilhense entregou uma camiseta das 
escolinhas do município ao atleta gaú-
cho, Maurício entregou uma raquete 
nova para que seja repassada a algum 
atleta das escolinhas de Maravilha.

Curiosamente, os dois se enfren-
taram na competição já na primeira 
fase, com Mauricio vencendo a par-
tida por 2 sets a 0, parciais de 11 a 5 e 
11 a 9. Para os atletas, o resultado não 
interfere na boa amizade entre os dois 
e entre tantos outros atletas presentes 
no evento.

Atletas participaram da Liga Oeste de Tênis de Mesa

Divulgação 
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enquanto você lia esta coluna, gol da Chapecoense!

PALMeIrAS 2 X 1 GrÊMIo
em primeiro lugar, é bom deixar claro 

que o Grêmio foi prejudicado pela arbi-
tragem no Pacaembu. Jogo foi parelho, 
disputado palmo a palmo no meio de 
campo. Grêmio era melhor em campo 
até aos 18 minutos da etapa final, quando 
vencia a partida por 1 a 0, com gol de 
barcos, em um pênalti marcado pelo 
adicional atrás do gol. depois, o árbitro 
Sandro Meira ricci resolveu interferir no 
andamento normal das ações expulsan-
do o Pirata equivocadamente. No lance, 
o argentino nem tocou o adversário. 
Cristaldo cavou a expulsão de barcos. Não 
bastasse isso, o árbitro derramou cartões 
amarelos para os jogadores gremistas. 
Sabemos que de nada vai adiantar 
reclamar, Grêmio precisa ter capacidade 
para superar tudo isso. Neste sábado 
(18) o tricolor enfrenta o Goiás, no Serra 
dourada, em busca da recuperação.

é CAMPEÃO
tudo está voltando ao seu lu-

gar! depois de grandes campanhas, 
o fim de semana foi de conquistas 
importantes para as categorias de 
base do Grêmio. tricolor ergueu 
os troféus de Campeão estadual 
Sub-20 e de Campeão estadual 
Sub-17, na mesma temporada. A 
equipe sub-17 fez a festa na casa do 
maior rival. No primeiro clássico 
“Gre-nal”, vitória por 2 a 1. No 
segundo jogo os guris arrancaram 
um empate sem gols, conquista-
do o título. Já o sub-20, reverteu 
a vantagem do São José (time do 
“colunista imparSCial” ficou no 
meio do caminho, como sempre 
acontece), e aplicou uma goleada 
por 3 a 0. “AbeMuS tÍtuLo”.

BAHIA 0 X 1 CHAPE
No dia das Crianças o presente foi para o torcedor 

do verdão, que viu a equipe abrir quatro pontos da 
zona de rebaixamento. tiago Luís arriscou de longe, 
a bola quicou na frente de Marcelo Lomba e só parou 
dentro do gol do bahia. Jogador tirou a camisa na 
comemoração e levou cartão amarelo. No segundo 
tempo, logo aos 6 minutos, tiago Luís se enroscou 
com o zagueiro e o árbitro aplicou o segundo amarelo 
e a expulsão do atacante. A partir daí, na maior parte 
do tempo, foi uma guerra disputada num campo só, na 
defesa da Chapecoense. Foi quando apareceu a qua-
lidade de danilo, o goleiro realizou grandes defesas. 
Muitos torcedores apelaram para o famoso “fraldão”, 
a pressão do time baiano foi terrível. Importante o 
triunfo histórico da Chape na Fonte Nova, chegando 
aos 34 pontos, tornando-se o melhor catarinense 
do momento na Série A. Hoje, 21h, o compromis-
so é em belo Horizonte, contra o Galo. Confira o 
jogo com a transmissão da equipe Líder FM 92.3.

G-5
Não estou preocupado se o Cruzeiro vai nos 

passar no número de títulos da Copa do brasil. 
Que a raposa ganhe a Copa do brasil e assim o G-4 
do brasileirão vai virar G-5. Corinthians também 
pode ajudar. Poderia ficar assim, Cruzeiro Penta 
da Copa do brasil, Grêmio apenas tetra. Grêmio 
tri América 2015. então tá tchê, me serve!

oAS
Quando o Grêmio chutar a 

Construtora oAS definitivamente 
da Arena, nada mais justo que levar 
os quero-queros do olímpico para 
a Arena. A migração será completa. 
Fábio Koff não esta satisfeito, agora 
quer comprar o remendão para 
as categorias de base do Grêmio.

CANELUDO
Procurador cogita denunciar damião 

ao StJd por puxão na própria camiseta. 
Acho correto. Aí eu te pergunto: e a atua-
ção de Cristaldo do Palmeiras na expulsão 
de barcos, não merece ser denunciado? A 
única diferença entre a malandragem do 
damião e a do Cristaldo é que o “caneludo” 
foi mais criativo. No fundo a mesma coisa.

GOIÁS X GRÊMIO
o tamanho do gramado, a umidade relativa do ar sem-

pre baixa e o bom time do Goiás exigirão um grande esfor-
ço do Grêmio para conquistar os três pontos. o jogo pede 
superação sem o ataque titular, dudu e barcos estão sus-
pensos. estarão retornando Matheus biteco e Luan, que 
esmirilharam na seleção sub-21. Mais importante do que a 
atuação é o resultado positivo neste sábado (18), às 18h30.

Divulgação

Fotos: Divulgação

dois toques
A Chape terá hoje (18), às 21h, no Independência, em Minas, um dos seus compromis-

sos mais difíceis: enfrentará o galo, que aplicou 4 x 1 no Corinthians pela Copa do brasil.

Vem aí a festa do Consulado Colorado, será neste dia 23, no Pa-
roquial Católico, às 20h. reserve já o seu ingresso.

o Grêmio encara o Goiás, hoje (18), às 18h30. É mais um verde na vida deles. 
e por falar em verde, eles não querem nem lembrar de Valdivia e companhia.

Após
o vexame do Inter em Chapecó, o colorado mostrou que gosta de testar as emoções 

de seu torcedor. diante do Fluminense pela 28ª rodada, fez excelente jogo, quando derro-
tou o tricolor das laranjeiras por 2 x 1. Com o resultado, a  equipe colorada termina a 28ª 
rodada no segundo lugar do Campeonato brasileiro, agora com 50 pontos, seis atrás do 
líder, Cruzeiro, que perdeu para o Flamengo por 3 x 0, e na frente do São Paulo, que ficou 
com 49. Já o Fluminense, mais distante do G4, mantém a 8ª colocação, com 42 pontos.

Nesta
Partida do Inter diante do Fluminense tivemos 

alguns destaques individuais, que precisam ser lem-
brados nessa coluna. Iniciando com o goleiro Alisson, 
que substituiu o titular, dida, e que fez na partida 
várias defesas importantes, que contribuíram para 
a vitória colorada. e veja bem, o Alisson é o terceiro 
goleiro, que tem como titular o já mencionado dida, 
reserva imediato, e Muriel, que está lesionado, en-
tão o garoto deu conta do recado e até os torcedores 
querem que ele continue como titular, mas o Abel 
sabe quando será o momento certo de promovê-lo.

Talvez
o principal jogador colorado 

na vitória sobre o Fluminen-
se foi Alex, que além de ter 
marcado um belo gol, jogando 
a bola por cobertura na saída 
do excelente goleiro diego 
Cavalieri, fazendo o primeiro 
gol colorado ainda sobre Alex, 
foi um que quis jogar no vexame 
de Chapecó, e nós, colorados, 
esperamos que ele volte a ter 
boa atuação no confronto 
diante do Corinthians amanhã 
(19), às 16h, no beira-rio.

Está tudo pronto
Por parte do Internacional, segundo Abel braga, para 

o grande confronte diante do Corinthians, marcado para 
amanhã, quando o colorado terá pela frente um concor-
rente direto, se não para o título, mas para a disputa para 
um vaga na Copa Libertadores do ano que vem. então 
vencer é preciso e para isso o Inter teve uma semana 
de intensas atividades no que se refere à preparação da 
equipe para este confronto. o técnico Abel braga ganhou 
muitas opções para armar o time, já que voltaram e estão 
à disposição Claudio Wincke e Aránguiz, que estiveram 
com as suas respectivas seleções, além de Wellighton Silva, 
João Afonso e Jorge Henrique, recuperados de lesão.



3ª Companhia do Corpo de Bombeiros de 
Maravilha forma bombeiros mirins e comunitários 

Renata Mattia/O Líder

Ato foi acompanhado da entrega oficial de uma viatura para a corporação 
e entrega do título honorífico Amigo do Bombeiro
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KARINE MüLLER

TENDÊNCIA BRASIL
A moda para este verão vem mais suave 
e livre, com mais aproveitamentos do 
que nos envolve hoje, do momento 
vivido no presente e no brasil

CASOS PERDIDOS?
elas são casos perdidos. São? elas 
que decidam, mas olhando-as de 
fora, parece que sim, que são ca-
sos difíceis, não digo perdidos
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LUIZ CARLOS PRATES

Horário de FecHamento

11 PáGinaS de 
VariedadeS
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REDAÇÃO
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DENy ALFANO

O JANTAR DOS ANSIOSOS

o brasil tem fama mundial de 
ser o país da alegria, da 
capacidade de ser feliz


